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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АНДРЕЙ НОРКИН И ОЛЬГА БЕЛОВА вместе 
ведут общественно-политическое ток-шоу «Место 
встречи». Но функции в программе выполняют раз-
ные. «МК-Бульвар» обсудил с телеведущими хаос и 
порядок в студии, а также обиды, драки и искренние 
убеждения.

    НОННА ГРИШАЕВА отказалась от телепроектов 
ради работы в театре. «МК-Бульвар» встретился с 
актрисой и обсудил нескучные спектакли, воспитание 
детей и наряды от российских дизайнеров.

    А ТАКЖЕ: Глюкоза делится рецептом вечной 
молодости, Андрей Мерзликин занялся озеленением, 
Денис Шведов рассказывает, как нужно смотреть 
сериалы, и многое другое.16+

Между собой они зовут ее песочни-
цей. Потому что песок. Много песка. И 
жара плюс пятьдесят. Они знают: случись 
что — никто не спасет. И их кости навсег-
да останутся гнить под этим сжигающим 
все вокруг солнцем, а шакалы довершат 
остальное. Это прописано в контракте: 
невозвращение груза-200 домой. Слиш-
ком дорого.

После недавней жуткой гибели в Сирии 

двух казаков, попавших в плен к боеви-
кам ИГИЛ (организация, запрещенная в 
Российской Федерации), о россиянах, 
воюющих за деньги в частных военных 
компаниях, наконец заговорили.

Кто эти люди — безжалостные наем-
ники или романтичные комбатанты? За-
чем они едут туда — чисто заработать или 
на защиту дружественного сирийского 
народа?

Вернувшиеся живыми о деталях своей 
службы «там» не распространяются. Гово-
рят, это запрещено контрактом. Подписка 
о неразглашении.

Но «МК» удалось связаться с теми из 
них, кто сейчас находится на передовой, 
чтобы узнать, как восприняли они смерть 
боевых товарищей.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

РОССИЮ ГУБИТ 
АЛЬТРУИЗМ
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Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист,

директор Института 
проблем глобализации

НОВЫЕ ГУБЕРНАТОРЫ 
ПРОШЛИ ИСПЫТАНИЕ 

ВОДОЙ
В последнее время президент меняет губер-

наторов как перчатки. Губернаторы, как можно 
догадаться, по этому поводу нервничают. Дей-
ствующие ломают голову, как остаться у руля, 
потенциальные — как до этого руля дорваться. 

А чего только не сделаешь ради желан-
ного кресла! Видео, на котором кандидаты в 
губернаторы лихо сигают с семиметровой ска-
лы в маленькую горную речку, в считаные часы 
стало хитом Интернета. С изумлением глядя 
на чиновничьи подвиги, народ гадал: зачем ру-
ководителям областей и краев доказывать свой 
профессионализм и компетентность столь экс-
травагантным образом? 

Вскоре подоспел и ответ — оказывается, на 
видео запечатлен тренинг для высшего управ-
ленческого кадрового резерва, проходивший в 
начале октября на Агурских водопадах непода-
леку от Сочи. В процессе этого тренинга помимо 
образовательных программ чиновники проходят 
и сплав по реке, и прыжки со скалы, и участвуют 
в прочих экстремальных забавах. Как объясняют 
разработчики тренинга, подобные мероприя-
тия совершенствуют навыки командной работы, 
повышают стрессоустойчивость, воспитывают 
лидерские качества. 

Разработчики также заверили «МК», что ни-
кого насильно прыгать в реку и сплавляться по ней 
не заставляли, мол, дело хозяйское, не хочешь 
совершенствовать навыки командной работы — 
не совершенствуй. Однако понятно, что человек, 
стремящийся занять губернаторское или какое-то 
еще высокое кресло, едва ли захочет проявить 
себя трусом и рохлей. Подтянет выпирающий 
живот, зажмурится, и — была не была! — топо-
риком в воду. Как говорится, один час позора 
(в данном случае кошмара) — зато потом вы-
сокая должность надолго. 
А ушибленная нога заживет, 
простуда вылечится...
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Такое бывает, наверное, только в кино. Представьте 
— идете вы по Третьяковке, вглядываетесь в портрет 
знаменитой всадницы Брюллова и узнаете в ней... свою 
прапрапрабабушку! Шок, изумление, радость — целая 
гамма чувств от невероятного совпадения.

Примерно такой катарсис пережила на днях 86-
летняя жительница подмосковного Орехово-Зуева 
Раиса Вдовина на выставке картин. На одном из полотен 
пенсионерка увидела... саму себя, но только моложе лет 
эдак на 60! Ошибка исключалась: подпись на картине 
гласила «Портрет Вдовиной Р.С. — передовой работницы 
ОКФ г. Орехово-Зуево». Но вот загадка — вспомнить того 
художника, который написал ее портрет, пенсионерка 
так и не смогла. Более того, она совершенно уверена, 
что никогда в жизни никому не позировала.

«МК» расследовал этот искусствоведческий 
детектив.
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ОЙ, КТО ТАМ В ПРОФИЛЬ И АНФАС?
Пенсионерка  

из Орехово-Зуева узнала себя  
на картине известного 

художника через 60 лет!

ДЕНЬГИ И КРОВЬ В «ПЕСОЧНИЦЕ»
Откровения бойца частной военной компании в Сирии: «С оружием беда»

Московский  коМсоМолец
В Сирии сейчас 

воюют наемники  
из разных стран. 

В 1957 и 1985 годах за подготовкой 
к всемирным фестивалям с воодушев-
лением следила вся страна. Сейчас у 
российских граждан явно есть дела 
поважнее, но зрелище ожидается не 
менее грандиозное. Откроется моло-
дежный форум 14 октября парадом, 
30 тыс. участников которого вслед за 
самодвижущимися платформами (а та-
кого, пожалуй, не наблюдалось со вре-
мен советских демонстраций) пройдут 
8 километров от Васильевского спу-
ска до Лужников. Московские власти 

пообещали за 100 млн руб. разогнать 
над головами делегатов осенние тучи, 
а Росгвардия — обеспечить надежную 
охрану: безопасностью парада займутся 
5 тыс. силовиков. Уже на следующий 
день активистов на самолетах перевезут 
в Сочи — там по решению оргкомитета 
пройдут основные мероприятия фести-
валя, в том числе церемонии открытия 
и закрытия, в которых, как ожидается, 
примет участие Владимир Путин. 
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Живы ли захваченные в плен 
исламистами казаки  
Роман Заболотный  
и Григорий Цуркану?

За 15 млрд рублей нас перенесут на 32 года назад
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МАШИНА ВРЕМЕНИ 
ИМЕНИ КАСТРО

АЛЛАН ЧУМАК 
МЕЧТАЛ, ЧТОБЫ 
ПРОФЕССИЮ 
ЦЕЛИТЕЛЯ 
СДЕЛАЛИ 
ОФИЦИАЛЬНОЙ 
И верил, что придет 
время, когда 
к нему перестанут 
относиться 
скептически
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Второй труп 
за последнюю 
неделю обнару-
жили правоохра-
нители в районе 
Битцевского ле-
сопарка. На без-
дыханное тело 
68-летней жен-
щины наткнулся 
случайный про-
хожий.

Как стало из-
ве с т но «МК», 
труп местной 
жительницы 
обнаружил в понедельник 
утром гражданин, прогули-
вавшийся со своим псом. 
Мужчина обратил внимание, 
что в лесопарке в окрестно-
стях дома 1 по Соловьино-
му проезду лежит человек 
в неестественной позе. Лю-
битель домашних животных 
как можно быстрее вернулся 
к жилому сектору и сообщил 
о страшной находке сотруд-
никам частной охраны, а сам 
вернулся на место проис-
шествия (кстати, мужчина 
раньше служил в правоохра-
нительных органах и сейчас 
находится на заслуженном 
отдыхе).

— Целый час я ждал при-
езда сотрудников полиции 
и врачей «скорой помощи». 
Медики приехали первыми. 
Потом подтянулись право-
охранители. На первый 

взгляд труп был 
без внешних при-
знаков насиль-
ственной смерти. 
Ну а остальное по-
кажет вскрытие, — 
пояснил он.

Предварительно 
установлено, что 
пожилая женщи-
на умерла от сер-
дечного приступа. 
Однако инцидент 
породил слу хи 
о новом маньяке 
в Битцевском лесу 

(предыдущий, Александр 
Пичушкин, убил в лесном 
массиве более 40 человек, 
за что 10 лет назад был при-
говорен к пожизненному за-
ключению).

Напомним, 4 октября 
в этом районе было обна-
ружено два криминальных 
трупа. На улице Миклухо-
Маклая местный житель 
нашел пакет с двумя муж-
скими ногами, а на земле 
лежали голова и кисть руки. 
А в том месте, где эта же ули-
ца примыкает к Битцевско-
му лесопарку, был найден 
изрезанный клинком труп 
женщины. Сейчас сыщики 
выясняют, связаны ли эти 
смерти между собой. В со-
вершении второго убийства 
подозревается приезжий 
из Средней Азии, его фото-
робот уже составлен.

ТРЕХ СМЕРТЕЙ ОКАЗАЛОСЬ 
ДОСТАТОЧНО, ЧТОБЫ «ВОСКРЕСИТЬ» 

БИТЦЕВСКОГО МАНЬЯКА

ТАЙНЫЙ ПОКЛОННИК ПОДАРИЛ  
ЧУЛПАН ХАМАТОВОЙ ПАТРОНЫ НА УДАЧУ

Причины поступка москви-
ча, который принес коробки 
с патронами в благотвори-
тельный фонд Чулпан Хама-
товой, отчасти прояснили его 
родные. 

Как сообщалось ранее, 29 
сентября около 13.00 в по-
мещение фонда «Подари 
жизнь», учредителем кото-
рого является актриса Чулпан 
Хаматова, зашел мужчина. 
Гостя встретила сотрудница 
фонда Елена. 

— Он поставил передо 
мной белый пакет, сказав, 
что это подарок для Чулпан 
Наильевны, — рассказала 
Елена, — и что подарок пере-
дала Наталья Горина (про-
дюсер и сценарист. — Прим. 
«МК»). А потом  ушел.

Елена заглянула внутрь, 
в пакете были две коробки: 
большая белого цвета и чуть 
меньше — красного. Они обе 
были обклеены десятирубле-
выми юбилейными монетами 
и скреплены сургучом. Со-
трудница фонда позвони-
ла в полицию, прибывшие 
на место правоохранители 

извлекли содержимое — 77 
боевых патронов. Через не-
сколько дней сотрудниками 
ОМВД по Обручевскому рай-
ону в своей квартире на ули-
це Перовской был задержан 
38-летний москвич по имени 
Кирилл. В ходе обыска в его 
доме был найден карабин 
и еще 31 патрон. 

Подозреваемый постоян-
но менял версии. В первый 
же день Кирилл сообщил, что 
всего лишь исполнил чужую 
волю и боеприпасы не при-
надлежат ему. Впоследствии 
он заявлял, что, назвав имя 
известной сценаристки 
и продюсера, лишь хотел 
обозначить причастность 
к кинематографической 
среде, а дарить патроны «на 
удачу» — древняя традиция. 
По другой версии, также из-
ложенной Кириллом, он по-
клонник Чулпан и не знал, 
как выразить свои чувства. 
Якобы он влюбился в актри-
су, когда работал на «Мос-
фильме» водителем и возил 
ее. В конце концов мужчина 
перестал идти на контакт 

со следствием. 4 октября его 
арестовал Гагаринский рай-
онный суд Москвы за неза-
конный сбыт боеприпасов.

В близком окружении са-
мой Хаматовой рассказа-
ли, что она не знакома с Ки-
риллом и не помнит такого 
мужчину в роли своего во-
дителя.

Между тем родные Ки-
рилла пояснили, что он два 
года назад попал в аварию 
на Горьковском шоссе, чу-
дом остался жив, но вот с его 
психическим состоянием 
произошли изменения.

— Он подозревал какого-то 
любовника своей девушки 
во всех бедах, звонил ей, 
угрожал, винил в том, что 
аварию подстроили. Она 
вызывала полицию, его за-
держивали, и он стал судить-
ся с полицейскими. Ни на 
одной из работ не задер-
живался долго. Последний 
раз старший брат устроил 
его на федеральный теле-
канал водителем, но и там 
его долго терпеть не стали, 
— рассказал отец Кирилла.

РОГАТЫЙ ВОРОН СКРЫЛ СВОЙ 
ПОЛ, ПОЛЬЗУЯСЬ ВОЗРАСТНЫМ 

ПРЕИМУЩЕСТВОМ 

У самых крупных птиц из 
семейства птиц-носорогов 
— кафрских рогатых воронов 
— вылупился долгожданный 
первенец. Родители — насто-
ящие старожилы зоопарка, 
они обитают на Пресне уже 
20 лет. Тем не менее потом-
ство у них появилось только 
сейчас.

Как сообщили «МК» в зоо-
саде, пернатые очень чув-
ствительны к окружающей 
обстановке, любой шум мо-
жет их спугнуть, поэтому, как 
только мама-ворон снесла 
яйцо, его забрали в инкуба-
тор. Там под наблюдением 
специалистов малыш рос при 
оптимальной температуре. 
В положенный срок — это 
случилось в марте — птенец 
разбил скорлупу и предстал 
перед сотрудниками во всей 
своей красе. У зоологов не 
принято сообщать о новорож-
денных, пока малыш оконча-
тельно не наберется сил и за 
его здоровье можно будет не 
волноваться. Сейчас птенец 
подрос, правда, пока что его 
внешний вид довольно не-
суразен. Он живет отдельно 

от родителей и радует 
киперов своей само-
стоятельностью. Опре-
делить его пол пока не 
представляется воз-
можным. Половой зре-
лости маленький ворон 
достигнет только к 4–6 
годам. К этому време-
ни он «переоденется» 
во взрослый окрас, по 
которому можно будет 
определить его половую 
принадлежность. Так, у 
самок на фоне красного 
горла появляется чер-
ное пятно. 

Кафрские вороны — хищ-
ники. Их меню составляют 
беспозвоночные, амфибии, 
рептилии, грызуны. В зоо-
парке у них два приема пищи: 
завтрак и обед. Утром их ждут 
мыши и перепелки. Причем 
сотрудники устраивают для 
пернатых питомцев квесты 
по их поиску. Корм прячется 
в разные углы вольера, воро-
ны с азартом его ищут и рас-
правляются с ним. На обед им 
подают насекомых или оре-
хи. Также в рационе воронов 
присутствует мешанка. Это 
шарики, скатанные из мяса, 
творога, риса, яиц и овощей, 
— ими кормят и других живот-
ных зоопарка.

Родители первенца очень 
привязаны к своим киперам 
и друг к другу. Если они нахо-
дят в вольере что-то интерес-
ное, например яркий каме-
шек, тут же бегут показывать 
его второй половине. К слову, 
в природе у них рождается 
один птенец в среднем за 
9–10 лет. Этот вид включен 
в Международную Красную 
книгу.

МУСОРНЫЕ КОНТЕЙНЕРЫ НАУЧАТСЯ ОБЩАТЬСЯ 
С КОММУНАЛЬЩИКАМИ

Собирать мусор с ис-
пользованием высоких тех-
нологий начнут столичные 
коммунальщики. Вместо 
привычных мусорных баков 
на улицах могут появиться 
«умные».

К а к п о в е д а л и «МК» 
в Минстрое РФ, необычную 
концепцию разработали 
московские умельцы. В на-
стоящее время они проводят 

переговоры с чиновниками. 
Если проект будет одобрен, 
оснащенные умной техноло-
гией контейнеры появятся 
в столице в качестве пи-
лотного проекта. Главная 
фишка концепции — специ-
альные индикаторы запол-
няемости. Когда мусорка 
наполнится практически 
доверху, на крышке или 
передней стенке загорится 

красная лампочка. Она по-
служит сигналом для ком-
мунальщиков, что контейнер 
пора опустошать. Если же на 
поверхности бака будет го-
реть зеленый индикатор, 
мусоровоз проедет мимо. 
Такой способ, как предпо-
лагают чиновники, поможет 
оптимизировать работу ком-
мунальщиков: они смогут 
не останавливаться около 

каждой точки сбора мусора 
и не потрошить полупустые 
контейнеры. Кроме того, 
в разработке есть и еще одна 
полезная функция. Выбро-
шенные мешки с отходами 
бак станет самостоятельно 
прессовать в плотные бло-
ки. В результате в каждый 
контейнер войдет гораздо 
больше мусора, чем в обык-
новенный.

УТВЕРЖДЕН  
ИДЕАЛЬНЫЙ ОБЪЕМ  

РУЧНОЙ КЛАДИ
5 кг — таков максималь-

ный вес груза, который один 
пассажир может без доплат 
провезти на борту самолета 
при условии покупки биле-
та по невозвратному «без-
багажному» авиатарифу, 
сообщил Минтранс. Авиа-
компаниям разрешено са-
мостоятельно увеличивать 
разрешенный объем бага-
жа, провозимого в салоне, 
для привлечения клиентов. 
По мнению экспертов, ини-
циатива пойдет на пользу 
авиаперевозчикам, сокра-
тив их расходы. Что же ка-
сается пассажиров, то мно-
гим придется доплачивать 
за более увесистую кладь, 
так как установленный вес 
багажа весьма невелик.

Определенный министер-
ством разрешенный список 
вещей для провоза на бор-
ту авиалайнера включает 
в себя дамскую сумочку, 
рюкзак, мужской портфель 
или небольшой чемоданчик. 
Сверх утвержденного объе-
ма ручной клади дозволяет-
ся перевозить портпледы, 
верхнюю одежду, детское 
питание и детские коляски, 
букеты цветов, а также ле-
карства и товары, приобре-
тенные в зоне дьюти-фри.

Однако зонты, книги, теле-
фоны, фотоаппараты и про-
чие гаджеты не входят в кате-
горию вещей, перевозимых 

сверх нормы, так как могут 
быть убраны в дамскую су-
мочку либо рюкзак.

Основная идея ограниче-
ния максимального веса ба-
гажа при покупке невозврат-
ных билетов — уменьшение 
расходов авиакомпании, 
считает ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман. 
Если многие пассажиры 
не будут провозить багаж, 
то затраты на погрузку, то-
пливо, доставку уменьшат-
ся, и это даст возможность 
снизить средние цены на би-
леты. «Один из аргументов 
— российские лоукостеры 
смогут конкурировать с ино-
странными», — продолжил 
эксперт, отметив, что есть 
и другая сторона медали: 
5 кг — слишком малый вес 
для большинства путеше-
ственников. Те, кто в него 
уложится, действительно 
полетят за меньшую сумму. 
Но большинству пассажиров 
с невозвратными билетами 
придется доплачивать, по-
скольку даже в авиапере-
лет, как правило, берется 
более увесистый багаж. Им 
полет обойдется дороже, 
чем до изменения правил. 
«Таким образом, произой-
дет не общее уменьшение 
цен, а их большее различие, 
дифференциация между 
разными категориями кли-
ентов авиакомпаний».

МАЛЬЧИК СБЕЖАЛ ОТ РОДИТЕЛЕЙ ПОД КОЛЕСА 
ЭЛЕКТРИЧКИ

Шестилетний мальчик 
трагически погиб на желез-
нодорожных путях в Под-
московье. Ребенок убежал 
от родителей и попал под 
электричку. 

Как удалось выяснить «МК», 
несчастный случай произо-
шел 10 октября около 14.00 
на станции Заветы Ильича 
Ярославского направления. 
По словам очевидцев, ребе-
нок был в сопровождении 
родителей. Семья приезжих 
из ближнего зарубежья пере-
секала железнодорожные 
пути по переходу, оборудо-
ванному звуковыми и све-
товыми средствами опове-
щения. В момент когда мама 
с мальчиком подошли к рель-
сам, переход был закрыт и по 
путям проезжал грузовой 

поезд. Все пешеходы оста-
новились, и состав проехал 
мимо. В следующую секун-
ду ребенок выскочил на пути 
и побежал прочь от родите-
лей. К несчастью, навстречу 
ему вылетела электричка, 
у парнишки не было шансов 
спастись. Приехавшие на ме-
сто медики констатировали 
смерть ребенка и госпитали-
зировали с истерикой мать 
погибшего. В настоящее вре-
мя следователи проводят до-
следственную проверку.

Десятилетний 
школьник выпал 
из окна 16-го эта-
жа в подмосков-
ной Балашихе 

во вторник. От полученных 
ранений ребенок скончался, 
не приходя в сознание. Как 

стало известно «МК», траге-
дия произошла около 14.00 
в новостройке, куда моло-
дая семья только недавно 
переехала и поселилась 
на первом этаже. Ребенок 
сорвался из окна на лест-
ничной площадке на 16-м 
и упал на газон возле тре-
тьего подъезда. Примеча-
тельно, что все замки 
на фрамугах имеют заглуш-
ки и, по заявлениям пред-
ставителей управляющей 
компании, без специально-
го отпирающего устройства 
открыть их невозможно. 
По данному факту правоо-
хранительные органы про-
водят проверку, по резуль-
т а т а м ко т о р о й буд е т 
принято процессуальное 
решение.
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ЗЛОБА ДНЯ

КРЫМ СМЕШАЛИ 
С ДОНБАССОМ
Украинские власти  
решили пересмотреть 
согласованный с Западом 
закон о реинтеграции 
Донецка и Луганска
Представитель президента Украины в 
Верховной раде Ирина Луценко и гла-
ва фракции БПП в парламенте Артур 
Герасимов заявили, что законопроект 
о реинтеграции Донбасса ко второ-
му чтению дополнят положениями о 
деоккупации Крыма и верификации 
вывода из Донецка и Луганска рос-
сийских войск. Пикантность ситуации 
заключается в том, что документ уже 
был согласован с Западом и новые 
поправки фактически выйдут за рам-
ки договоренности.

В телефонном разговоре с главой Гос-
депа США Рексом Тиллерсоном министр ино-
странных дел России Сергей Лавров сообщил, 
что законопроект о реинтеграции Донбасса 
противоречит Минским соглашениям и под-
рывает процесс мирного урегулирования на 
востоке Украины. Судя по последовавшим за 
этим заявлениям украинских парламентариев, 
кому-то в Киеве такой реакции показалось 
недостаточно.

 В правительстве Украины новость о 
дополнении законопроекта восприняли без 
энтузиазма. В частности, против смешения 
в документе Крыма и Донбасса выступил 
замминистра по вопросам временно окку-
пированных территорий Юрий Грымчук. По его 
словам, аннексия Россией полуострова при-
знана во всем мире и незачем возвращаться 
к этому снова, тем более в уже согласованном 
с Западом законопроекте. Верификация же 
«вывода российских войск», это вообще, по 
версии украинских политиков, контроль, ко-
торый должна установить Украина над Дон-
бассом. То есть заверить этот «выход» должны 
украинские военные и нацгвардия. А вовсе не 
ОБСЕ. Но для этого, понятно, эта армия и по-
лиция сначала должны занять эти территории. 
Иначе как контролировать? 

Чем может закончиться желание насолить 
России даже в ущерб отношениям с США и 
Евросоюзом, «МК» выяснил у Дениса ДЕНИ-
СОВА, директора Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии:

— Это обычная украинская практика, когда 
Верховная рада сначала принимает согласо-
ванный со своими иностранными партнерами 
документ, а затем начинает дополнять его пун-
ктами, которые полностью его перекраивают. 
Например, так было во время конституционной 
реформы и проработки Минских соглашений. 
Причем в последнем случае четко прописанная 
программа действий вообще превратилась в 
пустую формальность.

В случае с реинтеграцией Донбасса укра-
инские политики понимают, что вопрос Крыма 
на Западе считает давно решенным и о нем 
постепенно забывают. Киев не может этого до-
пустить и пытается всячески о себе напомнить, 
чтобы лишний раз усложнить взаимоотноше-
ния России и представителей Евросоюза. Ну 
а в части верификации вывода с Донбасса 
российских наемников, как называют их на 
Украине, законопроект становится просто 
нереализуемым. Сама постановка вопроса не 
выдерживает никакой критики. На следующий 
день после принятия документа украинцы 
скажут европейцам, что они свою задачу вы-
полнили, но сделать все равно ничего не могут. 
Фактически это еще один шаг Украины к срыву 
Минских соглашений.

— Запад будет как-то реагировать на изме-
нение согласованного с ним законопроекта?

— Вполне возможно, особенно в части 
вопроса Крыма. Если они проявят политиче-
скую волю, то этого пункта может не оказаться 
в итоговом документе. В то же время сейчас 
нет никаких предпосылок для того, чтобы ожи-
дать западных санкций против Киева за неис-
полнение им Минских соглашений. Конечно, 
есть инициатива Венгрии начать пересмотр 
соглашения об ассоциации Украины с Евро-
союзом, но это лишь один эпизод, а нужна 
целая совокупность причин. Пока Запад не 
готов изменить свой подход к конфликту на 
Донбассе. В обозримой перспективе Киев мо-
жет сколько угодно продолжать согласовывать 
одни решения, а принимать другие, говоря 
потом, что иного выхода не было.

Артур АВАКОВ.

МАШИНА 
ВРЕМЕНИ...
c 1-й стр.

В целом список гостей и партнеров 
молодежного форума поражает 
широтой охвата: покорять юные 
души приедет весь российский 

истеблишмент, включая министров правитель-
ства, депутатов Госдумы, ученых РАН и даже глав 
религиозных конфессий. Поддержку организа-
торам оказали все мало-мальски известные 
общественные организации, начиная от Обще-
ственной палаты РФ и заканчивая фондом друга 
президента Сергея Ролдугина. А оденет участ-
ников фестиваля модельер Игорь Чапурин, в свое 
время работавший с Людмилой Путиной. В бюд-
жете 2017 года на молодежный праздник закла-
дывалось 4,5 млрд руб., но с учетом перелетов, 
проживания и питания многочисленных випов 
(на следующей неделе, похоже, вся Москва пе-
реедет в Сочи) итоговые затраты будут суще-
ственно выше. По крайней мере изначально 
организаторы запрашивали у государства 13–
15 млрд руб., не считая спонсорских взносов. 
Для самих делегатов в количестве 20 тыс. человек 
(10 тыс. из них иностранцы) недельное пребы-
вание у Черного моря будет бесплатным. 

Впрочем, если прошлые фестивали остав-
ляли ощущение непреходящего праздника, а их 
гости, судя по кадрам кинохроники, в основном 
пели и плясали, то программа нынешнего мо-
лодежного слета больше похожа на программы 
серьезных деловых форумов, проводящихся под 
эгидой Администрации Президента. Молодых 
активистов ждет 12 тематических площадок, на 
которых они будут заняты с 9.30 утра до 19 ве-
чера. В течение пяти рабочих дней планиру-
ется провести около 300 дискуссий, семина-
ров, лекций, деловых игр и квестов. Свой день 
участники будут начинать с «ежеутренней дви-
гательной активности», а в промежутках между 
мероприятиями практиковать «коллективные 
рефлексии». В рамках мероприятия пройдут 
фестиваль российского кино, турнир по сдаче 
ГТО, футбольный чемпионат и мастер-классы 
по фигурному катанию. 

Первый вариант деловой программы, разо-
сланный СМИ в начале октября (имеется в распо-
ряжении «МК»), выглядел как привет из далекого 
прошлого: словно организаторы отыскали посла-
ние участников фестиваля 1985 года и решили во-
плотить их заветы в жизнь. Например, по между-
народной линии в Сочи планировалось провести 
конференции, посвященные Фиделю Кастро и 
Че Геваре, семинары «Методы империалисти-
ческой политики: блокада, эмбарго, санкции» и 
«Антикоммунистическая пропаганда», а также 
дискуссию об империалистическом характере 
НАТО и ЕС, в деталях разобрав их «агрессивную 
роль и военные интервенции». В последнем ва-
рианте эти мероприятия отсутствуют. Но, как 
говорится, никто не забыт: XIX фестиваль в Сочи 
оказался посвящен Фиделю Кастро, Че Геваре и 
генсеку фронта ПОЛИСАРИО (хотелось бы знать, 
какой процент молодежи знает, что скрывается 
за этим названием?) Мохаммеду Абдельазизу, 
а его лозунг гласит: «За мир, солидарность и 
социальную справедливость, мы боремся про-
тив империализма — уважая наше прошлое, мы 
строим наше будущее!». «Наш фестиваль — это 
ответ на агрессивную политику, проводимую 

Западом, в том числе НАТО и США», — не скры-
вает председатель международного оргкомитета 
Николас Пападимитриу.

Однако российские организаторы, кото-
рых курировала АП, постарались обеспечить 
молодежный форум менее враждебной и более 
содержательной повесткой. Ключевой площад-
кой, судя по составу спикеров, станет секция 
глобальной политики, патронируемая МИД и 
МГИМО. Помимо Сергея Лаврова и целого сонма 
российских дипломатов активное участие в ней 
примут спикер Госдумы Вячеслав Володин, глава 
КПРФ Геннадий Зюганов и лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский. В качестве зарубежных гостей 
заявлены бывший канцлер Германии Герхард 
Шрёдер, который вместе с Володиным прове-
дет панельную дискуссию о трансформации 
государственного управления в мире, и экс-
президент Чехии Вацлав Клаус, согласившийся 
порассуждать о новом поколении дипломатов и 
инновациях, которые они могут предложить для 
решения глобальных проблем ХХI века. В свою 
очередь, спикер МИДа Мария Захарова и адвокат 
Сноудена Анатолий Кучерена обсудят с деле-
гатами роль кибертехнологий в современной 
международной политике. На другой площадке 
сквозную для фестиваля тему инноваций под-
держит глава Минэнерго Александр Новак: тема, 
по которой он выступит вместе с учеными, звучит 
вполне себе по-молодежному: «Квантовый про-
рыв: хайп или новый виток эволюции?» 

На «Гражданской платформе» главным го-
стем заявлен… путешественник Федор Конюхов. 
А дискуссии о роли гражданского общества будут 
сведены к волонтерству и благотворительности, 
что находится в русле политики, проводимой АП. 
Перед активистами выступят волонтеры ООН из 
Руанды, Южного Судана, Вьетнама, Казахстана, 
а в качестве главного филантропа — 117-й номер 
в списке «Форбс» Игорь Рыбаков. Участникам 
фестиваля предстоит определить характеристи-
ки «человека будущего», «больницы будущего», 
«спорта будущего», «индустрии будущего» и т.д. 

В этом им помогут спикеры сессии «Образы 
будущего», которая объединит главу ЦБ Эльвиру 
Набиуллину, руководителя ЦСР Алексея Кудрина, 
начальницу Счетной палаты Татьяну Голикову и 
голливудского продюсера Дэвида Семела («Док-
тор Хаус», «Беверли-Хиллз»). 

Хотя на форуме нет специальной сессии, 
посвященной религии, духовно-нравственная 
повестка мероприятия находится в надежных 
руках. Поиском скреп, объединяющих молодежь 
пяти континентов, в рамках площадки мировой 
культуры займутся иерархи основных конфессий, 
почему-то за исключением католиков. Вместе с 
патриархом Кириллом о глобальных вызовах, со-
гласно программе, будут рассуждать культовая 
фигура современной литературы Фредерик Бег-
бедер, а также Владимир Мединский, которому 
в отличие от других министров на тематической 
сессии отвели явно не ведущую роль. (Бегбедер 
уже пошутил, что, поскольку его возраст не соот-
ветствует целевой аудитории фестиваля, он будет 
импровизировать о своей потерянной молодости 
и постарается рассказать о том, о чем сам хотел 
бы услышать, когда был молодым). Верховный 
муфтий, хамбо-лама, Олег Меньшиков, Владимир 
Меньшов, Никита Михалков и другие поговорят с 
делегатами о свободе и ответственности. А Бер-
лу Лазару с примкнувшими Юрием Башметом, 
Игорем Крутым, Мишелем Леграном и Клодом 
Лелушем досталась тема «Культура и мир без 
границ». Хотя все перечисленные фамилии офи-
циально заявлены организаторами, некоторые 
гости еще не подтвердили свое участие. Как 
сообщили «МК» в пресс-службе фестиваля, про-
грамма проходит последние согласования, в ходе 
которых возможны незначительные изменения. 
Впрочем, главная интрига, связанная с возмож-
ным выдвижением Владимира Путина на новый 
срок в рамках фестиваля, уже не состоялась. На 
прошлой неделе глава государства публично 
отодвинул начало президентской кампании на 
конец ноября — начало декабря 2017 года. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Смелость, ясное дело, города 
берет, но мне всегда казалось, 
что задача государственного чи-
новника, губернатора в частно-

сти, не брать города, а создавать их, благоу-
страивать, развивать. Отвага и решительность, 
конечно, в любом деле пригодятся, но куда 
важнее, на мой взгляд, рассудительность, взве-
шенность и трезвая оценка своих возможно-
стей. То есть именно то, о чем на данном тре-
нинге чиновникам лучше всего временно 
позабыть. 

Хорошо если временно. Как-то не хочет-
ся, чтобы страной руководили чиновники-
экстремалы. Нам этого экстрима в жизни и 
без того хватает...

Будь я разработчиком чиновничьей учебной 
программы, я бы обязательно включила в нее за-
нятия по коррупционной устойчивости. Скажем, 

такой квест: заходит потенциальный кандидат в 
комнату, где кроме него ни души. Только чемо-
дан, доверху наполненный зелеными купюрами. 
В комнате «подсказки» — кнопки типа «отключить 
камеры наблюдения», и указатели — к примеру, 
«безопасный путь в офшор». Если кандидат в 
течение часа устоит и не воспользуется ни тем 
ни другим, к нему заходят специально обученные 
люди и предлагают взять конвертик. Или хотя 
бы корзинку с колбаской. 

Того, кто выдержит испытание и не сойдет 
при этом с ума, можно смело назначать на вы-
сокую руководящую должность. С условием 
в дальнейшем проходить подобные тренинги 
регулярно. 

А прыгать со скалы — дело нехитрое. 
И в контексте государственной службы 
довольно-таки бесполезное.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

СИТУАЦИЯ
Минувшим летом москвичи активно про-

являли гражданскую позицию, встав на защиту 
Дома культуры имени Серафимовича, снос ко-
торого начался в июне. Инициативной группой 
протеста было заявлено, что ДК является ни-
чем иным, как памятником конструктивизма, 
авангардистского направления в советском 
искусстве, которое зародилось в 20–30-е годы 
прошлого века.

Разумеется, определять — является ли зда-
ние памятником или нет, должны профессиональ-
ные эксперты. Чем они, собственно, и занима-
лись, начиная с июня — на основании поданной 
активистами заявки, Департамент культурного 
наследия всесторонне изучал объект на предмет 
исторической и архитектурной ценности. И вот во 
вторник был опубликован вердикт экспертов: ДК 
им. Серафимовича ни памятником конструктивиз-
ма, ни каким-либо другим объектом культурного 
наследия не является. По словам профессора и 
доктора искусствоведения А.Л. Баталова, «Нет 
очевидных и документально подтвержденных 
данных ни по историко-архитектурной, ни по 
мемориальной ценности ДК им. Серафимовича, 
которые могли бы позволить отнести это здание к 
объектам культурного наследия». Аттестованный 
Минкультуры России эксперт Е.Е. Соловьева 
добавляет, что «у постройки отсутствуют стили-
стические черты как промышленной архитектуры 
конца XIX века, так и архитектурные признаки 
конструктивизма».

Так из-за чего разгорелась шумиха? Мы 
решили разобраться в ситуации, и для начала 
— посмотреть на ДК взглядом обычного чело-
века, не посвященного в стилистические тон-
кости, и попробовать разглядеть в нем черты 
конструктивизма. 

В качестве образцов для сравнения можно 
вспомнить здания, которые во всем мире призна-
ны шедеврами этого направления: Дом культуры 
им. Зуева, ДК им. Русакова, гараж Госплана 
на Авиамоторной улице, Клуб завода «Каучук», 
Клуб типографии «Красный пролетарий». Даже 
непрофессионалу несложно заметить, что у этих 
объектов есть явные, бросающиеся в глаза осо-
бенности. Это и мощные геометрические формы, 
и неожиданная игра объемов — то гигантский куб, 
то цилиндр, то сплав нескольких фигур вместе. 
Еще одно общее — небанальное использование 
стекла: в одном случае — сплошное остекление 
большой площади, в другом — бесконечно длин-
ные ряды ленточных окон.

После этого архитектурного ликбеза по-
смотрим на ДК им. Серафимовича — и, к со-
жалению, не увидим в нем ничего подобного: ни 

выдающихся форм, ни примечательного осте-
кления. И как объяснить тот странный факт, что 
каких-либо упоминаний о ДК им. Серафимовича 
как образце конструктивизма до июня этого года, 
то есть фактически до начала его сноса, найти 
не удалось? Даже в открытой «Википедии», где в 
статье «Список зданий в стиле конструктивизма 
(Москва)» перечисляется более 150 объектов, 
включая около 20 домов культуры, о ДК им. Се-
рафимовича — ни слова. Более того, его нет и 
в «Красной книге» Архнадзора, известного дви-
жения за сохранение исторической застройки, а 
ведь на этой «карте тревожных адресов Москвы» 
собраны все ценные, по мнению градозащитни-
ков, объекты, оказавшиеся под угрозой сноса 
или естественного разрушения.

Кстати говоря, таких «тревожных адресов» 
в Москве действительно немало — десятки объ-
ектов, историческая ценность которых не вы-
зовет сомнений даже у последнего дилетанта, 
с течением времени разрушаются и попадают 
в зону риска. Но почему-то далеко не у каждо-
го из них собираются митинги с депутатами и 
телекамерами. А вот у ДК им. Серафимовича 
они прошедшим летом проходили с завидной 
регулярностью.

Казус в том, что движение за сохранение 
исторической застройки Москвы порой спешит 
объявить памятником едва ли не любое здание 
старше 50 лет. И растерянной общественности 
не всегда легко разобраться, за что стоит ми-
тинговать, а что лишь впустую отвлечет силы и 
внимание от сохранения действительно стоящих 
исторических объектов. У меня возникает вопрос: 
в случае с ДК им. Серафимовича сами люди так 
считали или их намеренно запутывали?

Складывается впечатление, что целью 
протестных акций, которые проходили по ини-
циативе активистов из числа местных жителей, 
может быть не только защита от сноса самого 
Дома культуры имени Серафимовича, а скорее 
нежелание, чтобы кто-то еще жил на «их» терри-
тории, если на месте ДК возведут новый жилой 
дом. Лучше полуразрушенный «памятник», чем 
новые соседи? 

Кстати, про «полуразрушенный». Выясни-
лось: само состояние здания таково, что уже до 
начала сноса оно могло представлять угрозу как 
для местных жителей, так и для ни о чем не подо-
зревающих случайных прохожих. В распоряжении 
редакции оказался научно-технический отчет, 
составленный по результатам обследования 

строительных конструкций дома культуры перед 
сносом, весной 2017 года. В нем, в частности, 
говорится: «Техническое состояние фундаментов 
здания, учитывая выявленные значительные и 
критические дефекты и повреждения, а также 
принимая во внимание значительное сниже-
ние прочности материалов и повсеместное вы-
крашивание цементно-известкового раствора 
бутовой кладки с потерей связи камня между 
собой, оценивается как аварийное. При данной 
категории технического состояния присутствует 
опасность внезапного разрушения конструкций. 
Функционирование здания в существующем 
виде не допустимо». Страшно представить, что 
могло произойти, начни здание рушиться близ 
оживленного Среднего Тишинского переулка в 
центре Москвы.

Но даже если не думать об этом, попытка 
взгляда со стороны на ситуацию с ДК заставляет 
усомниться, стоил ли предмет столь яростной 
борьбы, затраченных на нее усилий. Особенно 
если задуматься, что в городе на ладан дышат 
сотни действительно ценных исторических объ-
ектов, которые требуют реальной помощи, как 
властей, так и обычных москвичей.

Людмила ФРАДКИНА.

МНОГО ШУМА ИЗ НИЧЕГО
Вопрос сохранения исторического облика Москвы 
очень заботит жителей города. Главным свидетель-
ством тому являются нескончаемые акции протеста, 
направленные против сноса зданий, которые, по мне-
нию граждан, являются памятниками архитектуры. Но 
всегда ли игра стоит свеч и затрачиваемых на борьбу 
моральных усилий?

ДК им. Зуева. ДК им. Русакова. ДК им. Серафимовича.
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ДК им. Серафимовича: в тщетных поисках конструктивизма

Фестиваль-2017 тоже может стать 
прорывом в другую жизнь. Старую.

Московский фестиваль 1957 
года стал для СССР прорывом 
в другую, новую жизнь.

...ИСПЫТАНИЕ ВОДОЙ
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Чтобы доказать свое право  
на должность, кандидатам  
в губернаторы пришлось прыгать  
с 7-метровой скалы.

Об этом заявил руково-
дитель Департамента 
экономической политики и 
развития Москвы Влади-
мир Ефимов. «Эти данные 
показывают, что Москва в во-
просе доходов населения ото-
рвалась от других регионов. 

Но не стоит забывать о том, 
что большая часть столичного 
населения ведет скромную 
жизнь. Причина — высокие 
цены, которые наблюдаются 
почти во всех сферах. А при 
отсутствии собственного 
жилья как минимум половина 

доходов уходит на аренду», — 
пояснил «МК» первый вице-
президент «Опоры России» 
Павел Сигал. Как отметил экс-
перт, в регионах при такой же 
зарплате уровень жизни выше 
среднего: население может 
позволить себе больше.  

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во вторник редакцию «МК» посетил губернатор Калужской области Анатолий Артамонов. 
Глава региона встретился с главным редактором газеты Павлом Гусевым. По-

сле традиционной экскурсии он оставил роспись на стене почетных гостей «МК». После 
чего рассказал журналистам о проблемах и достижениях области. Интервью с Анатолием 
Артамоновым читайте в ближайших номерах «МК» и на сайте газеты.

составит к концу 2017 года средняя 
заработная плата в столице63 тыс. руб.
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СИЛОВИКИ

ИСТОРИЯ

ПОЖАР В МАШИНЕ ЖУРНАЛИСТКИ ПРИЗНАЛИ ПОДЖОГОМ

У ВОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ ИНОСТРАНЦЕВ ПОЯВИТСЯ СРОК ГОДНОСТИ

РОСГВАРДЕЙЦЫ НАУЧАТ СТРЕЛЯТЬ КАДЕТОВ УРАЛА И СИБИРИ

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК РАЗВЕДЧИКУ,  
ПРЕДСКАЗАВШЕМУ ДАТУ НАЧАЛА ВОЙНЫ

Официальный предста-
витель МВД Ирина Волк 
рассказала, что по факту 
поджога старенького авто-
мобиля BMW скандально 
известной журналистки 
Юлии Латыниной возбуж-
дено уголовное дело по 
статье 167 УК РФ «Умыш-
ленные уничтожение или 
повреждение имущества», 
которая предусматривает 
до пяти лет лишения сво-
боды. Напомним, что машина 
сгорела больше месяца на-
зад, 3 сентября. Произошло 
это на даче журналистки, рас-
положенной в ТиНАО Москвы.  
Ранее обозреватель Латы-
нина рассказывала предста-
вителям СМИ, что к приезду 
пожарных машина полыхала 
так, что тушить ее уже не 

имело смысла. По ее словам, 
полицейский-дознаватель 
допустил, что машина могла 
загореться из-за неисправ-
ностей электропроводки. 
Возбуждение уголовного 

дела означает, что речь идет 
все-таки о поджоге. Как 
правило, закон отводит на 
доследственную проверку 
трое суток. Если же требуется 
проведение каких-либо экс-
пертиз или получение тех или 
иных дополнительных данных, 
прокуратура может продлить 
этот срок до 30 суток. Под-
жог машины произошел 3 
сентября, и соответствующее 
уголовное дело, скорее всего, 
было возбуждено не позднее 
3 октября. Можно предполо-
жить, что полиции этот месяц 
потребовался для проведения 
пожаротехнической эксперти-
зы, которая сняла подозрения 
в причастности к уничтоже-
нию журналистской BMw ее 
же собственной электропро-
водки.

Новый виток реформы 
для автомобилистов за-
теяло МВД: в ведомстве 
готовится пакет соответ-
ствующих поправок. Пер-
вый законопроект коснется 
водителей-иностранцев. 
Выходцы из стран — членов 
Евразийского экономическо-
го союза, которые рабо-
тают в России шоферами-
профессионалами, 
смогут продолжать ездить 
со своими национальными 
водительскими удосто-
верениями. Сейчас такая 
поблажка действует только в 

отношении граждан Киргизии 
и других стран, где русский 
язык является государствен-
ным. Однако одновременно с 
этим иностранные водитель-
ские корочки перестанут 
быть бессрочными (сейчас 
в ряде стран они выдаются 
автомобилисту один раз по-
сле сдачи экзамена и больше 
не меняются). В МВД сетуют, 
что зарубежные гости поль-
зуются такой привилегией, 
чтобы кататься по нашим 
дорогам и не проходить 
медосвидетельствование, 
которое необходимо при 

замене российских прав. По 
проекту через шесть месяцев 
после того, как иностранный 
водитель приедет в Россию 
на ПМЖ, его родные права 
перестанут действовать 
и ему придется получать 
российское удостоверение. 
Второй законопроект утвер-
дит порядок сдачи экзамена 
для водителей электро-
бусов. Если у шофера уже 
есть корочка на управление 
троллейбусом, ему придется 
сдать лишь один этап экза-
мена — вождение в условиях 
города. 

Росгвардия планирует 
расширить сеть кадетских 
училищ на Урале и в Сиби-
ри, а также задействовать 
кадровых офицеров для 
обучения кадетов, заявил 
во вторник зам. начальника 
Главного управления войск 
Росгвардии — начальник 
организационно-планового 
управления генерал-майор 
Сергей Михолап. «Росгварди-
ей уже заключены соглашения 
о сотрудничестве с соответ-
ствующими субъектами Рос-
сийской Федерации об оказа-

нии шефской и методической 
помощи Екатеринбургскому 
и Новосибирскому кадетским 
корпусам. Мы планируем 
наладить занятия кадетов по 
огневой и начальной военной 
подготовке на базе под-
разделений, которые будут 
оказывать шефскую помощь 
корпусам. Также планируется 
задействовать на занятиях с 
кадетами кадровых офицеров 
Росгвардии», — рассказал 
Михолап «МК». Он также 
отметил, что запланировано 
подписание аналогичного со-

глашения о шефской помощи 
с Пермским кадетским кор-
пусом. По словам генерала, в 
перспективе будет рассмо-
трен вопрос о включении этих 
корпусов в состав Росгвардии 
и переименовании Екатерин-
бургского кадетского корпуса 
в корпус войск национальной 
гвардии. Кроме того, ведется 
работа с администрацией 
Саратовской области по 
созданию в регионе суворов-
ского училища войск нацио-
нальной гвардии Российской 
Федерации.

Памятник легендарному 
руководителю внешней 
разведки Павлу Фитину 
появился в центре Мо-
сквы, около историческо-
го здания СВР на Остожен-
ке. Скульптор запечатлел 
Фитина с улыбкой на лице в 
тот момент, когда он первым 
узнал из донесений разведки 
об окончании Великой Отече-
ственной войны. «Недавно я 
вспоминал свои первые впе-
чатления от фильма «Сем-
надцать мгновений весны», 
— говорит глава СВР Сергей 
Нарышкин. — Особенно тог-
да запали слова шифровки 
полковника Исаева: «Юстас 
— Алексу». Я тогда думал: кто 

же такой этот Алекс? Алексом 
был руководитель совет-
ской разведки в годы войны 
Павел Фитин. В архивах 
Службы внешней разведки 
много телеграмм, которые 
адресованы Фитину или ко-
торые посылал он сам. Павел 
Фитин скромно подписывал 
их «Виктор». Интересно, что 
«МК» первым опубликовал 
историческое расследование 
о Фитине. Напомним, что он 
«угадал» (назвал Сталину) 
точную дату начала Великой 
Отечественной войны — 22 
июня 1941 года. Если бы 
Гитлер отсрочил нападение 
даже на один день, для Фити-
на это был бы смертный при-

говор. Но самое главное — 
вряд ли мы выиграли бы эту 
войну без него, точнее, без 
службы разведки, которой он 
виртуозно руководил. 

СКОНЧАЛСЯ РОССИЙСКИЙ ФИЛОСОФ ФЕДОР ЦАНН-КАЙ-СИ
Скончался Федор Васильевич Цанн-Кай-Си — известнейший рос-
сийский философ, доктор наук, профессор.

В начале 90-х Федора Цанн-Кай-Си избрали народным депу-
татом Российской Федерации от Владимирской области. Главным 
его делом тех лет стала разработка проекта новой Конституции 
демократической России.

В сфере философии Федор Васильевич исследовал в первую 
очередь проблемы гуманизма — и вся его жизнь была примером 
принципиальности и честности.

За годы преподавания во Владимирском государственном 
пединституте, затем во Владимирском госуниверситете Федор Цанн-Кай-Си стал настав-
ником нескольких поколений студентов, многие их них сейчас известные ученые, философы, 
политологи. Вот как отзывался о своем учителе доктор политических наук Роман Евстифеев: 
«Каждое выступление Федора Васильевича было настоящей лабораторией мысли. Это как 
раз то, чего сегодня, к сожалению, совершенно не требуется от преподавателя. Этого не 
требовалось и тогда. Тем более был ощутим контраст, тем более было заметно живое дви-
жение мысли и слова...»

Федор Васильевич ушел на 88-м году жизни после продолжительной болезни. До конца 
своих дней он был окружен любящими, поддерживающими его людьми. Мы приносим глубокие 
соболезнования родным, близким, коллегам и ученикам покойного.

Редакция «МК».
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На 83-м году жизни скончался Аллан Чумак. 
Расцвет его деятельности пришелся на конец 
80-х — начало 90-х годов. В то время целитель 
«заряжал» через телевизионный экран жидкие 
субстанции — воду, кремы, мази. Мужчина не 
произносил при этом ни слова — делал пассы 
и шевелил губами. Шоу Чумака продлилось 
недолго. Бизнес народного целителя попал 
под запрет. А в научных кругах врачевателя 
окрестили шарлатаном.

Казалось бы, те наивные времена давно канули 
в Лету. Однако свою деятельность Чумак не завер-
шил. До конца своих дней он колесил с гастролями 
по стране и зарубежью, продолжал «заряжать» воду 
и кремы, на чем и сколотил приличный капитал. 

«МК» пообщался с организатором гастролей 
Анатолия Чумака. 

Активная деятельность Аллана Чумака бурлила 
на протяжении последних десяти лет. В соцсетях 
есть странички целителя, где он рекламировал 
свою продукцию. 

Надо заметить, товары от Чумака дешевыми 
не назовешь. Например, стоимость одного диска 
(сеанс оздоровления опорно-двигательного ап-
парата) составляла 3500 рублей. Через интернет-
магазин можно приобрести диски разной тема-
тики — от оздоровления мочеполовой системы 
до восстановления желудочно-кишечного тракта. 
Здесь же можно заказать онлайн-сеанс с магом за 
отдельную плату. Или приобрести «заряженный» 
фотопортрет Чумака за 1000 рублей. По словам 
помощников целителя, эта фотография способна 
вылечить любое заболевание. Судя по всему, бизнес 
Чумака процветал. 

Гастрольный график у Аллана Владимировича 
тоже был плотный. В прошлом году он посетил 
Киров. Мы связались с организатором поездки 
Чумака Татьяной Бажиной.

— Аллан Владимирович приезжал к нам в 
город чуть больше года назад, — рассказывает 
Татьяна. — По сравнению со многими звездами, 
которые посещали наш город, он оказался ин-
теллигентным, интересным, эрудированным со-
беседником и очень простым в общении. Помимо 
его выступлений в ДК он еще общался с местными 
журналистами. Я устраивала ему встречи с прессой. 
Чумак охотно шел на контакт со всеми. Никому не 
отказывал. Перед беседой с корреспондентами я 
поинтересовалась у Чумака, существуют ли для 
него закрытые темы, на которые он не станет об-
щаться. Он ответил: «Запретных тем нет, я открыт 
для любых вопросов». 

— Сколько выступлений было у Чумака? 
— Он был в нашем регионе 5 дней. За это время 

он успел поработать не только в Кирове, но и в близ-
лежащих городах и даже в небольших райцентрах с 
населением 5 тысяч человек. Выступал в обычных 
домах культуры. 

— Как я понимаю, он со сцены рассказывал 
народу о себе?

— Рассказывал о себе и одновременно за-
ряжал кремы и воду со сцены, которые приносили 
зрители…

— Вы сами верите в чудодейственные свой-
ства «заряженной» воды?

— Конечно. По образованию я юрист. Поэтому, 
когда встретилась с Алланом Владимировичем, в 
первую очередь проверила его патент на энергоин-
формационное воздействие на влагосодержащую 
субстанцию. Если перевести на простой язык — 
патент на «зарядку» воды и кремов.

— То есть он запатентовал свое 
изобретение? 

— Да, у него был патент.
— Выступления Чумака проходили с 

аншлагами? 
— Конечно. Свободных мест не было. Публика 

приходила разновозрастная. Не только пожилые. 
Присутствовали и совсем молоденькие девочки, 
лет по 16–18. 

— Когда он прославился, эти девочки еще 
не родились. Откуда они его знали?

— Их приводили мамы. 
— Сколько получал Чумак за одно 

выступление? 
— Я не могу называть суммы гонорара, но, 

поверьте, это были не баснословные суммы. Не-
задолго до его приезда я организовывала тур Ана-
толию Кашпировскому в наш город — его гонорар 
был гораздо больше. Что касается Чумака, то в 
небольших городах он и вовсе работал за процент 
от продажи билетов. Мы не задирали стоимость би-
летов, хотели сделать это мероприятие доступным 
для простого человека. Билет стоил 600 рублей. 

— Правда, что Кашпировский и Чумак не-
долюбливают друг друга? 

— Да, они недолюбливали друг друга. Опреде-
ленную конфронтацию между ними я чувствовала. 
Анатолий Михайлович даже публично выразил через 
соцсети свое недовольство, когда узнал, что я при-
гласила в наш город с гастролями Чумака. 

— Кто из них вам больше импонировал?
— Эти два человека абсолютно разные, их 

нельзя сравнивать. У них разные методики воз-
действия, по характеру и по темпераменту они тоже 
несовместимы. Но гениальность присутствует и в 
том и в другом. 

— Каков был райдер Чумака?
— Очень скромный. Никаких «Мерседесов» он 

не заказывал. Мы переезжали из города в город на 
самых обычных машинах. Жил он с женой в хоро-
шем отеле, в номере люкс. Попросил принести в 
номер лишь минералку и фрукты — киви, бананы, 
апельсины. Никаких излишеств. 

— Обедать он предпочитал в дорогих 
ресторанах? 

— В этом плане Чумак тоже оказался непри-
хотливым. Никаких дорогих ресторанов не было. 

— На гастролях его сопровождала жена?
— Она была рядом с ним, но присутствовала 

не на всех выступлениях. Между ними были очень 
душевные, гармоничные отношения. 

— Про детей они рассказывали?
— Я знаю, что у Аллана сын Дмитрий и дочь 

Елена. Но о семье мы не говорили. 
— О чем вы говорили?
— Он интересовался, как прошли гастроли 

Кашпировского в Кирове. Спрашивал, какая публика 
пришла на Анатолия, какая на него. Сравнивал, 
кто популярнее. Также мы много беседовали на 
тему целительства. Чумак мечтал, чтобы в реестр 
профессий ввели специальность целитель. Хотел, 
чтобы люди, которые занимаются таким видом 
деятельности, получали лицензии, и верил, что 
когда-нибудь придет время и к нему перестанут 
относиться скептически.

— У него были ученики? Сейчас, после 
смерти Чумака, кто-то может продолжать его 
дело?

— Учеников у него не было. Поймите, этому 
делу невозможно научить. Такие нетрадиционные 
способности развиваются у каждого индивиду-
ально. Это дар, с которым можно только родиться 
либо развить его. 

— На в е р н я к а у  Ч у м а к а е с т ь 
подражатели?

— Я общаюсь со многими экстрасенсами, 
целителями. Знаю, что есть такие, кто «заряжает» 
воду. Это направление сейчас популярно. Более 
того, «заряжать» воду можно научиться на специ-
альных курсах или по Интернету — есть видеоуроки 
такого мастерства. Но я ни разу не сталкивалась с 
людьми, которые заряжали бы кремы и масла. А у 
Аллана Владимировича была своя, наработанная 
годами техника. Он ведь еще и соль в пакетиках 
«заряжал». 

— Как он относился к традиционной 
медицине?

— С уважением. Но в целом пропагандировал 
оздоровление организма путем энергоинформа-
ционного воздействия, то есть через воду. Он ведь 
не лечил какой-то отдельный орган. С помощью 
своей методики он оказывал лечебное воздействие 
на организм в целом. Пояснял мне, что любое за-
болевание идет на уровне информации — убирал 
эту информацию, очищал от нее организм. По его 
словам, нельзя вылечить одну руку или ногу, надо 
оздоровить весь организм — и тогда болезнь сама 
уйдет. 

— Сам он вел здоровый образ жизни?
— Конечно, не курил, не пил. Он прекрасно 

выглядел. Это отмечали все, кто приходил на его 
индивидуальные сеансы. 

— Сколько стоил индивидуальный 
сеанс?

— В Кирове 5 тысяч рублей. 
— И много было желающих?
— Приходили две женщины в возрасте. Они 

благодарили Аллана Владимировича за то, что тот 
в 1989 году исцелил их. 

— А зачем они снова к нему тогда 
пришли?

— Они принесли крем, попросили зарядить и 
оплатили целительный сеанс. 

— Как проходил сеанс? 
— Сеанс был без слов. На протяжении 20 

минут Чумак оказывал энергоинформационное 
воздействие на женщин, передавал целительную 
информацию через руки и взгляд. Настроился на 
них и сидел молча минут 20. 

— Как действует «заряженный» крем? По-
мажешь больное место — и все пройдет? 

— Да, именно так. Также крем, «заряжен-
ный» Чумаком, помогает омолодиться. Многие 
девушки приносили на сеанс обычный детский 
крем, а потом мазали им лицо и руки. Эффект был 
потрясающий. 

— Как проходило выступление Чумака в 
региональном доме культуры? Там он тоже 
молча «заряжал» баночки или что-то расска-
зывал людям за 600 рублей?

— Перед его выступлением мы собрали ба-
ночки с кремами у зрителей, поставили их на краю 
сцены. На протяжении полутора часов Аллан Вла-
димирович выступал перед публикой, беседовал с 
народом — и за это время все баночки успели «заря-
диться». Он об этом сам говорил собравшимся. 

— Я слышала, что экстрасенсы устают 
после работы с людьми. Как бы отдают свою 
энергию… 

— С Чумаком было все иначе. Меня удивляло, 
что, работая с залом, исцеляя других, он не уста-
вал, а, наоборот, будто подпитывался энергией. 
Как правило, после одного выступления Чумак 
переодевался, садился в машину, и мы сразу ехали 
в другой дом культуры. 

— Чиновники из вашего города не изъявили 
желания с ним встретиться?

— Нет, никто.
— Были люди, которые негативно оцени-

вали целителя?
— С такой неадекватной реакцией людей я 

сталкивалась неоднократно. Но, кстати, больше 
негатива было по отношению к Кашпировскому. 
Перед его выступлением люди хотели собрать пикет, 
фанатично настроенные верующие называли его 
сатаной либо черным магом. На встречу с Чумаком 
я специально пригласила священника, чтобы он 
пообщался с Алланом Владимировичем и понял, 
что никаких бесов там нет. 

— Чумак много гастролировал в послед-
нее время?

— Еще как! У него был плотный гастрольный 
график. Знаю, что он очень часто летал в Казахстан, 
где его особенно почитали. 

— Он на прощание вам что-то «зарядил»? 
— Конечно. А еще он подарил мне «заряжен-

ную» соль и фотографию, также преподнес ис-
целяющие диски. 

— Верите, что все это поможет?
— Конечно! А вы все еще сомневаетесь?

Ирина БОБРОВА.

Термин «басманное правосудие», по-
хоже, прочно войдет в лексикон теперь 
еще и врачей. Судья Басманного суда 
столицы Кристина Борисова, разби-
рая спор о пенсиях докторов, вынесла 
вердикт, в соответствии с которым 
уникальный Центр эндохирургии и 
литотрипсии — главное детище ака-
демика РАЕН, профессора Александра 
Бронштейна — признан коммерческой 
организацией, «извлекающей прибыль 
и не имеющей отношения к учрежде-
ниям здравоохранения».
«Так чем же я тогда занимался по-
следние четверть века?! — восклицает 
академик Бронштейн. — Выходит, я 
незаконно лечил людей, среди кото-
рых были, между прочим, сотрудники 
аппарата Кремля, Госдумы? И выходит, 
президент, который дал мне орден за 
создание центра, поощрил не мои но-
вации, а «извлечение прибыли»? 

Вообще вывести из себя и даже 
в принципе чем-то сильно удивить 
79-летнего врача с мировым именем, 
основателя курса новых медицинских тех-
нологий Первого МГМУ им. И.М.Сеченова 
(перечисление одних только регалий за-
ймет страницу) Александра Бронштейна 
не просто сложно, а практически невоз-
можно. Но судье Басманного суда это 
удалось. 

В Центре эндохирургии и лито-
трипсии, созданном Бронштейном в 
1993 году, долгое время работал врач-
кардиолог Георгий Травин. Когда пришло 
время для выхода на пенсию, он просил 
засчитать период труда в центре как спе-
циальный медицинский стаж (дающий 
право на досрочное назначение страхо-
вой пенсии по старости). В Пенсионном 

фонде ему отказали: мол, центр — част-
ная клиника, а льгота распространяется 
только на государственные. На самом 
деле с этой проблемой из-за неодно-
значной трактовки законодательства 
сталкиваются многие врачи. Для справ-
ки: еще в июне 2004 года Конституци-
онный суд РФ вынес постановление, 
которое признало неконституционны-
ми нормы, дискриминирующие частных 
врачей. Но до сих пор сами эти нормы 
переписаны не были. 

Обычно врачи обращаются в суд, и 
тот уже засчитывает им стаж, учитывая 
решение Конституционного. Но если 
даже Фемида (скажем, в каком-то «не-
просвещенном» регионе) отказывает, то, 
по крайней мере, подбирает корректные 
формулировки. 

Судья Борисова решила особенно не 
церемониться. По ее мнению, требование 
кардиолога о включении его работы в 
центре в специальный стаж удовлетво-
рению не подлежат. Потому что, цитирую, 
«Центр эндохирургии и литотрипсии по 
своей организационно-правовой форме 
является коммерческой организацией, 
созданной для извлечения прибыли, ко-
торая не может быть отнесена к учреж-
дениям здравоохранения». 

— Это нонсенс! — возмущается 
академик Бронштейн. — Одним своим 
решением судья Борисова перечеркнула 
последние десятилетия моей научной и 
врачебной деятельности. Я не говорю 
уже о том, что безграмотно заявлять, 
будто частная клиника не может считаться 
медицинским учреждением. Но уверять, 
что я создал центр, исключительно чтобы 
извлекать прибыль... Это даже оскорби-
тельно! Мне ведь именно за создание 

центра, где я опробовал новые научные 
разработки, глава государства вручил 
орден «За заслуги перед Отечеством». 
В том числе за свое детище я получил 
звание заслуженного врача РФ. 

А еще Бронштейн имеет знак «Отлич-
нику здравоохранения», который, следуя 
логике судьи Борисовой, надо отобрать 
(раз его центр не имеет отношения к 
здравоохранению). И заменить, к при-
меру, на знак «Отличнику коммерции». 

Сам Бронштейн всегда говорил, что 
является сторонником государственного 
здравоохранения и что такие центры, 
как его, «только аккомпанемент государ-
ственной медицины», которая служит 
основой здоровья нации. Но они должны 
быть, и их достижения должны тиражи-
роваться. Любимая фраза Бронштейна: 
«Хороший врач должен построить кли-
нику и написать мемуары». За 25 лет в 
центре провели сложнейшие операции 
сотням не просто известных, а супериз-
вестных людей (называть их имена будет 
некорректно), среди которых высокие 
лица государства. И заявление судьи, 
что все это не имело никакого отношения 
к медицине...

—Безграмотность? Необразован-
ность? — рассуждает академик Брон-
штейн. — Но сегодня такой судья раз-
решает рядовой трудовой спор, а завтра 
будет вершить судьбу конкретного обви-
няемого. Разве это не порочит все право-
судие в стране? Разве это не обижает 
всех врачей, которые работают в частных 
клиниках? Я хочу обратиться к председа-
телю Верховного суда Вячеславу Лебе-
деву, чтобы он дал оценку «басманному 
правосудию», которое добралось уже 
даже до медиков.
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НАУКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Можно вывихнуть языки и сломать жизни, 
сравнивая достоинства и недостатки разных 
политических систем (и некоторые псевдонауки 
вроде политологии превратили это в предмет 
специализации), но критерий истины прост 
и очевиден: кому и с какой эффективностью 
служит государство в рамках той или иной по-
литической системы.

Иногда жизнь буквально навязывает подоб-
ные сравнения, да так, что от них невозможно 
отвернуться.

Некоторое время назад правительство 
Башара Асада освободило от налогов иранский 
бизнес, работающий на территории Сирии, 
в благодарность за помощь, оказываемую 
Ираном в войне против организованной США 
агрессии международного терроризма.

Российский бизнес никаких системных 
преференций не получил, и это ни у кого (в том 
числе и в Сирии) не вызывает ни малейшего 
удивления. Ведь за наших предпринимателей 
в отличие от иранских (не говоря, само собой, 
об американских и европейских) просто некому 
просить. Если иранский бизнес опирается на 
действенную поддержку Исламской Республики 
Иран (так, на его поддержку только в соседнем 
Ираке выделено полмиллиарда долларов), пра-
вительство которой и обратилось с соответ-
ствующей просьбой (а точнее, рекомендацией) 
к правительству Сирии, то российский бизнес, 
насколько можно судить, всячески подавляется 
и изничтожается либеральным кланом, контро-
лирующим социально-экономическую сферу.

Современный либерализм служит глобаль-
ным спекулятивным монополиям, противостоя-
щим производству и национальному бизнесу 
как таковым. Россия (как и Сирия и весь мир) 
рассматриваются в этом ключе как простран-
ство для спекуляций, которое не имеет права 
на собственные интересы и собственную кон-
курентоспособность. Поэтому правительство 
Медведева и Банк России, насколько можно 
судить, занимаются (при всех исключениях 
из правил, вызванных потребностями само-
рекламы, обороноспособности и обогащения) 
в целом уничтожением, а не развитием россий-
ской экономики. Это касается и российского 
бизнеса, в том числе и в Сирии.

Исключением из правила являются кор-
порации, прямо связанные с теми или иными 
привластными либералами, но они не могут 
работать в Сирии, так как ее существование 
противоречит интересам хозяина всех либе-
ралов мира — США.

МИД же России стремительно возвращает 
себе репутацию «похоронной конторы», честно 
заслуженную им в докрымские времена. Похоже, 
он просто не подозревает о своих обязанностях 
по поддержке отечественной экономики, в част-
ности по продвижению российского бизнеса 
за рубежом.

Самое яркое проявление антироссийской 
политики правящих Россией либералов — по-
следовательное прощение внешних долгов. 
Даже безнадежный долг — мощный инстру-
мент влияния, позволяющий если и не под-
чинить своим интересам ту или иную страну, 
то существенно корректировать ее политику в 
своих интересах, в том числе и извлекая из нее 
значительные доходы.

Поэтому Запад практически не прощает 
долги: он сознает откровенное безумие от-
каза от влияния. Даже в условиях опасного 
для самих кредиторов банкротства должника 
(крупнейшие примеры — Аргентина во второй 
половине нулевых годов и Греция в 2012-м) он 
идет лишь на реструктуризацию, не снимающую 
должника с крючка, но лишь укрепляющую его 
зависимость. Списание половины внешнего 
долга Польши в 1991 году было вознагражде-
нием за «шоковую терапию» и условием пере-
дачи польской экономики под контроль крупных 
корпораций Запада.

Российское же государство под откровен-
но вздорными предлогами или вовсе без них 
проводит строго противоположную политику 
последовательного и интенсивного разбаза-
ривания имеющихся активов в виде долгов 
других стран.

Сейчас уже забыто, что в начале 90-х, когда 
Россия приняла на себя все обязательства и 
активы Советского Союза, наш внешний долг со-
ставлял 96,6 млрд долл. (и возник он в основном 
в результате коррупции горбачевских чиновни-
ков, в том числе из-за заведомо неадекватных 
условий взаиморасчета стран бывшего СЭВ), 
а внешний долг других стран перед Россией — 
около 150 млрд. Причем среди должников были 
и весьма платежеспособные, успешно разви-
вающиеся страны вроде Вьетнама.

В 90-е годы масштабы списания долгов 

были невелики. В 1992 году Россия простила 
Никарагуа 2,6 млрд из 3,1 млрд долл. ее государ-
ственного долга: так США за наш счет поощрили 
пришедшее там на смену сандинистам правое 
правительство. А в 1996 году Анголе, где тогда 
под руководством США шел (вскоре сорванный) 
мирный процесс, Россия простила 3,5 млрд из 
5 млрд долл. долга.

Зато с конца 90-х наступила подлинная вак-
ханалия списаний. В 1997 году Россию затащили 
в Парижский клуб, и на нас возложили обязатель-
ство списать основную часть внешних долгов 
по поставкам оружия, а также внешних долгов 
«развивающихся» и «слаборазвитых» стран.

В результате в июне 1999 года еще не 
оправившаяся от дефолта Россия обязалась 
простить более 20 млрд долл. долгов африкан-
ским странам (и сделала это в 2000–2003-м и 
последующих годах).

В 2000 году было списано 9,5 млрд из 
11 млрд долл. Вьетнама — вероятно, чтобы 
найти предлог отказаться от стратегически 
значимой военно-морской базы в Камрани, 
аренда которой оплачивалась процентными 
платежами по прощенному долгу.

В 2001 году было прощено 3,8 млрд из 
4,8 млрд долл. Эфиопии, в 2003-м — 11,1 млрд из 
11,4 млрд долл. Монголии и 960 млн из 1,3 млрд 
долл. долга Лаоса. В 2004-м был прощен оста-
ток долга Никарагуа — 344 млн долл. (всего ее 
проамериканским правительствам было про-
щено почти 6 млрд долл.). В ноябре 2004 года 
только что оккупированному США в нарушение 
международного права Ираку было прощено 
9,8 млрд долл. из 10,5 млрд; при этом в об-
мен на мало что значащие обещания началось 
его интенсивное кредитование — и к началу 
2008 года долг Ирака перед Россией вырос 
до 12,9 млрд долл., из которых 12 млрд снова 
были списаны.

В 2005 году Россия простила Сирии 
9,8 млрд из 13,4 млрд долл. советского долга 
и 1,1 млрд из 1,3 млрд долл. долга Эфиопии; 
в 2006-м — долг более чем платежеспособного 
Алжира в 4,7 млрд долл., в 2007-м — 11,1 млрд 
долл. долга оккупированного США Афганиста-
на (окончательно он был прощен в 2010 году, 
когда было списано еще 0,9 млрд), в 2008-м — 
4,7 млрд долл. богатейшей тогда Ливии (ее 
международные резервы, разграбленные затем 
в ходе западной интервенции, оценивались 
в 200 млрд долл.).

В 2010 году Россия простила 168 млн долл. 
уже нового долга Монголии (в 2016-м — еще 
174 млн), в 2012-м — 11 млрд долл. Северной 
Корее, в 2013-м — 500 млн долл. Киргизии, 
в 2014-м — более 29 млрд долл. Кубе и 0,9 млрд 
Узбекистану. Процесс продолжается: в теку-
щем, 2017 году Россия простила 160 млн долл. 
Эфиопии и 240 млн — Киргизии, президент ко-
торой, несмотря на членство ее в Евразийском 
экономическом союзе (а возможно, как раз бла-
годаря этому), не скупится на оскорбительные 
высказывания в адрес российского бизнеса и 
даже отдельных лиц.

Приведенный список явно не является 
исчерпывающим.

Общая сумма долгов, прощенных Россией, 
превышает 151 млрд долларов — и за отказ от 
этой астрономической суммы мы за редкими 
исключениями получали в лучшем случае ни-
чего (а то и оскорбления и прямой отказ от со-
трудничества в пользу наших геополитических 
противников).

На фоне этой патологической щедрости 
абсолютная беспощадность к россиянам, 
которым государство не прощает валютную 
ипотеку и обычные долги, отрицая отказом от 
гарантирования прожиточного минимума само 
наше право на жизнь, выглядит мерзостью. 
Однако и невероятная щедрость к «чужим», и 
зверская жестокость к «своим» легко объясня-
ются либеральным характером власти.

Обслуживание интересов глобальных спе-
кулянтов требует максимального ослабления 
влияния России в мире — и прощение долгов 
как уничтожение инструментов такого влияния 
является одним из способов решения данной 
задачи. Лишение огромных масс населения 
средств к достойному (а то и просто к) суще-
ствованию не дает людям задуматься о проис-
ходящем с ними и осознать себя народом.

Таким образом, самоубийственный аль-
труизм, навязываемый нам государством в 
качестве едва ли некоей самостоятельной 
ценности (в стиле конфетной рекламы «Рос-
сия — щедрая душа!»), является лишь одним 
из либеральных инструментов грабежа и уни-
чтожения страны.

РОССИЮ ГУБИТ АЛЬТРУИЗМ
Общая сумма внешних долгов, прощенных нашей страной, 

превышает 151 млрд долларов
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РЕПЛИКА

Ева 
МЕРКАЧЁВА

специальный 
корреспондент

Какие институты РАН получат «золотую ме-
даль», а какие будут отнесены в аутсайдеры с 
«бронзой»? Почему в Академии ждут социаль-
ного напряжения в связи с принятием бюджета 
на 2018 год? Все эти и другие непростые во-
просы, связанные с жизнью российской науки, 
обсуждались во вторник на первом президиу-
ме РАН с новым ее президентом Александром 
Сергеевым. На заседании присутствовала 
корреспондент «МК».

Академия доверяет Сергееву. Это было понятно уже 
по тому, как единодушно поддержали члены президиума 
распределение обязанностей между вице-президентами, 
предложенное им. Один только академик Юрий Гуляев 
проголосовал против. 

После распределения обязанностей первым делом 
обсудили законотворческую деятельность РАН. По мне-
нию Сергеева, очень важно, чтобы Академия сама прини-
мала активное участие в разработке законов, связанных 
с научной деятельностью. И первым пунктом поставил 
на обсуждение вопрос о проработке нового статуса, на 
что он получил добро от Владимира Путина. 

О научной деятельности
— Нам надо думать не только о статусе, но выра-

ботать целый перечень требований к власти, включая 
вопрос о возвращении Академии возможности вести 
исследовательскую деятельность, — сказал бывший 
конкурент Сергеева, также баллотировавшийся на пост 
президента РАН, — Евгений Каблов.

Сергеев заверил его, что работа в этом направ-
лении началась. В частности, президент страны пред-
ложил академикам возглавить межведомственные 
советы для реализации стратегии научно-технического 
развития страны. «Будет 7–8 направлений, которые 
свяжут различные ведомства, словно цепочки. На-
пример, решим, что через 5–7 лет надо покрыть всю 
страну электронными томографами, чтобы, к примеру, 
на каждый миллион жителей была такая установка. 
Первое слово должна будет сказать Академия наук: что 
наши специалисты могут предложить для этой цели, 
определить, где у нас наиболее высокие компетенции 

для создания таких томографов? Создали опытный 
образец — подключаются медики с клиническими ис-
следованиями — затем наступает очередь Росатома 
с его мощностями для производства — ну а после 
промышленность и рынок». 

Оценка институтов
Следующим на повестке дня стоял вопрос об оцен-

ке научных организаций, соответствующее постанов-
ление правительства по которой было выпущено еще 
в 2009 году. Нечто подобное Академия уже проводила, 
но это был внутренний процесс, в который не вторга-
лись представители других ведомств. Теперь решено, 
что окончательное решение о квалификации того или 
иного института будут выносить межведомственные 
комиссии. Оценивать будут по наукометрическим по-
казателям (уровень публикационной активности членов), 
по данным экспертных групп, а также по способности 
институтов самим зарабатывать себе дополнительные 
средства. На основании всего этого определятся лидеры 
и аутсайдеры, которые поделятся на институты первой 
(лучшей) категории, второй (требующей некоторых из-
менений) и институты третьей категории, с которыми 
будут разбираться отдельно. Отобрать лучших среди 
своих должна Академия. Первый опыт «внутренней» 
оценки в РАН показал, что академики не слишком готовы 
к такому жесткому ранжиру. Существует мнение, что 
нужны и ценны все институты. Однако у президента РАН 
Сергеева на этот счет иное мнение: «Не могла ситуация 
с наукой в стране дойти до такого уровня, как мы сегодня 
имеем, если бы все работали хорошо. Тактика РАН, как 
осажденной крепости, где все институты принадлежат 
к первой категории, не конструктивна. Так что давайте 
сами проведем настоящую оценку своих институтов. 
В противном случае это сделает за нас ФАНО, чего многим 
из нас не хотелось бы». 

Ситуация такова, что процесс оценки институтов в 
тематических отделениях не форсируют. Для этого были 
вполне объяснимые причины: о необходимости оценки 
институтам объявили летом, когда большая часть сотруд-
ников находилась в отпусках, потом наступил сентябрь с 
выборной кампанией... в общем, было не до оценок. Тем 

не менее срок подачи результатов, по словам курирую-
щего этот вопрос академика Валерия Рубакова, истекает 
уже 11 октября, а из 400 с лишним научных организаций 
оцененными на сегодняшний день оказались лишь 28 орга-
низаций медицинского отделения и несколько институтов 
сельскохозяйственного отделения. Ни по одному другому 
отделению экспертного заключения РАН пока нет. Пре-
зидиум принял решение продлить процесс сбора оценок 
до конца этой недели, а потом, как говорится, все, кто не 
успеет, — пеняйте на себя.

Финансирование науки
Связано это с грядущими выборами президента стра-

ны или нет, но в будущем году на науку в бюджете заложена 
существенная прибавка. Как известно, 29 сентября Прави-
тельство РФ направило в Госдуму проект бюджета на на-
учные исследования. Так, в целом фундаментальная наука 
в стране получит дополнительные 33 миллиарда рублей 
(в целом финансирование будет составлять 151,7 млрд), 
финансирование институтов, входящих в систему ФАНО 
(ранее принадлежавших РАН), увеличится в 2018 году на 
17,7 миллиарда (в целом оно будет составлять 93,8 млрд 
руб.), финансирование РФФИ (Российского фонда фун-
даментальных исследований) возрастет почти вдвое, на 
9 миллиардов (до 20,1 млрд руб.).

— Увеличение финансирования фундаментальной 
науки почти на 30% — это рекордный показатель среди 
всех отраслей, что нас, безусловно, радует, — комменти-
рует «МК» ситуацию с финансированием глава профсоюза 
работников РАН Виктор Калинушкин. — Однако надо по-
нимать, что эти деньги заложены в бюджет для исполнения 
майских указов президента о двукратном увеличении — по 
сравнению со средним окладом по региону — заработной 
платы научных работников. И в связи с этим мы ожидаем 
серьезный социальный всплеск в наших институтах, по-
тому что те же завлабы, которые научными работниками 
не считаются, не получат этой прибавки. Разница составит 
десятки тысяч рублей. Также недовольство может воз-
никнуть в регионах, где средние оклады существенно 
отличаются от московских и питерских. При этом фонд 
заработной платы у нас по-прежнему будет провисать, 
а надо еще с чего-то платить за коммунальные услуги и 
финансировать научные исследования. На самом деле в 
рамках указа Президента РФ любое перекидывание денег 
от научных работников другим работникам недопустимо, 
это нецелевое расходование. По нашему мнению, надо как-
то менять указ президента, чтобы полученным средствам 
придать новый статус.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ИНСТИТУТЫ ПОПАДУТ ПОД РАЗДАЧУ СРЕДСТВ«БАСМАННОЕ ПРАВОСУДИЕ» 
ЗАЛЕЗЛО ПОД БЕЛЫЙ ХАЛАТ

Как никогда жарко и шумно было во вторник 
в Никулинском суде. Еще бы: здесь начали 
слушать по существу дело об одной из самых 
громких бандитских разборок последних 
лет — перестрелке около кафе Elements на 
Рочдельской улице в декабре 2015 года. Эхо 
бойни, в которой 2 человека погибли, а 8 были 
ранены, прокатилось по многим кабинетам 
высокопоставленных силовиков. Но попав-
шихся на взятках руководителей СКР пока 
не судят. Вчера перед Фемидой предстали 
те, с кого все началось. Сам Шакро Молодой 
(по паспорту Захарий Калашов), Итальянец 
(по паспорту Андрей Кочуйков) и вся гоп-
компания, всего 14 человек в возрасте от 29 
до 64 лет. Они обвиняются в вымогательстве 
крупных денежных сумм у столичных биз-
несменов, в частности у хозяйки ресторана 
Elements Жанны Ким и у генерального ди-
ректора крупного акционерного общества 
Льва Гарамова.

Процесс начался через два часа после за-
явленного времени. Когда наконец подсудимых 
в сопровождении конвоя заводили в зал, кто-то 
из журналистов крикнул: «С вашей подачи статус 
вора в законе получил Владимир Тюрин?»

Закрывавший лицо капюшоном Калашов 
тихо ответил: «Да». 

Напомним, экс-супруга оперной примы Ма-
рии Максаковой г-на Тюрина правоохранитель-
ные органы Украины накануне назвали органи-
затором убийства ее последнего мужа Дениса 
Вороненкова.

После этого сотрудники суда позвали в зал 
единственного обвиняемого, находящегося под 
домашним арестом. Бывший сотрудник МВД 46-
летний Евгений Суржиков под два метра ростом 
вальяжно прошел через толпу. Возле двери, где 
должно было вот-вот начаться заседание, стояли 
крепкие мужчины в кожаных куртках. Один из них 
агрессивно реагировал на фотокорреспондентов. 
Между ними завязалась перепалка. После этого 
тот же гражданин стал раздавать указания прессе: 
«Просьба не занимать места, здесь много род-
ственников!» — кричал он. Остальные поддержали 
его. Представившийся братом Суржикова мужчи-
на высказывал недовольство публикациями СМИ 
о своем родственнике: «Вы неправду пишете!»

Впрочем, многочисленные родственники, 
близкие и друзья (это были в основном суровые 
мужчины) подсудимых зря переживали. В зале ока-
залось достаточно лавочек для всех желающих.

Для 13 фигурантов дела хватило двух клеток. 
Они не просто улыбались — прямо светились от 
счастья. Родные им махали в ответ.

Вместо потерпевшей Жанны Ким был ее 
представитель, пожилой мужчина. Второй по-
терпевший и его адвокат в суд не явились.

После этого гособвинитель огласила фабу-
лу обвинительного заключения. По ее словам, 
Шакро Молодой, занимавший в криминальной 
иерархии лидирующее положение, сколотил 
организованную преступную группировку для 
раздела сфер влияния. В нее вошли дизайнер 
Фатима Мисикова, ранее судимый Андрей Ко-
чуйков по прозвищу Итальянец и другие. В груп-
пировке была единая касса, так называемый 
общак. Всеми доходами сам лично распоряжался 
Калашов. Он давал распоряжения о вовлечении 
новых членов — в основном спортсменов и лиц 
с опытом ведения боевых действий. Для них 
проводились спортивные тренировки и стрельба 
в тире. Членов банды учили способам реагиро-
вания на задержание в случаях привлечения к 
уголовной ответственности. Целью Шакро было 
получение материальной выгоды. Для этого его 

подручные занимались поиском людей, имею-
щих значительную прибыль. Таким образом в 
их поле зрения попала бизнесмен Жанна Ким 
из Казахстана. «Она заказала у Фатимы дизайн 
ресторана», — рассказывала прокурор.

Когда все работы уже были завершены, на 
Ким «наехали» люди Калашова и требовали у нее 
якобы долг или сам ресторан. В адрес предпри-
нимательницы сыпались угрозы. Она отказыва-
лась идти на поводу у преступников. В итоге все 
закончилось перестрелкой, в которой принял 
участие Андрей Кочуйков и его подчиненные. Ким 
сразу уехала на родину.

Калашов заявил, что вину не признает. Его 
адвокат Александр Гофштейн пояснил, что по-
казания Шакро даст после представления доказа-
тельств стороной обвинения. Аналогично ответили 
и остальные фигуранты дела. «Это обвинение 
— нездоровые фантазии МВД», — сказал замди-
ректора ЧОП «Защитник» Александр Голубев.

Следующее заседание назначено на 17 октя-
бря, на нем планируется допросить потерпевших 
и свидетелей.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

УБИЙЦУ МУЖА МАКСАКОВОЙ «БЛАГОСЛОВИЛ» ШАКРО
Это выяснилось на процессе по делу о разборке возле кафе Elements

В РАН занялись вопросами распределения бюджета

УТРАТА

АЛЛАН ЧУМАК: ПОСЛЕДНЯЯ ГАСТРОЛЬ
Ушел целитель, который «заряжал» людей на здоровье
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14.5% с ежемесячной выплатой

В конце сентября стоимость барреля 
выросла до максимальных 
значений с конца 2016 года — 
контракты с поставкой европейской 
марки Brent в ближайший месяц 
превысили $59, за американскую 
WTI стали давать более $52. Но до 
психологического рубежа в $60 все-
таки дотянуться не удалось — рост 
цен прекратился и начался откат. 
Будет ли новый штурм и к чему 
готовиться в ближайшие месяцы?

Ураганная пересортица
Сначала следует понять, из-за чего цены 

забрались так высоко. В настоящее время на 
нефтяном рынке, как всегда, нет недостатка в 
факторах, оказывающих разнообразное влияние 
на ценовую динамику. 

Были факторы сезонные. Это прежде всего 
очередной сезон карибских ураганов, которые 
на этот раз серьезно угрожали инфраструктуре 
нефтедобычи и переработке США. Ураган, как и 
любое стихийное бедствие, вызывает у рынка за-
щитную реакцию в виде роста цен. Но не все так 
просто. Следует обратить внимание на разницу 
в приведенных максимальных ценах на нефть 
американской марки WTI и европейской Brent. 
Максимальный разрыв между ними, а точнее, 
отставание в цене американской нефти — тоже 
следствие урагана, снизившего спрос на этот 
сорт со стороны остановившихся НПЗ. Учитывая 
значительные объемы сырья, уже находящегося 
в танкерах, остается признать, что ураган «Хар-
ви» сделал экспорт американской нефти самым 
динамичным.

Тогда возникает вопрос, почему так рез-
ко подорожала нефть марки Brent? Здесь тоже 
существует дополнительный сезонный фактор, 
действовавший, конечно, и в США. Это пик сезона 
отпусков с традиционно повышенным спросом на 
бензин. Но ему одному совершенно не под силу 
так высоко поднять цены.

Есть и специфический геополитический 
фактор — состоявшийся референдум, выска-
завшийся за независимость иракских курдов. 
Зона нестабильности распространяется и на 
районы, откуда нефть по трубопроводу поступает 
до турецкого порта Джейхан. Это опять расширяет 
разрыв между ценой на Brent и WTI. Европейский 
сорт снова может уйти в значительный отрыв.

ОПЕК+ на пьедестале
Решающим фактором, вытолкнувшим цену 

нефти наверх, были результаты деятельности 
расширенного нефтяного картеля в составе ОПЕК 
и стран, присоединившихся к ограничению до-
бычи нефти.

В конце сентября в Вене прошло заседание 
мониторингового комитета ОПЕК+, который при-
зван отслеживать, как страны, принявшие на 
себя обязательства по заморозке добычи нефти, 
соблюдают эти условия. Комитет также уполно-
мочен давать рекомендации по корректировке 
условий соглашения. Он собирается один раз в 
два месяца. В него входят представители Сау-
довской Аравии, Венесуэлы, Кувейта, Алжира, 
Омана и России.

Стоит напомнить, что ОПЕК и ряд не входя-
щих в организацию стран договорились в конце 
2016 года в Вене о сокращении своей добычи 
нефти суммарно на 1,8 млн баррелей в сутки с 
октябрьского уровня, из которых 300 тысяч при-
ходится на Россию. Соглашение было заключено 

на 1-е полугодие 2017 года. В мае срок его дей-
ствия был продлен на девять месяцев — до конца 
марта 2018 года.

Начиналось это заседание тревожно. В Вену 
не прибыла ключевая фигура конструкции ОПЕК+ 
— министр энергетики Саудовской Аравии Халид 
аль-Фалих. Но, как выяснилось, это был знак не 
тревоги, а уверенности в том, что все под контро-
лем и движется в нужном направлении.

Главных результатов прошедшего заседа-
ния мониторингового комитета можно насчитать 
три.

Во-первых, соглашение соблюдается. Есть 
помесячные колебания в уровнях общей добы-
чи, но в целом самоограничение выполняется. 
Ранее страны-нефтепроизводители особой дис-
циплиной в выполнении своих договоренностей 
не отличались, но это не распространяется на 
выполнение сделки ОПЕК+. Решающий фактор 
успеха реализации соглашения — неформаль-
ная ответственность Саудовской Аравии за его 
выполнение странами ОПЕК и России — за со-
блюдение дисциплины примкнувшими к ОПЕК 
странами.

Во-вторых, хотя никаких рекомендаций о 
будущем продлении соглашения не последовало 
(министр нефтяной и горнорудной промышлен-
ности Венесуэлы Эулохио дель Пино сообщил 

журналистам, что реше-
ния по венскому соглаше-
нию могут быть приняты в 
ноябре, а министр энер-
гетики России Александр 
Новак считает, что реше-
ние по поводу продления 
венского соглашения может 
быть принято не раньше янва-
ря 2018 года), мониторинговый 
комитет сделал важный дальнейший 
шаг по ужесточению контроля за сокращением 
предложения нефти на мировой рынок. 

Дело в том, что до сих пор речь шла об огра-
ничениях и соответствующих квотах только в 
добыче нефти. Но на рынок за пределы стран 
ОПЕК+ поступает экспортируемая ими нефть. Есть 
страновые резервы нефти и разница в уровнях 
ее добычи и экспорта. Теперь по инициативе Сау-
довской Аравии отслеживание уровня экспорта 
будет частью работы технического комитета, 
который будет передавать свои выводы мини-
стерскому комитету. Это сократит возможности 
формального соблюдения ограничений по добыче 
при росте объемов экспорта за счет данных о 
нефтепереработке и ее запасах. 

В-третьих, в работе мониторингового комите-
та впервые приняли участие представители Ливии 

и Нигерии. Эти страны, входящие в ОПЕК, пока 
освобождены от обязательств по сокращению 
добычи в рамках венского соглашения, поскольку 
их нефтяная промышленность сильно пострадала 
от внутренних вооруженных конфликтов.

По данным Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА), в августе добыча нефти 

в Нигерии выросла на 20 тысяч баррелей в день 
— до 1,66 миллиона баррелей в день. Добыча 

в Ливии при этом снизилась на 140 тысяч 
баррелей в день, что связано с блокировкой 

работы месторождений вооруженными 
группировками. В результате добыча 

в Ливии опустилась до 870 тысяч бар-
релей в день. 

Министр нефти Нигерии Эм-
мануэль Ибе Качикву заявил, что 
его страна может присоединиться к 
венскому соглашению, если выйдет 
на добычу 1,8 миллиона баррелей 
нефти в день. Ливия же пока так 

далека от восстановления своего 
уровня добычи нефти, что конкретных 

цифр не называется.
Итак, страны ОПЕК+ продемонстри-

ровали в Вене, что намерены продолжать 
свою политику, на что рынок и отозвался.

Сланцевый душ
Вопрос, однако, в том, как долго ОПЕК+ су-

меет самоограничением в добыче, а теперь и в 
экспорте нефти противостоять наращиванию 
нефтедобычи в США. Есть позиция, что успех 
традиционных нефтедобытчиков временный. Ее 
высказывает, например, аналитик Амирита Сен 
из консалтинговой компании Energy Aspects, он 
считает, что ОПЕК сумела добиться равновесия 
спроса и предложения на нефтяном рынке и, 
таким образом, добилась повышения нефтя-
ных котировок, но такая ситуация продлится 
недолго.

Сен и те, кто с ним согласен, опираются на 
данные из последнего доклада Международного 

энергетического агентства (МЭА). Согласно рас-
четам МЭА, если добыча стран — членов ОПЕК 
будет составлять 32,7 млн баррелей в сутки, а в 
августе суммарная добыча была 32,78 млн, то 
на рынке в конце 2018-го будет избыток пред-
ложения в объеме 300 тыс. баррелей в сутки. 
Избыток предложения образуется из-за увели-
чения добычи в странах вне ОПЕК+, прежде всего 
в США, а также в Канаде, Бразилии и Казахстане. 
В связи с этим делается далеко идущий вывод: 
ОПЕК стратегически проигрывает американским 
сланцевым компаниям.

Здесь есть, ну куда же от него деться, и се-
зонный фактор: сезонное повышение спроса на 
моторное топливо в развитых странах уже позади, 
впереди «яма спроса», когда автомобильный 
сезон позади, а отопительный еще не наступил. 
Так что праздник высоких цен на нефть может 
оказаться недолгим.

Но гораздо мощнее долгоиграющие фак-
торы. Американские сланцевые компании про-
должают наращивать добычу, которая в этом 
году может достигнуть исторически рекордных 
значений, превысив 9,8 млн баррелей в сутки. 
Именно сланцевая нефть является угрозой росту 
нефтяных котировок, поскольку американские 
компании продолжают вкладывать огромные 
суммы в разработку сланцевых структур, пре-
жде всего в Permian Basin. Так, только Chevron в 
2018 году планирует инвестировать в разработку 
этой провинции около $4 млрд c целью довести 
добычу на этой сланцевой структуре до 400 тыс. 
баррелей в сутки в течение ближайших лет. Со-
гласно прогнозу второй крупнейшей нефтяной 
компании США, к 2020 году добыча в пределах 
Permian Basin возрастет до 3,8 млн баррелей в 
сутки — на 1,4 млн баррелей больше, чем текущий 
показатель. 

Пока планы расширения сланцевой добычи 
остаются планами. На рынке налицо условный и 
хрупкий ценовой баланс. Однако выше вероят-
ность, что раскачать его смогут именно сланце-
вики, хотя и перед ними немало проблем — со-
кращаются зоны прибыльной добычи, остается 
большая задолженность, которая не в пользу 
расширения добычи при уровне цен, не обеспе-
чивающих расплату по долгам. 

В любом случае самоограничительную стой-
кость ОПЕК+ ждут серьезные испытания. А про-
должающаяся борьба между ОПЕК и сланцевика-
ми может привести к новому рывку цен вниз.

Свою лепту в реализацию такого сценария 
может внести и валютный рынок. Если ФРС США 
перейдет к более активному подъему ставки, 
а в пользу такого развития событий говорит 
и переосмысление пороговой инфляции — в 

своем последнем выступлении председатель 
ФРС Джанет Йеллен заявила, что необязательно 
переходить к более активному ужесточению де-
нежной политики, дождавшись выхода инфляции 
на уровень в 2%, есть и налоговые инициативы 
Дональда Трампа, которые, если дело дойдет до 
их реализации, могут подтолкнуть ставку ФРС 
вверх, — то рост курса доллара станет еще одним 
аргументом снижения цены нефти.

Николай ВАРДУЛЬ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Анна БОДРОВА, старший аналитик 

«Альпари»:
Цены на нефть забрались в прошлом месяце 

слишком высоко на фоне ураганов в Мексикан-
ском заливе, активности Ливии, увеличения до-
бычи странами ОПЕК в целом и Саудовской Ара-
вией в частности. Слишком бурный рост цены на 
сырье (+8,25% для марки Brent и +6,12% для марки 
WTI) потянул за собой закономерные сомнения 
в потенциале продолжения покупок. Инвесторы 
предпочли зафиксировать часть прибыли и по-
смотреть, что будет дальше.

Между тем запасы сырой нефти в мире оста-
ются высокими, конкретно в США они находятся 
на пятилетнем максимуме. Сезонный спрос на 
топливо в Штатах снижается, что вынудит запасы 
расти вкупе с эффектом плановой приостановки 
ряда НПЗ. Сланцевые компании США намерены 
разогнать добычу еще больше, что позволит на-
растить и экспорт. Похоже, что рынок нефти готов 
к продажам, но предпочитает дождаться более 
подходящего момента для начала снижения.

Марк ГОЙХМАН, ведущий аналитик 
ГК TeleTrade:

На нефтяные цены воздействует прежде 
всего фундаментальное соотношение спроса и 
предложения, а во вторую очередь — рыночные 
ставки доходности финансовых инструментов 
и курсы валют. Пределы роста производства 
сланцевой нефти близки к максимумам. Сейчас 
в США добывается более 9,5 млн барр./сутки, 
на следующий год предполагается уровень 10 
млн барр./сутки. В случае если не произойдет 
резкого увеличения добычи в ОПЕК+ по оконча-
нии соглашения во втором квартале 2018 года, 
баланс на рынке сохранится. Это поддержит цены 
примерно на текущих уровнях $50–55/барр. по 
марке Brent. При этом ужесточение финансовых 
условий в США, в частности повышение процент-
ных ставок ФРС, действительно может уменьшить 
прибыльность спекулятивных вложений в нефть 
как финансовый инструмент, но воздействие 
этого фактора будет весьма ограничено.
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БАРРЕЛЬ ЗАГНАЛИ МЕЖДУ 
«ХОЛОДИЛЬНИКОМ» 
И «СЛАНЦАМИ» Когда 

нефть 
пойдет 

на штурм 
$60?

Как долго ОПЕК+ сумеет 
противостоять странам, 

которые увеличивают 
производство нефти?

11 октября 2017 года исполняется ровно 
95 лет золотому червонцу — единствен-
ной конвертируемой валюте в истории 
нашей страны. Именно за счет стопро-
центно обеспеченного золотом червон-
ца молодому советскому государству 
удалось вывести экономику из глубоко-
го кризиса. Сейчас Россия также пер-
манентно борется с экономическими 
кризисами, как правило, сопровождаю-
щимися падением курса рубля. И эконо-
мисты все чаще задаются вопросом: не 
стоит ли выпустить современный аналог 
золотого червонца, чтобы повторить по-
ложительный опыт своих предшествен-
ников?

В октябре 1922 года была выпущена в обра-
щение новая советская валюта — золотой черво-
нец, приравненный к 7,74 грамма чистого золота, 
или к дореволюционной золотой десятирублевой 
монете, которой доверяло население. На один 
червонец нового образца в ту пору можно было 
обменять 1 млн «царских» денег.

Та денежная реформа явно удалась: совет-
ский червонец, обеспеченный золотом, оказался 
одной из самых стабильных валют в мире. Он начал 
обращаться на Нью-Йоркской фондовой бирже, 
и его курс иной раз обгонял стоимость доллара. 
Сильный рубль позволил оздоровить экономику 
советской страны и вывести объем производства 
аграрной продукции на дореволюционный уровень. 
Правда, продолжалось это «финансовое чудо» не-
долго — последовал переход к госрегулированию 
цен и плановой экономике, которую со временем 
назвали «командно-административной системой». 
Бросок к индустриализации потребовал много де-
нег. В связи с этим печатный станок был запущен в 
СССР на полную мощность, и с 1925 года советская 
валюта уже не обеспечивалась золотом.

Сейчас много говорят о том, что России не-
обходимо выпустить аналог золотого червонца: 
тогда никакой рост доллара нам не будет опасен. 
На первый взгляд это действительно так. Но за 
95 прошедших лет мировая финансовая система 
кардинально изменилась. C середины 1970-х годов 
ни одна мировая резервная валюта не обеспе-
чена золотым запасом, даже доллар. Наличные 

постепенно уступают место кредитным картам, 
электронным кошелькам и иным формам 
безналичных расчетов, например во-
шедшим в моду криптовалютам. 
Поэтому привязка рубля к золоту 
будет не более чем попыткой 
вернуться к устаревшей си-
стеме денежного обраще-
ния. Сегодня государству 
невыгодно обеспечивать 
валюту золотым запасом. 
Презренный металл явля-
ется биржевым товаром, 
который проходит циклы 
взлетов и падений. Если 
рубль привязать к золоту, то 
его курс будет следовать за 
котировками металла — так же 
дорожать или дешеветь. 

В нулевые годы Россия 
«обеспечила» курс рубля нефтью. Но 
в 2014–2015 годах стремительно 
дешевеющее сырье привело 
российскую нацвалюту к де-
вальвации. Это свидетель-
ствует о том, что нефть или 
золото являются биржевым 
товаром, который можно 
сравнить с рынком цен-
ных бумаг — фьючерсных 
контрактов на поставку 
продукта, влиять на коти-
ровки которых (или фик-
сировать их стоимость) в 
административном порядке 
невозможно.

Накануне кризиса 2008–
2009 годов объем международных 
(золотовалютных) резервов России 
(ЗВР) достигал $600 млрд. На 1 октября 
2017 года ЗВР составляли примерно $425 млрд. 
Из них на монетарное золото приходится лишь 9%. 
Остальная часть резервов состоит из долларов, 
евро и казначейских облигаций зарубежных стран, 

номинированных в твердой валюте. В натураль-
ном выражении объем монетарного золота в ЗВР 
России составляет около 1700 тонн. Это максимум 
с момента распада СССР. 

Но почему же тогда российский Центробанк 
скупает золото, несмотря на то что идея обеспе-
чения золотым запасом рубля ушла в прошлое? 
Потому что доверие к доллару как к «защитному 
активу» снижается. США постоянно ужесточают 
санкции против России и могут начать исполь-
зовать против нас и доллар. Золото необходимо 
для диверсификации портфеля резервов и для 
защиты от американских санкций.

Россия начала активно скупать монетарное 
золото еще в 2008 году. С одной стороны, 

к этому привел мировой кризис, когда 
стабильность доллара оказалась под 

сомнением. С другой — возмож-
но, Москва хотела застраховать 

риски обострения отношений 
с Вашингтоном, которые ста-
ли актуальными после трех-
дневной войны с Грузией.

В начале 2014 года, 
когда еще не был ясен ис-
ход украинского Майдана 
и о возвращении Крыма в 

Россию речи не было, ЦБ 
снова начал активно скупать 

золото. По данным Bloomberg, 
одновременно с этим Россия 

продала казначейские обли-
гации США на $60 млрд. Сегодня 

в этих ценных бумагах ЦБ хранит не 
более 20% ЗВР. Россия сократила 

долю потенциально рискованного 
актива в резервах, а США по-

теряли одного из крупнейших 
кредиторов.

Полностью избавляться 
от номинированных в дол-
ларах облигаций США еще 
рано. Эти ценные бумаги 
по надежности сравнимы 
с долларом, который пока 
остается надежной валютой. 

Но сокращение доли ЗВР в 
американских гособлигациях 

говорит о том, что на скорую 
отмену санкций рассчитывать 

не стоит. Нашему правительству 
если и важно сегодня изучать опыт 

экономических реформ молодого СССР, 
то только в том контексте, что Советы выводи-
ли экономику из кризиса, находясь в полностью 
враждебном окружении и рассчитывая только на 
собственные силы.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
Наталья МИЛЬЧАКОВА,

заместитель директора 
аналитического 

департамента «Альпари»
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Глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин заявил, что к концу года ин-
фляция в России может упасть ниже 3%. 
Казалось, нужно радоваться долгождан-
ному обузданию цен, но министр такой 
расклад не одобряет. Еще в апреле это-
го года он отмечал, что в совокупности с 
нынешней кредитно-денежной полити-
кой и крепким рублем такая тенденция 
замедлит экономический рост страны. 
Это мнение не разделяют в ЦБ. Ведом-
ство Эльвиры Набиуллиной полагает, 
что только низкая инфляция позволит 
ускорить рост экономики до 3–4% и не 
даст упасть доходам населения.

Если верить словам Орешкина, то инфляция 
в России падает не по дням, а по часам. Еще в 
начале прошлой недели, представляя проект 
бюджета-2018 в Совете Федерации, глава Минэ-
кономразвития утверждал, что к концу года она 
составит 3,2% вместо ожидаемых 4%. Спустя 
двое суток в ходе выступления на Российско-
саудовском инвестиционном форуме министр 
заявил, что инфляция замедлилась до 3%. Теперь 
в кулуарах министерской встречи Всемирной тор-
говой организации он предсказал падение ниже 
этой отметки. «У нас в принципе инфляционные 
тенденции сейчас очень мягкие. Еще в апреле 
я говорил, что у нас инфляция может составить 
ниже 3% по итогам 2017 года в случае сохранения 
курса рубля на тех уровнях, которые мы видели 
в апреле», — отметил министр.

Действительно, в апреле Орешкин про-
гнозировал такое развитие событий. Правда, 
характеризовал он этот процесс далеко не лест-
ными словами. Он утверждал, что комбинация 
роста реальных процентных ставок и серьезного 
укрепления рубля на фоне снижения инфляции 
является одним из рисков для экономического 
роста. Причем сохранение таких условий грозит 
вызвать замедление темпов экономического 
роста к середине 2017 года.

К счастью, прогноз главы МЭР не сбылся. 
По его же словам, по итогам 2017 года рост ВВП 
обещает превысить 2%. Возможно, это является 
заслугой ЦБ, который с апреля трижды снижал 
ключевую ставку, доведя ее до 8,5% с 9,25%. 
В результате кредиты стали более доступны 
реальному сектору — и производство начало 
понемногу оживать. 

Сам ЦБ не видит в низкой инфляции никаких 
проблем. Эльвира Набиуллина не раз отмеча-
ла, что только ее снижение наряду с активными 
структурными реформами позволит ускорить 
рост экономики России до 3–4%. Более того, она 
предупреждала, что, например, при инфляции 

8% вместо 4% население России за год потеря-
ет более 2 трлн рублей доходов и почти 1 трлн 
рублей сбережений. «Инфляция — это налог 
для населения с низкими или фиксированными 
доходами. Больше всего страдают пенсионеры, 
бюджетники. Это значимая часть нашей стра-
ны», — объясняла она, почему задача по сни-
жению инфляции является приоритетной для 
отечественной экономики.

Эксперты также голосуют за снижение 
темпов роста потребительских цен. По мнению 
главного экономиста «Альфа-банка» Наталии 
Орловой, добиться инфляции ниже 3% вполне 
возможно, если, конечно, до конца текущего года 
она не разгонится до 0,4% в ежемесячном выра-
жении. «Для экономики это однозначно хорошо. 
В условиях низкой инфляции мы находимся очень 
недолго. Это достижение, к которому мы очень 
долго шли», — отмечает эксперт.

Впрочем, не факт, что столь низкую инфля-
цию властям удастся удержать надолго. Как по-
лагают эксперты Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА), экономика России 
устроена так, что вероятность серьезного шока 
для инфляции крайне велика. «Если 2017 год 
удастся закрыть с 3,2-процентной инфляцией, 

то в следующие два года она, вероятнее всего, 
вырастет до 4% и выше», — отмечается в ис-
следовании АКРА.

Главный экономист Евразийского банка раз-
вития Ярослав Лисоволик согласен с тем, что 
наша страна заинтересована в низкой инфляции. 
В таких условиях ЦБ можно смело снижать клю-
чевую ставку, обеспечивая бизнес-структуры 
дешевыми кредитами, необходимыми для даль-
нейшего развития. Тогда как при высокой ставке 
инвесторы неохотно вкладывают свои средства в 
российские компании и предприятия, что являет-
ся тормозом для роста ВВП и других финансовых 
показателей.

«Впрочем, переходить за черту, которая при-
ведет к дефляции, нам также не на руку. Сразу 
же возникает риск снижения внутреннего спроса 
и потребления. Россия может попасть в дефля-
ционную ловушку, которая грозит длительным 
застоем. ЦБ необходимо добиться баланса, при 
котором учитывались бы все факторы — как гово-
рящие в пользу низкой инфляции, так и высокой. 
И применение инструмента в виде ключевой 
ставки является одним из приемлемых вариан-
тов», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Министр экономического развития озабочен 
рекордным падением инфляции

ВЫСОКОМУ РОСТУ 
МЕШАЮТ НИЗКИЕ ЦЕНЫ
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Глава МЭР Максим 
Орешкин предпочитает 
высокую инфляцию, 
а председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина 
голосует за низкую.
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На телефоне Сергея вместо 
звонка стоит веселая 
мелодия: 

«БТР наш весь помятый, 
но вполне так на ходу, бьет игиловцев про-
клятых, вышибает гадам дух. За равниной 
сразу горы, через горы перевал, а за ним 
стоит Пальмира, я ее всю жизнь…»

Концовка вполне в стиле Шнура, поэ-
тому приводить ее здесь не стану.

Сергею чуть за тридцать, он бывший 
юрист из Донецка, но по специальности 
уже четыре года не работает — потому что 
война. Сперва — та, что на Украине. Потом 
здесь — в Сирии. Война без правил. Так что 
вряд ли ему понадобятся красивые юриди-
ческие термины: в бою они не спасут.

«Дело сделано, на сборы только не-
сколько часов, помогли разбить оковы мы 
сирийских соколов. Пусть туристы приез-
жают — Дамаск, Пальмира, все равно. Нас 
же дома ожидают деньги, бабы и вино» — 
плохие мальчики в самодельных песнях 
нынешних «охотников за удачей» стремятся 
показаться еще хуже, чем они есть.

Я прошу Сергея дать послушать другие 
хиты этой сирийской войны — он кидает мне 
через мессенджер перепетую «Кукушку» 
Виктора Цоя. Припев почти не изменен. 
«Моя ладонь превратилась в кулак…»

Голос у Сергея — прокуренный, да-
лекий. Он говорит еще, что от него пахнет 
порохом, и этот запах не выветрить никак. 
Даже когда вернется. Если вернется.

Я представляю, как Сергей может 
выглядеть в жизни: невысокий, жилис-
тый, в потертом зеленом камуфляже, 
на указательном пальце правой руки 
незаживающая мозоль — от спускового 
крючка. И на плече тоже синяк — от авто-
мата. Вот только награды наемникам не 
предусмотрены.

— Нам наград не дают. Это у казаков 
— звания, ордена, они такое любят. А вое-
вать не умеют. Ребята спрашивают одного 
новичка: «Ты хоть вообще понимаешь, куда 
ты попал?» Он прям под дурака косит: «А 
что такого — увидел машину исламистов 
и кидай в нее гранату». Блин, да увидел 
машину — тикай от нее поскорей. Она на 
себе тонну взрывчатки несет.

— Джихад-мобиль?
— Их два типа. Джихад-мобиль и ин-

гимаси — это такие отряды смертников, 
которые сначала ведут бой как обычные 
солдаты, а когда у них заканчиваются пат-
роны — активируют пояс шахида. Они взры-
ваются, умирая и забирая всех, кто рядом, с 
собой. Это ж Хиросима и Нагасаки, сколько 
на них навешано тротила! Их задача, этих 
ненормальных фанатиков, — умереть на 
поле боя. Они ради этого и едут.

— А ваша?
— Наша цель поездки — заработок. Без 

патриотизма. Правда, казаки придумывают 
какие-то красивые сказочки для себя самих 
— к примеру, что отправляются изучать 
православие в экстремальных условиях, 
Сирия же — колыбель христианства, но это 
тоже для отмазки. В основном люди едут 
заработать. Просто не все в этом призна-
ются открыто и честно. Это нормально. Мы 
тоже ехали заработать, а не убивать. Нам 
как вербовщики говорили: будете охра-
нять коммуникации, блокпосты, нефтяные 
вышки, заводы восстанавливать, а прибы-
ли на место — оба-на! — и в штурмовой 
батальон.

— Вы заключали контракт?
— Если его можно так называть. Ска-

жем так: подписывал соглашение. Там 
перечислен список того, что мы должны 
делать, есть обязанности, но нет прав. Если 
нарушаешь какой-то пункт, например, вы-
пиваешь на передовой, то попадаешь на 
деньги. Штрафуют полностью подразде-
ление. Хотя пьют мало — при такой жаре. 
Но водка в Сирии хорошая.

— Где вербовщики находят своих 
потенциальных «клиентов»?

— На Донбассе вербовщики работают 
с 14-го года. Но в первые годы уезжали 
мало. Во-первых, про Сирию никто и знать 
не знал, во-вторых, в ДНР сражались за 
идею, за спасение русского мира. Это потом 
опошлили все. Сейчас там непонятно что — 
то ли мир, то ли война. Многие российские 
добровольцы вернулись домой. Ополченцы 
разошлись тоже. А что мы умеем — ничего, 
кроме как воевать. Если ты служишь в До-
нецке сейчас, то получаешь 15 тысяч рублей. 
Здесь мне предложили 150 тысяч в месяц, 
плюс боевые, плюс за выход и так далее. У 
меня жена в декрете, двое детей-погодок, 
сын и дочка, родители старые. Я столько и за 
год не заработаю. Даже если представить, 

что они обманут и заплатят меньше, это все 
равно лучше, чем ничего.

— Обманывают часто? 
— Кто как себя поведет. Вообще круп-

ных частных военных компаний сегодня на 
рынке две — это ЧВК «Вагнер» Дмитрия 
Уткина и ЧВК «Туран», мусульманский ба-
тальон. Самым первым был «Славянский 
корпус», но сейчас его уже нет. Есть еще 
субподрядчики, посредники, которые тоже 
набирают людей. Никакого отношения к 
официальным российским военным струк-
турам они не имеют. Насколько они законны, 
тоже не мое дело; по-моему, они оформ-
ляются через левые государства, там их 
регистрируют и лицензируют — в Южной 
Африке, например. Знаю, что были такие 
организации, кто предлагал по 240 тысяч 
рублей в месяц, но на деле у всех получа-
ется примерно одинаково — 150.

Не скажу, что прямо так сильно кинули 
кого: у нас же сарафанное радио, сегодня 
кинут — завтра никто не поедет. Все одни 
и те же в этом кругу вертимся, все всех, в 
принципе, знают. Когда находился в лаге-
ре, где меня готовили,  то дополнительно 
платили по 2–3 тысячи суточных, за месяц 
тоже можно штуку баксов поднять. 

— И вообще никуда не ехать?
— Лично я таких не знал. Но подго-

товка так себе, если честно. Стрелковый 
тир, полигон, учебно-материальная часть… 
Помимо всего прочего рассказывают о тра-
дициях сирийского народа, типа чтобы их 
случайно не нарушить... Лично мне помогло 
знание о том, как выжить в пустыне: там 

же куча всяких ползучих гадов, так берешь 
четыре колышка, вбиваешь в песок, ниткой 
шерстяной квадратом их обвязываешь — ни 
один скорпион через эту шерстяную нитку 
не пролезет. Они их чувствуют и боятся 
почему-то.

— Как вы попали в Сирию — военным 
бортом? Гражданским?

— Чартером. В Латакию. У нас легенда 
была, что мы мирные строители, что ли. 
Там море, тепло, хорошо, но гулять по от-
дельности не отпускали. Хотя многие пару 
раз сбегали искупаться.

— Ослушались приказа?
— Да какой там приказ… Вы все-таки не 

очень представляете, кто туда в большинс-
тве своем едет. Это в Минобороны не под-
пишут контракт с человеком с подмоченной 
биографией. А у нас были и ранее судимые, 
и те, кто не нашел работу дома, мыкался без 
денег, бывшие добровольцы, приехавшие на 
военные сборы в Ростов, ополченцы, даже 
этнические украинцы были, в том числе кто 
воевал против Донбасса. Иногда видишь 
перед собой такого человека — и просто 
фигеешь.

— Ничего святого?..
— Да не. Все нормально. Просто уди-

вительно, как может повернуться жизнь. 
Когда самых первых бойцов туда отправ-
ляли, был строгий отбор, говорят, конкурс 
даже. Сейчас берут всех подряд. Лично я 
видел ампутанта, человека без руки, он 
пулеметчик по специальности. Как он смо-
жет стрелять?.. Мне кажется, что последнее 
время вербовщикам платят за количество 

набранных, а не за качество. Поэтому и 
столько глупых потерь.

Те казаки, которых игиловцы казнили, 
— они были из майской группы. 150 человек 
тогда приехали — в первом же бою получили 
19 «двухсотых»… Просто цифры скрывают-
ся, в СМИ просачивается минимум инфор-
мации, что происходит. Те, кто последними 
приезжали, у них такая подготовка была, что 
сразу понятно: прибыли смертники.

— Сколько платят родственни-
кам погибших и раненых? Это есть в 
контракте? 

— Три миллиона — за погибшего, 900 
тысяч — за ранение. Но на деле у нас такая 
страховка, что если ранят, а бронежилета 
на тебе нет или каски, то могут и ничего не 
заплатить. А броник со снаряжением весит 
18 кг. Кто его по такой жаре таскать на себе 
станет?! За это тоже штрафуют. Но близким 
тех двоих, которым головы отрезали, все 
положенные выплаты сделают точно, потому 
что пресса подняла шум.

— Они ж герои! Не присягнули ИГИЛ 
(запрещена в России –  Е.С.)…

— Не заставляй меня ругаться ма-
том. Смалодушничали они. Потому что 
нормальные пацаны в плен бы живыми не 
сдались. 

— Кошмар какой — с этим отреза-
нием голов!

— Наши тоже отрезают. А что, убитого 
по пустыне на себе всего тащить? За одну 
голову игиловца сперва платили по 5000 
рублей. Ребята их и наволокли целую кучу… 
Поэтому цену сбросили — нужно прекра-
щать кошмарить местное население, — в 
последнее время платили вроде по тысяче. 
Точно не интересуюсь, потому что сам этим 
не занимаюсь.

— А это были точно фанатики-исла-
мисты, а не мирные жители? 

— Говорю тебе, точно. Сирия сейчас де-
лится на зоны. Розовая — Дамаск, Латакия 
и окрестности. Там трогать никого нельзя. 
Есть еще серая зона — туда-сюда, и самая 
страшная — черная, где мы и стоим. Там 
мирных людей нет. Все враги.

— Я не понимаю, а почему нельзя 
наносить по этим бесчисленным игилов-
ским селениям авиаудары, не задейс-
твуя пехоту, — раз такие сумасшедшие 
человеческие потери?

— Это как раз очень понятно. Исполь-
зование пехоты, солдат, гораздо дешевле, 
чем авиации. Так всегда было. Солдаты 
— мясо.

— В давние времена в армиях всех 
стран были правила: первые три дня 
город, захваченный войсками, отдается 
на откуп победителям. Сейчас такое 
есть?

— В принципе, да. Все, что находишь в 
освобожденных селениях, твое. Требуется 
сдавать только деньги. У этих фанатиков 
они свои — золотые динары, серебряные 
дирхемы, медные фальсы… С собой их не 
увезешь. На них стоит символика ISIS — 
«Исламского государства» (запрещено  в 
России), их хранение и распространение 
приравнивается к уголовному преступле-
нию и поддержке терроризма. Кому нужна 
такая головная боль?..

— А что после боя? Как отдыхаете? 
Вы же не официальная армия — значит, 
концерты знаменитых гастролеров из 
Москвы вам не положены?..

— Да, бывает и скучно. Но можно жену 
купить. Девственница из хорошей семьи 
стоит 100 баксов. На год. Типа калыма. Если 
берешь навсегда, то это 1500–2000 долла-
ров. Проще там купить, чем здесь искать. Я 
знаю ребят, которые выправляли таким не-
вестам документы и увозили потом с собой 
в Россию. Вообще женщины на войне очень 
помогают — хотя бы тем, что скрашивают 
наш быт. Но в основном позволить их себе 
могут только офицеры.

— Кормят хорошо?
— Кормят как на убой. А вот с водой 

напряженка. Есть техническая и есть питье-
вая. Но техническую пить нельзя. А питьевой 
не хватает.

— С оружием как?
— Вот с оружием совсем беда. Техника 

старая, убитая, лохматых годов… Еще выда-
ют китайские автоматы. Понятно, что люди 
скидываются и сами в складчину покупают 
оружие — жить-то охота, а так как с налич-
ными не очень, то многие тратят на это так 
называемые сигаретные деньги: примерно 
100–200 долларов в месяц. 

— Зарплат у переводят на 
карточку?

— Как сам захочешь. Обычно на кар-
точку жене или кому скажешь, да.

— После гибели на родственников 
тоже распространяется подписка о 
неразглашении?

— Вообще, да. Их предупреждают, 
что эту тему лучше не муссировать, если 
хотят, чтобы им за все заплатили. В конце 
концов, человек туда поехал добровольно, 
никто его не заставлял. Понятное дело, что 
обратно на родину его труп никто не пота-
щит, потому что это дорого, да и смысла 
особого нет. Зато три миллиона, которые 
дадут за убитого, живой заработает за два 
года только…

— Вы считаете себя наемником? 
— Нет. Я был поставлен в такие усло-

вия. На Донбассе в строю с самого начала 
боевых действий и почти до самого конца. 
У меня были убеждения. И я лично знаю тех, 
кто никогда бы не согласился умирать за 
деньги — только за Родину и идею. Но пос-
тепенно от идей ничего не осталось, и война 
превратилась в обычный бизнес. Простым 
людям тоже приходится приспосабливать-
ся. Но сам себя я не предавал.

— А кого предавали? 
— Был случай. Ребята загорелись зажи-

во. Так получилось. И долго горели. Страшно 
было на это смотреть, как они мучатся. Их 
пристрелить было нужно, и это было бы 
милосердно, но я не смог… Наверное, это 
можно считать предательством. 

— Вы в Бога верите?
— Не знаю. Наверное, верю во что-

то. В хорошее, в плохое. Не знаю. Я знаю 
только, что убивать нехорошо. И мне это 
не нравится.

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
11 октября 2017 года
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Один из руководителей  
ЧВК дал нам 
комментарий  
на условиях 
анонимности:

« Я считаю, что никакого уголовного 
преступления здесь нет.

Да, над всеми участниками ЧВК висит 
статья — участие в незаконных вооружен-
ных формированиях или даже руководс-
тво НВФ, до 20 лет лишения свободы; но 
давайте задумаемся о том, что сейчас во 
всем мире ведутся войны нового типа. 
Вспомним опыт тех же американцев — все 
их операции в Ираке или Афганистане в 
основном выполняются ЧВК. Французский 
легион вообще поддерживается прави-
тельством. Так что глупо притворяться 
наивными барышнями и говорить, что у 
нас этого не должно быть, потому что это 
плохо.

Это бизнес. Не захватим рынок мы 
— на наше место придут другие. Но пока 
российские ЧВК начинают понемногу 
теснить западные, потому что наши не-
требовательны и берутся за все. Да, они 
бывают обмануты, но обман — это тоже 
жизненный опыт.

По расценкам мы получаем пример-
но 5 тыс. долларов на человека в месяц. 
Согласно контракту платишь 2 тыс. плюс 
500 на сопутствующие расходы. Остается 
чистая прибыль 2,5 тыс. долларов, умно-
женная на количество бойцов.

1000 человек по 2,5 тыс. долларов — 
это 2,5 млн долларов в месяц. 

По моему личному ощущению, те 
люди, которые к нам приходят, что бы 
они ни говорили, в глубине души остают-
ся романтиками. И в случае вторжения, 
безусловно, пойдут защищать родину. А 
пока пусть набираются боевого опыта. Я 
считаю, то, что у России появилась еще 
одна статья экспорта, помимо нефти и 
газа, — бывшие профессионалы, которые 
вышли в отставку, ушли на заслуженный 
отдых, но обладают высокими военными 
знаниями и умениями».

Для повышения доступности банковских 
продуктов Группой ВТБ совместно с ФГУП 
«Почта России» в январе 2016 года был соз-
дан новый розничный банк — «Почта Банк». 
Сегодня сеть отделений банка насчитывает 
более 10 500 точек.

Переведите вашу пенсию на «Сберегатель-
ный счет» в «Почта Банк» и получите гаранти-
рованную прибавку к пенсии. Ежемесячно вы 
сможете получать до 7% годовых на минималь-
ный остаток средств, находившихся на счете в 
течение календарного месяца. 

Оформить получение 
пенсии в «Почта Банке» 
можно всего за 1 визит!
• Посетите ближайшее отделение «Почта 

Банка»;
• Предоставьте сотруднику банка паспорт, 

пенсионное удостоверение, СНИЛС и номер 
мобильного телефона;

• Сотрудник банка откроет «Сберегатель-
ный счет» и бесплатно выдаст моментальную 
пластиковую карту «Мир»;

• Заполните сами или сотрудник банка 
поможет вам заполнить заявление о перечис-
лении пенсии на ваш «Сберегательный счет» в 
«Почта Банке»;

• Сотрудник банка направит его в Пенси-
онный фонд.

Ваши деньги всегда 
под рукой! 
Бесплатная карта национальной платежной 

системы «Мир» позволит:
• получать пенсию рядом с домом или да-

чей, где есть отделение «Почта Банка» или окно 
«Почта Банка» в отделении Почты России;

• без комиссии снимать и вносить наличные 
во всех банкоматах Группы ВТБ («Почта Банк», 
ВТБ 24, ВТБ Банк Москвы);

• оплачивать покупки в мага-
зинах и Интернете;

• сотрудник банка поможет на-
строить в мобильном или интернет-
банке оплату коммунальных и других 
услуг. 

Перевод пенсии 
в «Почта Банк» 
предоставит 
дополнительные 
преимущества:
• повышенные ставки по 

вкладам (все вклады застрахова-
ны в рамках государственной 
системы страхования 
вкладов);

• льготные усло-
вия по кредитам. 

Как можно 
увеличить накопления 
при переводе пенсии 
на «Сберегательный счет»
При открытии «Сберегательного счета» 

первое время у вас будет действовать тариф 
«Базовый» с начислением процентов на ми-
нимальный остаток средств, находивших-
ся на счете в течение календарного месяца: 
6% годовых на сумму от 50 000 руб. и 3,5% 
годовых на сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. 
(включительно).

Как только первая пенсия поступит на «Сбе-
регательный счет», ваш тариф будет автомати-
чески переключен на тариф «Пенсионный», и вы 
будете получать повышенный процент на мини-
мальный остаток средств, находившихся на сче-
те в течение календарного месяца: 7% годовых 
на сумму от 50 000 руб. и 4,5% годовых на сумму 
от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно).

Вы сможете пополнять счет сами, получать 
переводы от близких, расходовать со счета 
средства при первой необходимости, перево-
дить во вклад. 

Уточнить адрес отделения банка и полу-
чить подробную консультацию вы можете по 
телефону 8 800 550 07 70 (звонок по России 
бесплатный) или на сайте pochtabank.ru.

«Сберегательный счет» — текущий счет с ежемесячным начислением процентов на минимальный остаток средств, находившихся на счете в течение календарного месяца: в рамках тарифа «Базовый» — 6% годовых на сумму от 50 000 руб., 3,5% годо-
вых на сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно); в рамках тарифа «Пенсионный» — 7% годовых на сумму от 50 000 руб., 4,5% годовых на сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно). Условием применения тарифа «Пенсионный» является 
поступление пенсионных выплат на Сберегательный счет». К счету выпускается карта, комиссия за выпуск карты к счету (в т. ч. за перевыпуск по истечении срока действия и по инициативе банка): «Мир» неименная — не взимается. Под прибавкой 

к пенсии понимается доход от начисления процентов по «Сберегательному счету». Комиссия за выдачу средств (в процентах от суммы операции), поступивших на «Сберегательный счет» наличными; из Пенсионного фонда РФ; в 
рамках зарплатного проекта; с открытого в банке вклада, в размере его суммы и процентов по нему, если средства находились во вкладе 30 дней и более; с открытого в банке вклада, в размере его части, внесенной наличными; в 
рамках предоставления банком клиенту потребительского кредита; наследства и выплат на достойные похороны; любым иным способом, если средства находились на «Сберегательном счете» от 30 дней: в банкоматах группы ВТБ и 
ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.). В иных случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах группы ВТБ и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах 
других банков — 1% (мин. 100 руб.); свыше 100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи наличных. Денежные средства во вкладах и на счетах ПАО «Почта Банк» застрахованы в рамках системы обязательного 
страхования вкладов физических лиц в банках РФ в общей сумме не более 1 400 000 руб. Льготные условия по кредитам, рефинансированию кредитов и повышенные ставки по вкладам — относительно базовых тарифов банка. Условия 
действительны на 01.10.2017. ПАО «Почта Банк», лицензия ЦБ РФ № 650. Реклама.

На сегодняшний день россий-
ским пенсионерам доступны 
несколько способов получения 
пенсии. Вы сами выбираете — 
получать пенсионные выплаты 
через кредитные учреждения 
или Почту России. При выборе 
второго варианта вам остается 
только решить — самостоятель-
но каждый месяц ходить в по-
чтовое отделение или ожидать 
почтальона дома. Еще пару лет 
назад многие пенсионеры из 
предлагаемых вариантов вы-
бирали почтовые отделения. 
Однако время не стоит на ме-
сте, и с каждым годом вариант 
получения пенсии через банк 
становится все популярнее. 
При выборе этого способа пен-
сия зачисляется на банковский 
счет. На наш взгляд, это наи-
более удобный и современный 
вариант. Главное — правильно 
выбрать банк, через который 
Пенсионный фонд будет пере-
водить вам деньги. 

ПОЛУЧИТЕ ПРИБАВКУ 
К ПЕНСИИ ДО 7% ГОДОВЫХ 

«РОДНЕНЬКИЕ МАЛЬЧИКИ» 
РОССИЙСКОЙ «УГОЛОВКИ»

Буквально на днях мне довелось поучаствовать в серьезном разговоре 
на ВГТРК о так называемом АУЕ, кто не в курсе — разрастающемся детском 
криминальном движении. Поводом стала очередная громкая публикация в 
СМИ. Однако не прошло и недели, как на том же федеральном канале в новой 
программе бывшего ведущего «Прямого эфира» Бориса Корчевникова на всю 
страну прозвучал мощный и предельно откровенный ответ на вопрос всех 
наивных граждан — откуда берется уголовная романтика в школах и детдо-
мах. Похоже, романтизация преступников и публичное унижение их жертв 
оформляются в полноценную государственную информационную политику.

Новая программа господина Корчевникова называется «Судьба чело-
века», и пафосная заставка, где ведущий на фоне грандиозных пейзажей 
изображает то ли Шолохова, то ли Шукшина, конечно, отсылает образованных 
людей к одноименному, тяжелейшему по смыслу и эмоциям фильму Сергея 
Бондарчука. И вот в очередной программе после известных гостей «мирных 
профессий» возникает мошенница без страха и упрека, известнейшая «пи-
рамидчица» Валентина Соловьева, она же — Властилина. По официальным 
данным, от действий этой мошенницы пострадали 16 597 человек. Вкладчики 
финансовой пирамиды потеряли 536,7 млрд неденоминированных рублей 
и 2,67 млн долларов США. Целый час ведущий со слащавой улыбочкой, 
прежде сопровождавшей острые половые темы его прежней передачи, под 
постоянные аплодисменты публики выслушивает хамский спич о торжестве 
криминального таланта над плебейством. В этом диалоге было все: и наши 
звезды с их предложениями подкупить следствие, и трогательная история 
ее любви. А еще было публичное унижение жертв: поверивших мошеннице и 
обвиняемых ею в том, что они были слишком доверчивы и не знали законов 
рынка. Она говорила с пожилой женщиной, которая потеряла в пирамиде все 
сбережения, как с быдлом. А ведущий, лишь застенчиво улыбаясь, пытался 
высказать сомнение. 

Закончился этот бенефис не менее трогательно — восторженный Кор-
чевников был обласкан своей гостьей. Она даже назвала его «родненьким 
мальчиком». В финале ведущий предложил ей возобновить свой бизнес и 
оставил за ней громкое последнее слово. И Властелина сказала, что у нее 
прекрасная судьба и она ни в чем не раскаивается. Поздравляю Владимира 
Соловьева, Никиту Михалкова, Марию Аронову с удивительной компанией! 
Какая интрига! Кто дальше? Эх, Чикатило не дожил, но ведь и других хватает, 
беззастенчиво глумящихся над своими жертвами и при этом глубоко верую-
щих, как подробно поведала о себе гражданка Соловьева!

Программы и публикации о громких преступлениях и их участниках 
всегда и везде вызывают интерес публики. Темные стороны жизни и души 
позволяют пощекотать нервы, и потому успех хороших триллеров и крими-
нальных драм никто не отменит. Но в отличие от зарубежных, да и прошлых 
советских образцов жанра — в чем пафос предоставления всероссийской 
трибуны убежденным уголовникам? Почему в нашей стране трагедия жерт-
вы преступления — это всего лишь повод поговорить о прекрасной судьбе 
преступника?

Кому и зачем понадобилась эта мыльная опера про позабытую мошенни-
цу? Помогают ей воссоздать бизнес? А Корчевникову случайно утвердили эту 
тему? Зачем в последние годы максимально облегчили жизни дебоширам и 
истязателям? А о чем вы больше слышите — о православных благотворителях 
и скромных служителях церкви или о псевдоправославных гопниках? Почему 
всяческие составители черных списков с угрозами расправы над теми, у кого 
иное мнение, не удостаиваются даже предупреждения со стороны компе-
тентных органов? Убийство человека начинается с безнаказанности хама, а 
убийство государства — с безразличия к исполнению закона.

Проблема качества правосудия подспудно звучит во всех резонансных 
темах — будь то семейные отношения или права потребителей. Практически 
все нарушения прав граждан сегодня связаны либо с несовершенством, либо 
с нарушением законов. Но ни власть, ни так называемая оппозиция не спешат 
обратить внимание на это бревно в глазу. Нашей оппозиции не нравятся кор-
румпированные чиновники — тогда почему только нынешние, а не ушедшие 
на финансовый покой прежние? Наша власть радуется малочисленности 
протестных гуляний — и не замечает разгул насилия в обществе и его культ 
на федеральных каналах. Пока весь мир создает все больше инструментов 
социальной помощи пострадавшим от терактов — что предлагает своим 
гражданам Российское государство? Как бы помягче сказать… не бояться. 
А ведь тех, кто боится, по последним опросам, две трети.

Недавно Генеральная прокуратура отрапортовала о снижении пре-
ступности — за первые полгода аж на 12 процентов! Правда, с оговоркой 
про преступность зарегистрированную. Количество укрываемых от регист-
рации преступлений по-прежнему велико. Структурами государственными 
или общественными, на которые возложен серьезный контроль за этим, 
страна похвастаться не может. Доступная правовая помощь гражданам 
отсутствует. На ресоциализацию осужденных денег тоже нет. А может, нет 
и желания. Вот, например, выдающиеся отечественные правозащитники, 
много лет состоящие в СПЧ при всех президентах, начиная с Ельцина, уж 
как рапортуют о нарушениях прав заключенных, а воз и ныне там — вечная 
тема, как дороги и дураки.

Безмолвствуют и руководители силовых ведомств. Казалось бы, пра-
воохранительная политика в стране должна опираться прежде всего на 
профилактику преступности, а не на преодоление последствий — тогда и 
пострадавших будет меньше, и осужденных… А разве информационная стра-
тегия правосудия и законопослушного поведения не должна быть сильнейшим 
инструментом для достижения этих целей? Тогда почему бы не поставить 
вопрос об этом, например, на Совете безопасности? Или криминализация 
страны — это не содействие угрозе терроризма? Мы не политики, возразил 
мне недавно один из представителей силовой системы. Ну да. Если речь не 
заходит о корпоративных интересах.

Появление на федеральном экране Властилины и ее подельников — фи-
нансовых или информационных — знаковое событие. В страну возвращается 
важный признак девяностых — власть криминала, реальная, успешная и 
бесстрашная. В значительной части государство это уже проморгало — за 
разрешением своих проблем многие граждане снова обращаются, увы, не в 
пресловутые органы, вечно подверженные то бессмысленным реформам, то 
показательным посадкам. Проще сразу к авторитетным людям. А тут — как 
в любом, особенно отечественном, бизнесе — без пропаганды и господде-
ржки не обойтись.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
Ольга Костина, член Общественной палаты РФ

ДЕНЬГИ И КРОВЬ 
В «ПЕСОЧНИЦЕ»

Освобожденный 
Алеппо.

На блокпосту по дороге в 
Дамаск все спокойно.

Христианский 
крест и солдатский 
медальон на груди 
убитого  исламскими 
боевиками наемника 
ЧВК.
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История Дианы Шурыгиной в 
начале этого года всколыхнула 

всю страну. А затем и разделила: и 
взрослые, и подростки задавались 

одним вопросом: а было ли 
вообще изнасилование? А что, 

если у Дианы и якобы насильника 
Сергея Семенова все произошло 

по обоюдному согласию, а затем 
она решила написать заявление 

под давлением родителей? От  
этих современных «детей» всего 

можно ожидать.
Многие опасались, что у Дианы 

появятся последовательницы, 
и ярлык провокаторши начали 

клеить на каждую юную жертву 
изнасилования. 

Однако, как выяснилось, нужно 
было опасаться, что появятся 

последователи у Сергея... 
В противовес шельмования Шурыгиной 

был создан проект «Расскажи Диане», где 
девочки-подростки сообщают о сексуальном 
насилии, совершенном над ними. И обнаружи-
лась закономерность: все чаще насильниками 
девочек-подростков становятся их ровесники, 
одноклассники и приятели. С этим проектом ак-
тивно сотрудничает Анна Левченко — директор 
тематического мониторингового центра. 

— Мальчики современные растут на пор-
нографии, — говорит Левченко. — И представ-
ления об отношениях и сексе у них ровно на 
этом уровне. Многие уверены, что если девочка 
говорит «нет», это она просто ломается и надо 
проявить напор и настойчивость. Никто этим 
подросткам ничего не объясняет. Да и с де-
вочками мало кто в семье говорит о банальной 
личной безопасности. Если и говорят — то на 
уровне «куда пошла? разоделась, как шалашов-
ка!» Родители чаще всего строят классический 
образ пуританской асексуальной семьи, где 
вообще запрещено говорить о «грязных де-
лишках»... Ну а то, что происходило с Дианой в 
эфире федерального телеканала, — это вообще 
совершенно немыслимо. Ей задавали прово-
кационные вопросы — пила, сколько пила, что 
пила, как была одета, улыбалась ли мальчикам, 
флиртовала ли с ними. Это совершенно недо-
пустимо. Ведь эти шоу вместе с родителями 
часто смотрят и дети. И мальчики будут 
понимать, что если ты принудил 
девочку к сексу — ты герой. 
А она виновата — потому 
что выпила спиртное 
и надела короткую 
юбку... А задавать 
н у ж н о с о в с е м 
другие вопро-
сы, и не только 
Диане. Из обще-
ственного со-
знания напрочь 
ушло понимание 
того, что во вре-
мя следствия и 
суда, да и после 
вся семья Шуры-
гиных подверглась 
преследованию — из-
бивали родителей, га-
дости писали на стенах и  
кричали вслед... В результате 
семье пришлось скрываться и 
менять место жительства. 

■ ■ ■
В подтверждение своих слов Анна пере-

дала «МК» историю 15-летней Ольги из Под-
московья. (Имена участников этой истории 
изменены).

По словам Ольги, 28 января этого года 
ей позвонил приятель Максим и сообщил, что 
ее подруге Даше стало плохо. Компания под-
ростков находилась на даче в соседнем СНТ. 
Ольга сразу бросилась туда, через поле,  лес. 
Подругу девочка обнаружила пьяную в стельку 
и почему-то раздетую до нижнего белья. Маль-
чики отказывались сообщить Ольге, что проис-
ходит, но зато начали уговаривать ее выпить. 
А когда она отказалась, заставили: Максим и 
Леша держали руки, Тимофей наливал водку в 
рот. Девочка опьянела моментально и дальше 
помнит все как в тумане: парни требовали пить 
еще, угрожали избить, дергали за волосы, били. 
После угроз вроде бы что-то пила еще сама... 
Парни сказали, что отведут девчонок домой, и 
действительно, помогли одеться Даше и выве-
ли девчонок из дома. Точнее, вынесли, так как 
обе едва стояли на ногах. Ольгу нести им было 
тяжело, ее все время роняли в снег. К тому же 
ее постоянно тошнило. 

В какой-то момент Оля поняла, что рядом с 
ней остался только один из них — Егор. Девочка 

не могла встать и просила парня 
помочь ей добраться до дома. В 

ответ на это Егор предложил помощь 
за деньги.

— Он сказал: гони 2–3 тысячи, тогда отведу 
тебя домой\, – рассказала Ольга. –  Я ответила, 
что у меня с собой денег нет. Он сказал: тогда 
сделай мне минет... Ну, это по смыслу так. Ска-
зал он, конечно, грубее. Я ужаснулась: ты что, с 
ума сошел? Просила его отвести меня домой, 
обещала, что родители дадут деньги. Но он 
расстегнул ширинку... У меня от холода руки 
онемели, я ничего не могла делать, сопротив-
ляться не могла. Дальше я, видимо, потеряла 
сознание. Потом я очнулась,  какие-то парни 
оттаскивали Егора  от меня со словами: «Ты 
что, она еще маленькая». Опять куда-то меня 
несли... То и дело у меня начиналась рвота, 
каждый раз, когда я нагибалась, Егор бил меня 
ногами. Потом я опять потеряла сознание. Оч-
нулась — было дико холодно, я пыталась встать 
и поняла, то у меня приспущены трусы и штаны. 
Я испугалась, что умру от холода, стала кричать: 
«Помогите, я умираю».

В разговор вступает мама Оли, Елена 
Николаевна:

— Я отпустила дочку погулять где-то в 17.30. 
Она сказала, что будет недалеко от дома. Ког-
да стала ей звонить в 18.15, телефон был уже 
отключен. Позже позвала сына, и мы пошли 
ее искать. Бродили около двух часов. То, что я 
увидела у леса, не забуду никогда. Эта картина 
стоит перед моими глазами: на снегу лежит 

без сознания моя дочь в спущенных штанах, 
без шапки, а вокруг стоят подростки — Мак-
сим, Тимофей, Егор, Леша — и смеются. По 
именам я их тогда не знала, только внешне. Я 
набросилась на них — что с ней, почему не по-
могаете, может, даже кому-то тумаков раздала в 
горячке. Но меня остановил проходивший мимо 
мужчина с собакой. Сказал, что дочь может 
замерзнуть, помог нам ее донести до дома. К 
сожалению, мы его контакты не взяли. Мысли, 
что Оля могла быть изнасилована, появились, 
когда я ее переодевала и увидела следы... Она 

лежала как в бреду. Все время твердила: «Егор, 
Егор». Со всей этой компанией она общалась 
через одну девочку — Катю. Я позвонила ей и 
спросила, кто такой Егор. А он выхватил у Кати 
трубку и начал кричать: «Вы ничего не докажете, 
мне ничего не будет!» Дальше уже Оля при-
шла в себя и рассказала все, что помнила. Мы 
поехали в полицию и в травмпункт. По итогам 
осмотра ее оставили в больнице — было силь-
ное обезвоживание.

Егор был задержан на 48 часов, начались 
следственные действия.

Довольно быстро Егор и Оля оказались 
на очной ставке. Там же присутствовали мамы 
обоих и адвокат Егора. По словам и мамы, и 
Оли, Егор вел себя нагло, а его мать в откры-
тую хамила. 

— Мать мальчика уверяла, что ее сын ни в 
чем не виноват. Но был момент, когда даже она 
испытала шок от его показаний. Когда его спро-
сили, зачем вообще все это затеяли ребята, он 
со смехом сказал: «Мы просто хотели над Олей 
поглумиться», — вспоминает Елена Николаев-
на. — Потом уже его мать начала склонять нас 
к примирению, спрашивала Олю, не откажется 
ли она от своих слов, если Егор попросит про-
щения. Оля, конечно, сказала, что нет. Он ведь 
не за косичку ее дернул...

■ ■ ■
Родители у Оли люди простые, они были 

уверены, что следствие пройдет как надо и ско-
ро они с Егором встретятся уже в суде. Правда, 
уже тогда произошел эпизод в районном След-
ственном комитете, который неприятно удивил 
Елену Николаевну: 

— Я вышла, дочь осталась одна в кабинете 
со следователем, затем туда вошел начальник 
отдела, который начал убеждать Олю забрать 
заявление. Услышала такие слова: «Там будут 
10 мужиков, будут на тебя кричать, тебе при-
дется им еще раз это рассказывать во всех 
подробностях». Я возмущенно спросила: «А 
почему это какие-то мужчины будут кричать 
на моего ребенка?»  Оля же мне рассказала, 
что сначала оперативники пытались узнать, 
не мама ли ее заставляет говорить об изна-
силовании, а затем начали утверждать, что у 
них есть сведения, будто дочь была влюблена 
в Егора и даже резала из-за него вены. Разуме-
ется, все это неправда. Дальше у Оли забрали 
телефон, и долгое время мы никаких известий 
от следствия не получали. А потом следователь 

в ответ на наш звонок заявил,  что уволился 
и работает в другом месте.

«МК» попытался связаться с этим 
следователем и уточнить информацию 
по этому делу, однако тот ответил, что не 
будет разговаривать с журналистами без 
разрешения начальства. А новый следова-
тель сообщил, что в деле нет скриншотов 
с угрозами и никак не зафиксировано 
то, что друзья Егора всячески отравляют 
жизнь   семье пострадавшей. 

Между тем, по словам мамы и до-
чери, угрозы и преследования начались 
почти сразу.

Пока тянется следствие, Егор нахо-
дится под подпиской о невыезде, а его друзья-
товарищи преследуют Олю — собираются под 
окнами, пьют водку, выкрикивают ругательства 
«проститутка, шалава, шкура», караулят ее у 
магазинов и остановок. Все они считают, что 
никакого изнасилования не было и девочка про-
сто хочет денег. И что самое ужасное — к травле 
примкнули и бывшие Олины подружки. 

— Егор был лидером этой компании. Сам 
он не приходит под окна и вообще не ищет 
со мной встреч. А девочки его просто боятся. 
После всего случившегося Даша и Катя были 
у нас дома и говорили моей маме, что будут 
очень рады, если Егор сядет, так как могло 
такое и с ними случиться. Но при парнях они, 
конечно, такого никогда не скажут и будут с 
ними заодно, — говорит Оля. — Вы бы знали, 
как мне это тяжело далось... Я людей считала 
друзьями, а потом из-за него просто вся жизнь 
разрушилась, и учеба, и общение, и нервные 
срывы начались. 

Тут Оля ничуть не преувеличивает. Из шко-
лы после 9-го класса она ушла в колледж, но 
выяснилось, что вся гоп-компания тоже учится 
там. Документы пришлось забрать, а в школу 
пока вернуться не получилось. Девочка боится 
выходить из дома, родители теперь стараются 
всюду сопровождать ее.

■ ■ ■
Оля показывает в соцсетях страницы своих 

бывших друзей. Удивительно, но с фотографией 
на нас смотрят не бандиты, не гопники, а милые 
современные мальчики и девочки. Пытаюсь по-
общаться с ними.

Первой пишу Кате. По ответам есть ощуще-
ние, что она напугана.

— Я не буду вам ничего говорить. Меня 
в момент изнасилования даже рядом с ними 
не было. Я ничего не знаю. Откуда у вас мои 

контакты? Поймите, я бы  рассказала, если что-
то знала бы. 

Сразу после общения Катя меняет на стра-
ничке имя на Александру. 

Мальчики оказались более многословны.
— Тимофей, добрый день. Я из газеты, 

хочу с тобой поговорить об Ольге.
— Нет, спасибо. 
— У нас есть информация, что ты ее 

преследуешь.
— Нет, это не так.
— А в чем тогда дело, по-твоему?
— Она просто вымогает деньги как мораль-

ную компенсацию и т.д.
— А сколько она попросила с Егора? Или 

с кого-то еще? 
— Она ни с кого ничего не просила.
— Если не просила — то как же 

вымогает? 
Этот вопрос Тимофей оставил без ответа.
— Ты заставлял ее водку пить 28 

января?
— Нет, я не заставлял, она пришла, взяла 

сразу бутылку водки и начала ее пить. Я вам ска-
жу, мне от Ольги ни горячо ни холодно, поэтому я 
ей даже слова не сказал, а чтобы ударить девочку, 
надо быть последним уродом. Если она написала 
это заявление, то пускай доказывает это, а мне 
бояться нечего, ведь я этого не делал! Ясно?

Еще один друг Егора — Алексей — выдвигает 
свою версию, откуда у Ольги травмы: «Изнаси-
лования не было. Ее никто не видел и не трогал. 
А че, травмы сложно получить? С велика упала, 
может, еще где-то упала». 

Велосипед в январе? В лесу?.. Ольга с ро-
дителями говорят, что не подавали никакого 
иска о материальной компенсации, поэтому в 
вымогательстве обвинять их нелепо.

— Нас спрашивал начальник в СК, мол, если 
вам денег предложат, не заберете ли вы заявле-
ние? Мой папа сразу ему сказал: «Мы детей не 
продаем!» — рассказывает Оля. 

Однако совершенно непонятно, почему  дело 
никак не двигается вперед. Меняются следо-
ватели, из дела исчезают скриншоты, полиция 
отказывается официально заводить дело о пре-
следовании, подозреваемому не меняют меру 
пресечения... Анна Левченко считает, что все 
дело в несовершеннолетии подозреваемого 
Егора: «Если бы ему было 18, он бы давно уже 
сидел. Изнасилование несовершеннолетней — а 
Оле на тот момент было 15 лет — тяжкая статья».  
Парень, по всей видимости, совершенно уверен, 
что ему по закону ничего не будет. И, что самое 
скверное, похоже, родители поддерживают эту 
его уверенность.

Адвокат Александр Карабанов даже при 
беглом знакомстве с делом Оли был шокирован 
тем, как ведется следствие: 

«Налицо масса нарушений. Начнем с того, 
что сотрудники полиции при обращении граж-
дан обязаны принять заявление о совершенном 
преступлении, провести по нему проверку и 
принять решение в порядке ст. 144-145 УПК 
РФ: вынести постановление о возбуждении 
уголовного дела или мотивированное постанов-
ление об отказе в возбуждении дела. В случае 
если сотрудник полиции, которому сообщили 
о факте преступления, каким-либо образом 
склоняет заявителя не подавать заявление, 
то он фактически занимается сокрытием пре-
ступления, что является должностным престу-
плением. По данному факту заявитель должен 
написать заявление уже в отношении данного 
сотрудника полиции в прокуратуру. В рамках 
доследственной проверки у потерпевшей, ко-
торая подверглась насильственным действиям 
сексуального характера, и потенциального на-
сильника должны незамедлительно изъять био-
логические образцы. В случае если насильник 
воспользовался беспомощным состоянием 
потерпевшей в результате алкогольного опья-
нения, психического или иного состояния, это 
также является преступлением, так как свобод-
ной воли девушки вступать в половой контакт не 
было. В случае если, по мнению любой стороны, 
уголовное дело расследуется с нарушением 
закона, то по этим фактам необходимо писать 
жалобы в прокуратуру. Периодически по де-
лам такой категории потерпевших пытаются 
запугивать или подкупать с целью изменения 
позиции по делу. Такие факты необходимо 
фиксировать и также писать новые заявление 
следователю и в прокуратуру. Должны быть 
все допрошены. Я пообщался с новым следо-
вателем Цветковым — так у него до сих пор нет 
подозреваемых! Подростки, возможно, в силу 
правовой безграмотности, не понимают, что 
совершили. Наверное, в их понимании, если 
не было полноценного полового акта, да еще 
и девочка осталась девственницей, — это не 
изнасилование. Однако наш Уголовный кодекс 
трактует их действия по-другому. Надеюсь, что 
их родители сумеют это понять сами и довести 
до сведения своих детей».

Марина ТАЛАГАЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 11 октября 2017 года

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6

Акционерное общество «Страховая Компания 
Опора» (АО «СКО», ОГРН1037739437614, ЕГРССД 
3099) уведомляет заинтересованных лиц о своем 
намерении передать страховой портфель по до-
говорам страхования, отнесенных к следующим 
видам страхования: 

• страхование от несчастных случаев и болезней
за исключением договоров страхования, заключенных 

в соответствии с Правилами комплексного страхования 
транспортных средств и сопутствующих рисков;

• медицинское страхование;
• страхование грузов;
• страхование имущества юридических лиц, за ис-

ключением транспортных средств и сельскохозяй-
ственного страхования;

• страхование имущества граждан, за исключением 
транспортных средств;

• страхование гражданской ответственности орга-
низаций, эксплуатирующих опасные объекты;

• страхование гражданской ответственности за 
причинение вреда вследствие недостатков товаров, 
работ, услуг;

• страхование гражданской ответственности за 
причинение вреда третьим лицам;

• страхование гражданской ответственности за 
неисполнение или ненадлежащее исполнение обяза-
тельств по договору;

• страхование предпринимательских рисков;
• страхование финансовых рисков
за исключением договоров страхования, заключенных 

в соответствии с Правилами комплексного страхования 
транспортных средств и сопутствующих рисков;

на основании Протокола заседания совета директо-
ров № 2017-10-05-2 от «05» октября 2017 г. 

Решение о передаче страхового портфеля принято 
уполномоченным органом АО «СК Опора» в связи с 
принятием решения о добровольном отказе от осущест-
вления указанных выше видов страхования.

Страховой портфель будет передан Акционерно-
му обществу «Национальная страховая Компания 
ТАТАРСТАН».

Акционерное общество «Страховая Компания Опо-
ра» передает страховой портфель, который состоит 
из обязательств по договорам страхования, соответ-
ствующих сформированным страховым резервам и 
активам, принимаемых для покрытия сформированных 
страховых резервов. Передаче подлежат обязательства 
включая обязательства по договорам страхования, 
действующим на дату принятия решения о передаче 
страхового портфеля, и договорам страхования, срок 
действия которых истек на дату принятия решения о 
передаче страхового портфеля, но обязательства по 
которым страховщиком не исполнены в полном объеме 
или частично.

Передача страхового портфеля будет осуществлена 
на основании договоров о передаче страхового портфе-
ля, а также актов приема-передачи страхового портфеля 
между Акционерным обществом «Страховая Компания 
Опора» и акционерным обществом «Национальная 
страховая Компания ТАТАРСТАН».

Страховщик, принимающий страховой портфель:
1. Полное фирменное наименование на русском 

языке — Акционерное общество «Национальная стра-
ховая Компания ТАТАРСТАН».

2. Сокращенное фирменное наименование на рус-
ском языке — АО «НАСКО».

3. Место нахождения: 420094, Республика Татарстан, 
г. Казань, ул. Маршала Чуйкова 2Б.

 4. Официальный сайт акционерного общества 
«Национальная страховая Компания ТАТАРСТАН» в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет»: https://nasko.ru/ 

Основной деятельностью страховщика, принимаю-
щего страховой портфель, является страховая деятель-
ность. На дату уведомления финансовое положение 
акционерного общества «Национальная страховая 
Компания ТАТАРСТАН» удовлетворяет требованиям 
финансовой устойчивости и платежеспособности с 
учетом обязательств, предполагаемых для принятия. 

АО «НАСКО» имеет лицензии СЛ № 3116 и СИ 
№ 3116 от 25.11.2016 г., в рамках которых страхов-
щик имеет право на осуществление следующих видов 
страхования:

• страхование от несчастных случаев и болезней;
• медицинское страхование;
• страхование средств наземного транспорта (за ис-

ключением средств железнодорожного транспорта);
• страхование грузов;
• страхование имущества юридических лиц, за ис-

ключением транспортных средств и сельскохозяй-
ственного страхования;

• страхование имущества граждан, за исключением 
транспортных средств;

• страхование гражданской ответственности орга-
низаций, эксплуатирующих опасные объекты;

• страхование гражданской ответственности за 
причинение вреда вследствие недостатков товаров, 
работ, услуг;

• страхование гражданской ответственности за 
причинение вреда третьим лицам;

• страхование гражданской ответственности за 
неисполнение или ненадлежащее исполнение обяза-
тельств по договору;

• страхование предпринимательских рисков;
• страхование финансовых рисков;
Акционерное общество «Страховая Компания Опо-

ра» просит заинтересованных лиц (страхователей) 
в письменной форме выразить согласие на замену 
страховщика либо отказ от этой замены. Письмен-
ные заявления просьба направлять в течение 45 дней 
с момента опубликования данного уведомления по 
адресу: 111033, г. Москва, ул. Золоторожский Вал, 
д. 11, стр. 29.

АО «СКО» поясняет, что страхователь имеет право 
на отказ от замены страховщика. Отказ от замены 
страховщика влечет за собой досрочное прекращение 
договора страхования и возврат страхователю части 
страховой премии пропорционально разнице между 
сроком, на который был заключен договор страхования, 
и сроком, в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении сорока пяти дней с даты 
размещения настоящего уведомления от страхователя 
не будет получен в письменной форме отказ от замены 
страховщика, договор страхования подлежит передаче 
в составе страхового портфеля.

По всем вопросам обращаться по адресу: 111033, 
г. Москва, ул. Золоторожский Вал, д. 11, стр. 29. Теле-
фон для связи: 8 (495) 649-71-71. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Она сама пришла!

— Виктория, знаю, что осень началась у 
вас с приятных новостей…

— Да, произошло очень значимое собы-
тие — я стала победителем проекта от «Радио 
Шансон» в Турции, в Бодруме, на фестивале 
«Бархатный Шансон». На первом этапе за меня 
отдали свои голоса почти четыре тысячи человек, 
и это огромное число! Люди поверили в меня, в 
мои песни, и я просто не могла их подвести. А уже 
на самом фестивале все решало компетентное 
жюри, в состав которого вошли музыкальный 
критик Артур Гаспарян, композитор Игорь Зубков, 
композитор и звукорежиссер Владимир Осин-
ский, руководители радио. До сих пор мурашки 
по коже от осознания всего случившегося! Спа-
сибо моей семье, моим друзьям и слушателям 
за поддержку!

— Вы успели с кем-то познакомиться 
из артистов?

— Я дружу с Евгением Кемеровским, Авраа-
мом Руссо, Олегом Газмановым, на фестивале 
очень приятно было пообщаться с Игорем Са-
рухановым, Аленой Свиридовой и Александром 
Розенбаумом. Я счастлива от того, что Бог дает 
мне возможность знакомиться и общаться с 
такими людьми! Мне очень нравится певец Стас 
Михайлов, думаю, он всем женщинам нравится. 
(Смеется.) Полтора года назад мы разговаривали 
за кулисами, и я сказала ему, что было бы здо-
рово нам спеть дуэтом или для начала принять 
участие в одном концерте. Он мне сказал тогда: 
«Давай, Вика, дерзай. Все у тебя получится!» — и в 
сентябре мы действительно участвовали в одном 
концерте. Мечты сбываются — верьте в них!

 — Откройте секрет — кто является вашим 
продюсером?

— Это совсем не секрет — я сама. Да, се-
годня мы живем в достаточно непростое для 
артистов время, когда найти компетентного и 
верящего в твой проект человека, который не 
будет ломать твои творческие крылья, очень 
трудно, поэтому сегодня я всем занимаюсь сама 
— начиная с организационных моментов и за-
канчивая репертуаром.

— Как вам удается совмещать столько 
ролей: певица, актриса, еще и продюсер?

— На самом деле сама не знаю, как удается 
успевать совершать столько дел одновременно. 
(Смеется.) Сложно, но вместе с тем очень приятно 
осознавать, что все, чего ты достигаешь, про-
исходит благодаря труду, таланту и поддержке 
близких людей. 

— Над чем сейчас работаете?
— У меня вышел видеоклип на песню «Счастья 

Островок», сам хит попал в горячую ротацию на 
радио, завоевал любовь публики. Несмотря на это, 
уже сегодня мы монтируем новый клип, записы-
ваем песни для моего дебютного альбома. Кроме 
того, я посещаю кастинги для кинопроектов, ведь 
забывать об актерской деятельности (Виктория 
выпускница Театрального института им. Щукина. 
— Прим. ред.) я тоже не хочу, также готовлюсь 
к премии одной крупной радиостанции. Очень 
много разных идей, которые я обязательно реа-
лизую. И всем читателям «МК» желаю заниматься 
любимым делом, не бояться идти к своим целям 
и не останавливаться на достигнутом! 

Елена ФРОЛОВА.

ТАНЦПОЛ

Творческая жизнь певицы и актрисы Виктории 
Ланевской бьет ключом — съемки, проекты, 
записи песен. Чем солнечная и талантливая 
артистка планирует порадовать поклонников в 
ближайшее время, Виктория рассказала в ин-
тервью «МК».ИЗ
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Ко дню старшего поколения. «МК» дарит возможность в период с 20 сентября по 7 октября  
выгодно подписаться на газету в московских центрах социального обслуживания населения. 

НА ПОЧТЕ ПРОХОДИТ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В почтовых отделениях Москвы и Подмосковья на этой неделе  
снижена стоимость подписки на «Московский комсомолец» 

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 923,89 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 809,82 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1939,84 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1698,32 руб.    1600,00 руб.
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Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
 м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11, у маг. «Магнолия»
12 октября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»

р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
13 октября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
14 октября с 10.00 до 16.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
16 октября с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, около кафе «Патио»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
17 октября с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 20 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА НА ВСТРЕЧЕ С РЕДАКЦИЕЙ «МК»
14 октября с 13.00 до 17.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого

c 1-й стр.
— Удивительная все-таки штука 
жизнь! Вот так живет человек на 
свете и не знает, что параллельно 
живет и его портрет, — недоуме-

вают сотрудники Орехово-Зуевского историко-
краеведческого музея. — А случилась эта исто-
рия 29 сентября. К нам в выставочный зал 
пришли три женщины почтенного возраста, 
чтобы полюбоваться картинами, выставлен-
ными к 70-летию основания местной художе-
ственной мастерской. Походив по залу, они 
вдруг ахнули и подошли к нам. «Вот она, мо-
дель!» — сказала одна из бабушек, указав на 
свою подругу. 

Работники зала, конечно, были удивлены. 
Большое полотно 101х106 см долгое время 
хранилось в запасниках музея, выставлено 
впервые, и тут — такое совпадение. Автор — 
художник Александр Васильевич Безруков, член 
Союза художников СССР. А перед картиной сто-
яла именно она — Вдовина Раиса Степановна, с 
поседевшими волосами, но теми же лучистыми 
глазами, формой бровей, овалом лица.

Легендарная Раиса Вдовина — известный 
в Орехово-Зуеве человек. 43 года она прорабо-
тала на текстильном комбинате им. Николаевой 
резчицей ткани и получила за свой труд орден 
Ленина. Передовиком производства эта жен-
щина становилась многократно, причем с 1949 
года — как только пришла работать на фабрику. 
На пенсию она вышла в 1985 году, хотя даже 
после этого продолжала работать.

— Никто и никогда не писал моих пор-
третов. Я такая страшная была в молодости, 
что даже фотографироваться не любила. И 
знаете, звание Герой Соцтруда мне не дали 
именно из-за моей внешности. Помню, в 1980 
году, когда встал вопрос, кому на производстве 
давать это звание, моя начальница отвергла 
мою кандидатуру, сказав: «У нее уже орден 
Ленина есть». Я тогда ее прямо спросила: «что 
я, мордой не вышла?» — и она откровенно от-
ветила: «Да», — с улыбкой рассказывает «МК» 
виновница переполоха.

По мнению Раисы Степановны, эта кар-
тина, вероятно, была написана в 60-е годы, 
когда Вдовина была на пике популярности и 
ее фото не сходили с полос фабричной газеты. 
Как могло случиться, что наша героиня, сама 
того не ведая, стала музой известного на всю 
страну художника? «МК» сумел ответить на 
этот вопрос.

Мы нашли коллегу художника Безрукова, 
который остался единственным живым свиде-
телем творчества мэтра. Александр Васильевич 
прожил долгую жизнь — родился в 1918 году в 
Орехово-Зуеве и умер на своей малой родине 
в 2000-м. Он был мастером пейзажей, однако 
время было такое, что живописцу не раз при-
ходилось выполнять заказы КПСС.

— чтобы попасть на республиканскую или 
областную выставку, художникам нужно было 
обязательно писать портреты передовиков 
производства, — поделился с «МК» художник 
Вячеслав Стрючков. — И для живописцев было 
обычным делом — взять фотографию из газе-
ты и написать с нее портрет. Меня ничуть не 
удивляет, что Вдовина и Безруков никогда и в 
глаза друг друга не видели. Если ее фото пе-
чаталось в газетах, он мог взять его за основу 
своей картины.

Но как бы там ни было, спустя долгие годы 
встреча все-таки состоялась. И Мона Лиза из 
Орехово-Зуева увидела себя — молодой, весе-
лой девчонкой с черными как смоль волосами. 
Встречу эту под крышей Исторического музея 
сотрудники выставочного зала, слегка скалам-
бурив, по праву назвали исторической.

Светлана ОСИПОВА.

ОЙ, КТО ТАМ  
В ПРОФИЛЬ  
И АНФАС?

Победительница 
музыкального фестиваля 

готовится к выпуску 
дебютного альбома

ВИКТОРИЯ ЛАНЕВСКАЯ: 
«ЛЮДИ ПОВЕРИЛИ В МЕНЯ!»

В чем причина 
подростковых 

изнасилований? 

 Оля считает, что 
бывшие приятели 
сломали ей жизнь.
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Одна из картин 
Александра Безрукова.



За неделю — 19 спектаклей разного форма-
та. Идея фестиваля «Регионы России. Впервые в 
Москве!» родилась в свое время в недрах конфе-
ренции, которая проходила в рамках программы 
Минкульта по поддержке региональных театров 
кукол. И вот за три года программа составлена 
— на любой вкус, на любой возраст.

— Мы не ограничивали выбор спектаклей, — 
говорит директор Театра Образцова Ирина Кор-
чевникова. — Единственное условие — спектакль 
этот должен быть впервые показан в Москве, даже 
если он не последнего года выпуска. Ведь для 
московского зрителя, который не знает жизни 
кукольных театров в стране, он все равно станет 
премьерой. В этом смысле «Образцов-фест-2017» 
позволяет зрителям побывать в разных уголках 
страны: от Петербурга до Иркутска, не покидая 
Садового кольца.

В первый же фестивальный день на сцене 
главного кукольного театра страны показали 
сразу четыре спектакля для зрителей от 3 до 
12 лет. Вечером давали «Пиковую даму» театра 
«Кукольный формат КUKFO» из Санкт-Петербурга. 
Когда школьники заполнили зал, два артиста 
встали на авансцене впереди декорации (а она 
представляла роскошные фасады трех петер-
бургских домов позапрошлого века) и предложи-
ли школьникам освоить прием игры, на которой 
погорел бедный Германн. 

Не знаю, в курсе ли современные школьники 
перипетий повести Пушкина, но карточный ин-
терактив явно заинтересовал их. А открывшаяся 
часть центрального фасада представила дивную 
картину — пять классиков отечественной сло-
весности за ломберным столиком держат банк. 

Искажения исторической правды в этом нет: 
Крылов, Гоголь, Пушкин, Достоевский и Некрасов 
были игроками, а про некоторых можно сказать 
— «наркотически» зависимы от игры: Достоев-
ский даже имущество жены проигрывал, а потом 
каялся. Некрасов — известный картежник. Игру 
цвета русской литературы наблюдает молодой 
человек в треуголке Наполеона, скромно при-
севший на стульчик в углу. Это Германн. 

Из досье «МК»: Театр КУКФО существует с 

2003 года, выпустил 20 премьер, активно уча-
ствует в фестивальной деятельности за рубежом 
и в России. Труппа работает в разных жанрах и с 
разными техниками: с классическими марионет-
ками, гигантскими масками, куклами для кино. 
В Петербурге с 2013 года прописан на Пушкин-
ской улице, рядом с памятником Александру 
Сергеевичу.

«Пиковую даму», несмотря на ее драма-
тическое содержание, кукольники из КУКФО 
превратили в готический анекдот о трех картах, 
продолжив, таким образом, серию петербургских 
мифов, один из которых посвятили «Медному 
всаднику». Четыре артиста с помощью марионе-
ток (очень интересная работа Анны Викторовой) 
даже без оглядки на классика как-то легкомыс-
ленно и обаятельно рассказали историю трех 
карт, молодого человека с профилем Наполео-
на и душой Мефистофеля, вздорной старухи 
графини и ее бедной воспитанницы Елизаветы 
Ивановны. Так легко, с юмором, что последнюю 
даже как-то и потеряли, но в финале все-таки 
обрели, сообщив, что ее личная жизнь все-таки 
благополучно устроилась. Чего не скажешь о 
Германне, кончившем дни свои в сумасшедшем 
доме. Сидит теперь Германн на подоконнике 
желтого дома и беззвучно шепчет одно: «Тройка, 
семерка, туз». В общем, школьники поняли, что 
карты детям не игрушка. А впереди еще пять 
фестивальных дней с насыщенной программой 
— «Автостоп» из Томска, «Алые паруса» из Даге-
стана, «Теплый хлеб» из Сургута, «Бармалей» из 
Владимира, «Драма о царе Ироде» из Ярославля. 
Гость фестиваля — академический театр кукол 
из Донецкой республики со спектаклем «Дорога 
в Вифлеем». 

Марина РАЙКИНА.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

Халаты и Пижамы
из Иваново в Москве

✦ Женские
✦ Мужcкие
✦ Детские

✦
✦
✦

От 550 руб.

Свыше 200 моделей

moshalat.ru
Весь ассортимент на сайте:

Тел.: 8-499-400-41-99

Доставка  по  Москве  за 1 день
Самовывоз: Можайское ш., д. 25

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, фарфор, б/у 

куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Горячая линия! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

Хит-парад современного юмора представят в 
концертном зале Crocus City Hall. На сцену выйдут 
артисты, способные рассмешить любого зрителя, 
— в списке участников знаменитые «Уральские 
пельмени» и «Уездный город», звезды скетч-шоу 
«Даешь, молодежь!» Михаил Башкатов и Аслан 
Бижоев, звезды театра «Лицедеи», команда Выс-
шей лиги КВН «Триод и Диод», Лион Измайлов, 
братья Пономаренко. Ведущими концерта станут 
Екатерина Скулкина из Comedy Woman и шоумен 
Тимур Родригез.

Вместе с юмористами выступят известные 
музыканты — Николай Басков, Стас Костюшкин, 
Юлианна Караулова, Стас Михайлов, Ёлка и другие 

звезды, чьи жизнерадостные хиты можно услышать 
в эфире веселой радиостанции.

Три часа шуток, пародий, анекдотов и скетчей, 
приправленных любимыми песнями, могут стать 
залогом хорошего настроения на целый год. До 
встречи на самом веселом концерте осени!

Зоя ИВАНОВА.

20 октября радиостанция «Юмор FM» 
вновь соберет на одной сцене лучших 
сатириков страны и ярких позитивных 
музыкантов.

СОБЫТИЕ

ВСЕ ХИТЫ ЮМОРА
В Москве пройдет самый 
веселый концерт осени
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Звезды театра 
«Лицедеи» на сцене 
шоу «Все хиты Юмора».

16–18 ноября в Санкт-Петербурге 
пройдет VI Международный культур-
ный форум. Несколько дней назад 
вдруг всплыло странное письмо за под-
писью первого замминистра культуры 
Владимира Аристархова. В нем фигу-
рировал список из 12 персон (среди 
них писатель Борис Акунин, режиссер 
Александр Сокуров, кинокритик Ан-
дрей Плахов), которые нежелательны 
в числе участников предстоящего ме-
роприятия. Адресовано письмо двум 
лицам. Одно из них — замминистра 
Александр Журавский, отвечающий за 
проведение форума. 

Александр Сокуров и Андрей Плахов между 
тем примут самое активное участие в работе 
культурного форума. «МК» обратился к госпо-
дину Журавскому за разъяснениями.

— Что за странный выброс информа-
ции накануне мероприятия, которым вы 
руководите?

— Меня эта новость застала в замечатель-
ной стране Вьетнаме, где мы открывали Дни 
российской культуры. Я с большим интересом 
ознакомился со списком нежелательных, увидел 
в нем много знакомых людей, которые, с нашей 
точки зрения, желательны. Мы их приглашаем. 
Что касается Андрея Плахова и ФИПРЕССИ (на-
кануне форума пройдет коллоквиум Междуна-
родной федерации кинопрессы, посвященный 
российскому кино. — С.Х.), то об этом меро-
приятии было известно еще в прошлом году. 
Поэтому мне представляется бессмысленным 
что-либо комментировать. Можно цинично рас-
суждать о том, что любой пиар хорош, кроме 
некролога, и все, кто не знал о Петербургском 
культурном форуме и отечественных деятелях 
культуры, о них узнали, включая международные 
средства массовой информации. Но, конечно, 
всерьез относиться к этим спискам нельзя. 
Подавляющее число указанных в нем людей 
участвуют в нашей программе. 3 октября, за 
несколько дней до этого слива, о котором вы 
спрашиваете, я проводил в Санкт-Петербурге 
заседание рабочей группы по подготовке фо-
рума, и многие из тех имен, которые указаны 
в этом списке, обсуждались как модераторы 
и участники различных форматов и секций, 
межсекционных мероприятий с участием главы 
государства. Что тут еще комментировать? 
Бред — он и есть бред.

— Но кому-то он понадобился?
— Давайте мы не будем искать причинно-

следственные связи в пиаре. 
Прокомментировал Александр Журавский 

и приговор экс-замминистру культуры Григорию 
Пирумову по делу реставраторов (его освобо-
дили в зале суда как отбывшего срок во время 
содержания под стражей в СИЗО): «Я узнал об 
этом из средств массовой информации. Исхожу 
из того, что решение суда справедливо».

На форум приезжают деятели культуры со 
всей страны — от Калининграда до Магадана, 
чтобы узнать о достижениях в сфере культуры. 
Но кино — все еще столичная сфера деятель-
ности. Так какой смысл вещать о своих победах 
и проблемах на всю страну? С этого мы и начали 
разговор с руководителем секции «Кино» — ак-
тером и режиссером Федором Бондарчуком. 

— Не хочется замыкаться в рамках своей 
индустриальной территории. Я так не живу. 
Очень много интересующихся кино людей при-
ходят на те или иные мероприятия в эти три 
дня, что проходит наш форум. Есть среди них 
и профессионалы. Приедут люди из регионов. 
Ученик Александра Сокурова Кантемир Балагов 
из Кабардино-Балкарии представит фильм «Тес-
нота». На «Ленфильме» работают над фильмом 
«Слухач» тоже ученика Александра Сокурова с 
этого курса. В фокусе внимания окажется якут-
ское кино. Нам есть что обсудить за прошедший 
год. Кино по-прежнему находится в фокусе 
общественного внимания, бурлит. 

— После очередного форума вы прово-
дите работу над ошибками, продолжаете 
следить за тем, как развиваются проекты, 
которые вы там обсуждали?

— Есть несколько инициатив, связанных 
с организацией «Синематеки» в Петербурге, 
кинематографической поисковой платформы 
«Чапаев», о которых мы говорили в рамках фо-
рума в прошлом году. Чтобы побыстрее все это 
развивалось, доходило до реализации, надо 
что-то придумывать, выстраивать другую ком-
муникацию. Все эти инициативы существуют не 
только за счет частных инвесторов. Мы просим 
обратить на них внимание Министерство культу-
ры. Мы приглашаем на форум международных 
гостей и хорошо поняли, что надо это делать 
заранее, за год. У всех сложный график. Надо 
учитывать их занятость, райдер. Иногда такой 
визит обходится слишком дорого. Кто-то не 
хочет ехать в силу разных причин. Это трудная 
работа, требующая усилий. Я бы организовал 
ночные показы в течение трех дней форума, 
открыл бы просмотровый зал на «Ленфильме» и 
показал кино, произведенное за год, программу 
«Союзмультфильма». Информации очень много, 
в течение дня проходят разные мероприятия, 
сложно все охватить. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗАММИНИСТРА 
ОТВЕТИЛ 
ЗА СПИСОК 
НЕУГОДНЫХ

Это тот редкий случай для Пушкинского, 
когда рекомендованный возраст посетителей 
18+. В объективе — обнаженная натура, хоть 
и представленная максимально изысканно и 
деликатно. Директор музея Марина Лошак даже 
замечает шутя (или не очень), что «с ужасом 
обнаруживает, как внутри нее растет серьезный 
внутренний цензор, который работает жестче, 
чем кто-либо». «Мы понимали, что надо сохранить 
статус-кво в нашем обществе и не слишком рас-
страивать верующих, нервных, эмоциональных. 
Но не могли не показать то, без чего немыслима 
мировая история искусства ХХ века. Это одино-
кий, страждущий и сложно воспринимающий 
жизнь художник».

Климта с Шиле связывает намного большее, 
чем звания феноменальных рисовальщиков, 
которые умерли в один год — 1918-й (по миру 
пройдет череда их выставок, первую из которых 
даже до Бостона и Лондона показывают в Москве, 
что вызывает особую гордость). Мастеров тесно 
сближала не только эстетическая связь, но и 
духовная. Климт, опередивший Шиле по воз-
расту на поколение, стал кумиром для молодого 
художника. Поэтому в первое время он подражал 
авторитету, но, надо отдать ему должное, быстро 
нашел свой язык и так же громко произвел рево-
люцию в изображении обнаженной натуры.

Тема со времен античности не новая. Но 
австрийским мастерам удалось нащупать в ней 

такую пластику, объемы, впечатления, которых до 
этого никто не касался. На выставке это проявля-
ется благодаря удачному подбору вещей, среди 
которых не только бренды, но и то, чем можно 
удивить самого искушенного специалиста. Все 
эти работы объединяет движение. Оно прони-
зывает почти каждую изображенную фигуру. 
Отсюда бесконечные определения в названиях: 
склоненная, снимающая рубашку, повернутая, 
опирающаяся на руку, борющиеся… Некоторые 
фигуры явно запечатлены лежащими, но в рисун-
ке они повернуты вертикально. Это диктуется 
подписью художника. Таким образом горизон-
тальные фигуры вопреки законам гравитации 
обретают беспомощность и потерянность.

— В раннем периоде Климт иногда делал 
десятки этюдов, фиксируя грани движения и 
пластики обнаженных фигур, — подтверждает 
куратор выставки Виталий Мишин. — Он как бы 
нащупывал пластическую формулу, которая вы-
ражала бы эмоциональное состояние персона-
жей или абстрактную философскую идею. Среди 
таких рисунков на выставке бросается в глаза 
этюд парящей фигуры. Для Климта этот мотив 
носил во многом метафизический характер. 

У Шиле все более утрированно. Сильные 
ракурсы, необычные повороты, изумительные 
изгибы. Если это несколько фигур, то часто их 
тела переплетаются. В распоряжении мастера 
всегда была одна-две модели, которые жили 
рядом, а он их наблюдал издали, фиксируя позы 
и состояния в этюдах обнаженных. Это были про-
фессиональные натурщицы, которые не слиш-
ком далеко стояли от проституток в социальной 

иерархии. Они оставались довольны работами. А 
в этюдах женских портретов Климта, как правило, 
представительницы высших сословий. Здесь 
нет и намека на эротику: по контрасту властвуют 
только строгость и светскость. Только не всем 
моделям это приходилось по вкусу, как полу-
чилось с Маргарет Стонборо-Витгенштейн. До 
сих пор неизвестно, почему заказчик отказался 
принять ее портрет. 

Отсутствие работы Климта в доме богатой 
семьи, по словам куратора с австрийской сто-
роны Кристофера Мецгера (Музей Альбертина), 
считалось признаком дурного вкуса. Однако 
творчеством мастера интересовалось не только 
высшее сословие, что доказывают его росписи 
музеев и театров для людей со скромным достат-
ком. К работам Шиле тоже проявлялся массовый 
интерес, но далеко не все понимали его моделей 
с уродствами, изможденностью и низменностью. 
Черты его девушек зачастую обнажены столь 
откровенно, что это, как справедливо некогда 
заметил профессор Серж Сабарски, который 
первым стал выставлять художника в мировых 
музеях, превратит Шиле в жертву псевдоанали-
тиков. Так и случилось после того, как один из них 
увидел в исполнении Шиле нагую беременную, 
которая тоже на выставке. 

В извращенности вкусов, непристойности 
обвинялся и Климт. Его «Медицину» и «Юриспру-
денцию» заклеймили за уродство, «чрезмерную 
извращенность» и назвали порнографическими. 
Восклицали, что его картинами можно иллюстри-
ровать работы Фрейда; что изображенные им 
женщины смотрят так, будто хотят кастрировать 
мужчин. Но до скандала дело дошло, только когда 
он презентовал первую работу «Философия». Ее 
увидели более сотни профессоров, 87 из которых 
поставили подписи под письмом, направленным 
в министерство образования, где они обвинили 
художника в том, что он «выражает неясные идеи 
с помощью неопределенных форм», и потребо-
вали забрать у него заказ. Любопытно, что вскоре 
«Философию» удостоили золотой медали на 
Всемирной выставке в Париже.

— Для нашего зрителя многое здесь ока-
жется неожиданным, подлежащем дискуссии, 
осознанию и принятию, — резюмирует президент 
музея Ирина Антонова. — Как и все художники 
рубежа веков, Климт и Шиле вызывают дра-
матизм. И неважно, изображают ли они себя, 
обнаженную натуру, пейзаж. Это каждый раз 
драматический накал прощания со старым и 
волнения перед лицом неизвестности. Что гря-
дет? Они не знали. Но и мы спустя столетие тоже 
толком не знаем, что произошло. То, что пришло, 
еще не сложилось в мир эпохального объема. 
Но великие художники, которыми, безусловно, 
являются Климт и Шиле, помогают нам почув-
ствовать, куда движется мир.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«Пиковая дама».

«Образцов-фест» 
открыл смотр 
кукольных театров

Бондарчук  
о Санкт-Петербургском 
культурном форуме   

Пушкинский показывает 
Климта и Шиле

В ТЕАТРЕ ОБРАЗЦОВА ДЕТЕЙ  
УЧИЛИ ИГРАТЬ В КАРТЫ

«Автостоп» из Том-
ска, «Алые пару-
са» из Дагестана, 
«Дорога в Вифле-
ем» из Донецкой 
республики — на 
фестивале театров 
кукол в Москве. От-
крыл свои двери 
для региональных 
кукольных театров 
«Образцов-фест» — 
а это значит, что на 
суд зрителей и про-
фессионалов будут 
вынесены новые 
спектакли из рос-
сийской глубинки. 
А им есть что пока-
зать в столице.

ГМИИ им. Пушкина пер-
вым в России знакомит 
с творчеством лидеров 
австрийского авангарда 
Густава Климта и Эгона 
Шиле, представив на суд 
зрителя 100 откровенных 
листков. Они — из вен-
ского Музея Альбертина, 
который располагает со-
лиднейшей коллекцией 
мастеров. Составив оп-
позицию академической 
традиции, они опере-
дили свое время. Их 
творения, вызывающие 
сегодня восхищение, на 
рубеже ХIХ и ХХ столетий 
нередко вызывали шок. 

РАЗНИЦА МЕЖДУ ИСКУССТВОМ  
И НЕПРИСТОЙНОСТЬЮ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
11 октября 2017 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

Ирина Антонова на фоне 
«Евы Штайнер» Эгона Шиле.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первый элемент в та-
блице Менделеева. 4. Требование мультяшного 
попугая Кеши, сидевшего в клетке. 10. «Топчан» 
в кабинете массажиста. 11. Модное ныне слово, 
которое употребляется вместе с «уважухой». 13. 
Поджаренный «камешек» в конфетах «грильяж». 
14. Трава, готовая к зимовке. 15. Праздничное 
«облачение» города. 16. Искусственное волокно 
для колготок. 18. Другое название аспарагуса. 20. 
Картина карточного пасьянса. 22. Воинственная 
враждебность пьяного мужа. 23. Запеченное 
свиное филе особого приготовления. 24. Неуны-
вающий человек, который «правит миром». 27. 
Чиновничья «корпорация» в дореволюционной 
России. 30. «Мини-штанга» в руке девушки, делаю-
щей зарядку. 32. Чушь, которую несет неготовый 
студент на экзамене. 34. «Симптом» скуки или 
недосыпания. 35. Отлучка, из-за которой можно 
оказаться на губе. 36. Колосовик в лукошке. 38. 
Слабоалкогольный напиток с яблочным привку-
сом. 39. Не помеха для любви людям, которым 
за сорок. 40. Неиспользованная часть средств. 
41. Городская окраина, где живет беднота. 42. 
«Живопись» на теле уголовника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поступок, противоречащий 
общественным нормам. 2. «Затылок» топора. 3. 
Блюститель интересов богатого несовершенно-
летнего сироты. 5. Головоломка от телезрите-
лей для знатоков в передаче «Что? Где? aКогда?». 
6. «Доллар» в речи братков. 7. Рок-н-ролльный 
трюкач. 8. Свободная руководящая должность, 
предложенная соискателю работы. 9. Грунтовая 
дорога между деревнями. 10. Оборудованный 
летний лагерь для автотуристов с местами для 
установки палаток. 12. «Подзащитная» ученика 
на уроке геометрии. 17. «Отель» для иногородних 
студентов. 19. Весенний разлив реки при тая-
нии снега. 20. Сорт белого винограда немецкого 
происхождения. 21. Поступок в духе своенрав-
ного глупца. 25. Эмоции со знаком «плюс». 26. 

Изящность пальцев пианиста. 27. «Триколор» на 
перекрестке. 28. Учитель, рассказавший о вос-
стании Спартака. 29. Бесстрашный истребитель 
змей Рикки-Тики-Тави. 31. Послевоенный упадок 
в стране. 33. Хищная птица с коротким крючко-
ватым клювом и длинными острыми когтями. 34. 
Разговорное название инфекции. 37. Фирменная 
похлебка украинской хозяйки. 38. «Плач» скрипки, 
оставшейся без поддержки оркестра.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ОКТЯБРЯ 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просьба. 4. Обогрев. 10. Доплата. 11. Арлекин. 13. Итог. 14. Фунт. 15. 
Любовница. 16. Управа. 18. Колчан. 20. Конвоир. 22. Паломник. 23. Дознание. 24. Произвол. 27. 
Метеорит. 30. Ловушка. 32. Бренди. 34. Мамонт. 35. Наложница. 36. Офис. 38. Бинт. 39. Реферат. 
40. Нокдаун. 41. Крупица. 42. Инфаркт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Папирус. 2. Смог. 3. Белила. 5. Буерак. 6. Гриф. 7. Вмятина. 8. Сапожник. 9. 
Чайнворд. 10. Доброта. 12. Нунчаки. 17. Велосипед. 19. Обработка. 20. Коновал. 21. Розетка. 
25. Рэкетир. 26. Ловкость. 27. Мешанина. 28. Исполин. 29. Обморок. 31. Статист. 33. Индеец. 
34. Майдан. 37. Серп. 38. Бука.

Дорогие читатели, не упустите уникальный шанс встретиться с ведущими журналиста-
ми и артистами — друзьями газеты «Московский комсомолец»! Ждем вас в эту субботу, 14 
октября, в 16.00 в читальном зале библиотеки им. А.Белого (ул. Пролетарская, д. 8).

Встречи журналистов с читателями являются фирменным знаком газеты на протяжении многих 
лет и всегда проходят в атмосфере праздничного живого общения. В мероприятии примут участие: 
лауреат премии Правительства РФ, «Золотое перо России», обозреватель «МК», автор книги «Пре-
ступления и тайны современной России» Ева МЕРКАЧЕВА; автор 7 книг, ведущая рубрики «Ты и Я» 
газеты «Московский комсомолец» Жанна ГОЛУБИЦКАЯ; серебряный призер чемпионата России 
по шахматам среди юниоров, пятикратная чемпионка Москвы, автор «МК» Майя ГВИЛАВА. А также 
художественный руководитель коллективов «Гуляй Поле» и «Беловежская Пуща» Юрий ГОРОДЕЦ-
КИЙ, заслуженный артист РФ Валерий СТРУКОВ.

Гости вечера смогут задать самые каверзные вопросы нашим журналистам и выиграть бытовую 
технику; приобрести захватывающую книгу Евы Меркачевой о самых громких и запутанных уголов-
ных делах в современной России с автографом автора. А также первыми узнать о новой книге, над 
которой сейчас работает журналист «МК» Жанна Голубицкая, и сразиться в шахматном поединке 
с женским мастером ФИДЕ Майей Гвилавой. Кроме того, участники творческой встречи смогут 
послушать любимые песни под гитару. Специальным подарком для жителей города станет 
льготная подписка на газету «Московский комсомолец», которую можно будет оформить 
с 13.00 до 17.00 в фойе библиотеки.Приглашаем всех желающих!

ПРЕСС-ЦЕНТР

ДЕЯТЕЛИ КУЛЬТУРЫ ПОДДЕРЖАТ НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ
В среду, 11 октября, в 13.00 в пресс-центре редакции газеты «Московский комсомо-

лец» состоится пресс-конференция первого зампреда Комитета ГД по культуре Иосифа 
КОБЗОНА, зампреда Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Сергея 
РЫБАКОВА, члена правительственной Комиссии по вопросам государственной культурной 
политики, председателя правления Ассоциации НХП Геннадия ДРОЖЖИНА, представителей 
профильных министерств и ведущих мастеров на тему «Проблемы и перспективы народных 
художественных промыслов в РФ».

В мае этого года Президент РФ Владимир Путин поручил правительству разработать дорожную 
карту, обеспечивающую «сохранение, возрождение и развитие народных художественных промыслов и 
ремесел». Уже предложено объявить 2019-й Годом народных художественных промыслов. На этом фоне 
резонанс в СМИ вызвала идея: помимо зарегистрированных названий «Гжель», «Хохлома», «Жостово» 
зарегистрировать в качестве товарных знаков узнаваемые графические элементы, характерные для 
русских народных промыслов. Это обязало бы компании приобретать лицензии на использование 
народных мотивов и защитило от китайского и турецкого контрафакта. Особое внимание промыслам 
и ремеслам планируют отвести в проекте «Перезагрузка Золотого кольца» и системе госзакупок.

Какие проблемы стоят особенно остро перед российскими мастерами? Какие инициативы могут 
быть воплощены? Появятся ли народные промыслы в школьной программе уроков труда? Почему про-
изведения НХП редко представляют в постоянных экспозициях музеев? Как будут выводить из тени 
надомников и ремесленников? Появятся ли к чемпионату мира по футболу 2018 года особые народные 
сувениры? На эти и другие вопросы ответят эксперты в ходе пресс-конференции.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). На пресс-конференции вы 
также сможете получить бесплатные пригласительные на Всероссийскую выставку народных 
художественных промыслов «Живой источник» в Манеже 16–25 октября (проект посвящен 
115-летию первой Всероссийской кустарно-промышленной выставки в СПб).

ВЕРНУТ ЛИ ИМЯ РУССКОГО УЧЕНОГО НА КАРТУ ТИХОГО ОКЕАНА? 
В четверг, 12 октября, в 15.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 

пресс-конференция известных деятелей культуры и науки с участием МИД РФ, посвященная 
первой в новейшей истории России экспедиции по следам великого русского ученого Николая 
Миклухо-Маклая и сохранению его наследия.

8 октября завершилась длившаяся почти месяц российская научно-исследовательская экспеди-
ция в Папуа-Новую Гвинею «Миклухо-Маклай XXI век. Берег Маклая». Ее возглавил потомок и полный 
тезка великого путешественника и ученого XIX века Николай Миклухо-Маклай. Смогут ли российские 
ученые возобновить исследования уникальных племен Океании с культурой и бытом каменного века? 
Какие документы удалось найти в Митчеловской библиотеке и каковы шансы вернуть на карты Новой 
Гвинеи Берег Маклая? Сколько потомков ученого проживает сегодня в Австралии и как они охраняют 
его наследие? Когда будет восстановлена хижина Маклая и создан этнографический парк?

В пресс-конференции участвуют: 
Юрий СОЛОМИН — народный артист РФ, художественный руководитель Малого театра (ис-

полнитель роли Н.Н.Миклухо-Маклая в фильме «Берег его жизни»);
Николай МИКЛУХО-МАКЛАЙ —руководитель экспедиции, директор Фонда сохранения этно-

культурного наследия им. Миклухо-Маклая;
Павел КЛАБУКОВ — первый секретарь 3 департамента Азии МИД РФ;
Марина МАРТЫНОВА — доктор исторических наук, профессор, директор Института этнологии 

и антропологии РАН им. Миклухо-Маклая;
Николай НОВИЧКОВ — профессор, советник губернатора Новгородской области.
Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru Адрес пресс-центра «МК»: 

улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

МЕСТО ВСТРЕЧИ — БИБЛИОТЕКА В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ!
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В ночь со вторника на среду будут сыграны 
заключительные матчи отборочного раун-
да к мировому первенству. Как известно, 
помимо сборной России, автоматически 
получившей на правах команды-хозяйки 
путевку в финальную стадию мундиаля, 
от Европы будут делегированы и 9 побе-
дителей квалификационных групп. Еще 
4 билета в Россию разыграют в стыко-
вых матчах 8 лучших из 9 национальных 
сборных, занявших вторые места. «МК» 
подведет подробные итоги отборочного 
цикла в ближайших номерах, а сегодня 
поговорим о тех, кто на мировое первен-
ство не приедет. 
Не о всех, конечно, а лишь о тех, чье непо-

падание на ЧМ-2018 стало если не сенсацией, то 
большим сюрпризом точно. При этом мы не ста-
ли брать в расчет сборную Голландии, у которой 
оставались перед последним игровым вечером 
квалификации теоретические шансы зацепиться 
за стыки. Для этого «оранжевым» было необходимо 
побеждать в Амстердаме шведов с разницей в 7 и 
более мячей...

УКРАИНА НЕ ПОПАЛА НА ЧМ В ДЕНЬ 
ЛЕГЕНДАРНОГО ГОЛА ШЕВЧЕНКО

И все же футбольные боги существуют. Как 
иначе объяснить тот факт, что шанс попасть на миро-
вое первенство сборная Украины потеряла именно 
9 октября, уступив на своем поле хорватам? Ровно 
18 лет назад ныне главный тренер жовто-блакитных 
Андрей Шевченко забил свой знаменитый гол в 
ворота Александра Филимонова. Та ничья закрыла 
для россиян дорогу на Евро-2000, хотя вырвавшие 
очко украинцы в итоге и сами не попали на тот 
чемпионат Европы. Злорадство здесь абсолютно 
ни при чем, тем более что не вышли украинцы из 
группы, которую сразу после жеребьевки окрестили 
«группой смерти».

Неудачу в квалификации Андрей Шевченко 
объяснил потерей очков в самом начале отбороч-
ного цикла, когда сборная Украины не смогла по-
бедить исландцев на своем поле (1:1), а затем в 
Конье подарила ничью туркам (2:2), ведя по ходу 
встречи 2:0. В заключительном групповом матче 
украинцам для попадания в стыковые матчи было 
необходимо обыгрывать в Киеве сборную Хорва-
тии, но матч запомнился дублем Андрея Крама-
рича и дракой фанатов гостей с полицией, а не 
спортивным подвигом хозяев. После финального 
свистка Шевченко признал, что победа досталась 
команде, продемонстрировавшей на поле более 
высокий класс.

С обывательской точки зрения непопадание 
Украины на чемпионат мира в России — благо. В 
соседствующей с нами стране уже не раз раздава-
лись призывы бойкотировать мировое первенство, 
а тамошние власти сообщили о намерениях на 
законодательном уровне ограничить для укра-
инцев посещение России. Правда это или хохма, 
сегодня разобрать практически невозможно, но 

то, что присутствие болельщиков с Украины на 
мундиале добавило бы неприятной напряженности 
в атмосферу футбольного праздника, сомнений 
не вызывает. Украинский «самоотвод» пришелся 
очень кстати, а некоторые специалисты даже 
настаивают на версии, что проиграли жовто-
блакитные хорватам специально.
БЭЙЛ С УЭЛЬСОМ ПРОПУСКАЕТ МУНДИАЛЬ

Валлийская сборная на Евро-2016 не 
смогла перехватить у исландцев пальму 
первенства в борьбе за приз зритель-
ских симпатий, но фанатских вистов 
по всему миру набрала прилично. В 
отборе на ЧМ-2018 именно сборная 
Уэльса, а не Сербии или Ирландии, 
изначально называлась фаворитом 
группы. Силу команды Гарета Бэй-
ла и Аарона Рэмси на собствен-
ной шкуре смогли ощутить наши 
футболисты на чемпионате Ев-
ропы, но подопечные Криса 
Коулмана после континен-
тального первенства словно 
впали в спячку, сведя 5 из 
первых 6 матчей отбора 
на ЧМ к ничьей. 

В довольно ровной группе валлийцам не хва-
тило наглости и агрессии. В матчах с прямыми кон-
курентами за выход из группы, коими на турнирном 
пути стали Сербия и Ирландия, сборная Уэльса 
набрала лишь 3 из 12 возможных очков. Ключевое 
поражение случилось в заключительном туре, когда 
ирландцы увезли из Кардиффа 3 очка, но результат 
этой встречи мог и не иметь столь принципиального 
турнирного значения, не упусти годом ранее (день 
в день — 9 октября) валлийцы победу над Грузией. 
Не забей в том матче краснодарский «бык» Торнике 
Окриашвили — в ключевом матче с ирландцами 
Уэльсу было бы достаточно ничьей. А это уже совсем 
другие установка и план на игру.

Главной потерей для неангажированных зри-
телей станет валлийская звезда — Гарет Бэйл. 28-
летний крайний нападающий мадридского «Реала» 
может так и не сыграть на чемпионатах мира со 
своей сборной, первый и последний раз участво-
вавшей в мировом первенстве в далеком 1958 году. 
Впрочем, Бэйл не первый звездный игрок, так и не 
реализовавшийся на уровне сборных. Подобных 
примеров в футбольной истории предостаточ-
но, а самым ярким из них, несомненно, является 
Джордж Веа, ставший единственным обладателем 
«Золотого мяча» и чья сборная никогда не прини-
мала участие в чемпионатах мира. Да и в Африку 
отправляться за примерами Бэйлу необходимости 
нет. Как в ходе блестящей карьеры выиграть все 
существующие титулы на клубном уровне, но не 
добиться со сборной ровным счетом ничего, Гарету 
может рассказать его соотечественник Райан Гиггз. 
Кстати, пропустить мировое первенство вполне 
может и партнер Бэйла по «Реалу» — лучший фут-
болист планеты Криштиану Роналдо. Случится это 
в том случае, если действующие чемпионы Европы 
не одолеют соперника по стыковым матчам.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ НЕУДАЧНИКОВ 
КВАЛИФИКАЦИИ. ВЕРСИЯ «МК»

Вратарь: Ян Облак (Словения, «Атлетико»)

Защита: Хюсай («Наполи»), Соломон 
Кверквелия (Грузия, «Локомотив»), 

Марек Сухи (Чехия, «Базель»), Давид 
Алаба (Австрия, «Бавария»)

Полузащита: Арда Туран (Турция, 
«Барселона»)

Гарет Бэйл (Уэльс, «Реал»), Аарон 
Рэмси (Уэльс, «Арсенал»), Генрих 

Мхитарян (Армения, «МЮ»)

Атака: Эдин Джеко (Босния, 
«Рома»), Стеван Йоветич 
(Черногория, «Монако»)

Тренер: Андрей Шевченко 
(Украина)

ЧМ-2018

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Елена Бережная (1977), фигуристка, олимпий-
ская чемпионка
Игорь Верник (1963), актер театра и кино, теле-
ведущий, народный артист России
Михаил Давыдов (1947), ученый, хирург-онколог, 
директор РОНЦ им. Блохина, академик РАН и 
РАМН
Джоан Кьюсак (1962), комедийная актриса 
(«Бесстыдники»)
Франсуа Мориак (1885–1970), писатель, нобе-
левский лауреат
Виктор Сафронов (1917–1999), астроном, автор 
теории формирования планет
Константин Тимерман (1977), подполковник 
российской армии, миротворец, Герой России

ДатскИй угОлОк
Международный день девочек.
1887 г. — американский изобретатель Томас Эди-
сон запатентовал электрическую машину для 
подсчета голосов на выборах.
1917 г. — Зиновьев и Каменев опубликовали 

письмо «К текущему моменту», в котором высту-
пили против решения ЦК РСДРП(б) о вооруженном 
восстании большевиков.
1922 г. — в РСФСР началась денежная реформа — 
был выпущен червонец, обеспеченный золотом.
1922 г. — Лев Троцкий на съезде комсомола при-
звал молодежь «грызть гранит науки» — фраза 
сразу стала крылатой.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 5…7°, днем 
8…10°. Облачно с прояснениями; ночью местами 

небольшой дождь, по области днем местами не-
большой дождь; ветер ночью южный, 7–12 м/с, 
днем южный, юго-западный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.50, заход Солнца — 17.41, 
долгота дня — 10.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается слабая геомагнитная буря.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 11.10.2017
1 USD — 58,0713; 
1 EURO — 68,3557

© ЗаО «Редакция газеты «московский комсомолец», 2017.
торговая марка и торговое имя «московский комсомолец»,
«мк» является исключительной собственностью  
ЗаО «Редакция газеты "московский комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

сРОк пОДпИсаНИЯ
гаЗЕтЫ В пЕЧатЬ 19.00

Дежурный редактор:
Ольга БакШЕЕВа
НОмЕР пОДпИсаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

аДРЕс РЕДакЦИИ И ИЗДатЕлЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктРОННЫй аДРЕс 
РЕДакЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «агентство «мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-09-00342
Общий тираж: 1.931.210 

Отпечатано в ЗаО «полиграфический комплекс «ЭкстРа-м»
143400, московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРт

сВЕтскаЯ ЖИЗНЬ

ЭКСПЕРТ

На светской тусовке обрадованная чем-то 
певица Валерия приложила свой телефон 
к уху Таисии Повалий. Таисия напряженно 
вслушивалась, и на ее лице тоже появилась 
улыбка. Как выяснилось, прослушиванию 
подвергся Инстаграм Лолиты Милявской, а 
точнее, ее поздравление с днем рождения 
президента Путина. Поздравив президен-
та, Лолита попросила его увеличить лично 
ей пенсионный возраст, сообщив: «Я так 
же, как и вы, не хочу на пенсию». 

Николай Басков сообщил, что свой юби-
лей отпразднует в Баку, своим концертом, 
чем немало озадачил очевидцев. Но не ме-
сто праздника удивило друзей певца, а слово 
«юбилей»: ведь Баскову на днях исполняется 
41. Впрочем, быстро вспомнилось, что циф-
ру «40» Николай в прошлом году отринул на-
прочь, спрятался от людей, исчез из соцсетей 

и отключил телефоны. Также певец сообщил, 
что к своим сорока годам сделал очень много, 
и дошло до того, что он утратил видение пер-
спективы того, что он делает. «Я думаю, для 
меня было бы неплохо отдохнуть и переоценить 
свою деятельность, ответить на некоторые 
вопросы самому себе». Что ж, будем следить 
за Николаем и его подступающим кризисом 
среднего возраста.

В последнее время клавишник «Машины 
времени» Андрей Державин подвергается 
прессингу и нападкам из украинского сегмента 
соцсетей. Предстоящая гастроль коллектива 
на Украине вызвала бурную реакцию. Дело в 
том, что Державин публично поддержал рефе-
рендум, в результате которого Крым перешел 
под юрисдикцию России, чего теперь не может 
простить ему радикально настроенная часть 
публики. Недвусмысленные угрозы, вплоть 
до физических, призывы к срыву концерта, 
уголовному преследованию — все это Андрей 
сносит стоически, а концерт отменять никто 
не собирается.

Геннадий АВРАМЕНКО.

Сборная Испании, как и подобает фавори-
ту, одной из первых в Европе оформила 
путевку на чемпионат мира в России. Слу-
чилось это после победы над Албанией, 
благо итальянские конкуренты свои очки 
растеряли.
Победоносный для испанцев матч в Аликан-

те обслуживала бригада российских арбитров 
под руководством Алексея Еськова. С учетом по-
следних каталонских событий было весьма любо-
пытно услышать из первых уст, какая обстановка 
сопутствовала решающему отборочному матчу 
«Красной фурии».  

— Просто замечательная, чисто футбольная! 
— с ходу развеял мои сомнения один из ведущих 
российских судей. — Для меня, откровенно скажу, 
абсолютно незабываемые ощущения. Полный 
стадион, а какие болельщики!  

— До игры вас не беспокоили все эти по-
литические волнения?

— Никоим образом. Всегда твердо придер-
живаюсь позиции, что спорт вне политики.  

— Матч проходил в другой автономии, 
Валенсийской. Там сепаратистских, скажем 
так, настроений не увидели?

— Абсолютно никаких. И не много ли мы о 
политике?

— Без нее в данной ситуации никак. Вот 
Пике, участника недавнего референдума, 
публика вновь освистывала…

— Временами, возможно. Я на это не об-
ращал внимания.  

— Другого каталонца, Альбу, встречали 
нормально?

— Более чем.
— Как болельщики отреагировали на вы-

несенное вами предупреждение Пике, из-за 

которого он вынужден пропускать следующий 
матч сборной?

— Очевидная желтая карточка, которая ни 
у кого не вызвала вопросов. Если говорить о бо-
лельщиках, то никакого злорадства с их стороны 
не было.

— Это не были умышленные желтые кар-
точки с его стороны и со стороны Сильвы, чтобы 
не ехать на не нужную встречу с Израилем?

— Не имею права отвечать на такие вопросы.
— Редкий случай — замена защитника та-

кого уровня. Почему, по-вашему, Пике убрали 
с игры за полчаса до конца матча?

— Полагаю, что из-за желтой карточки, но это 
дело, разумеется, тренерское. Кстати, провожали 
его уже куда лучше, чем встречали. Даже аплодис-
менты послышались.

— Сложная игра для судейства?
— Скорости высокие, поскольку имел дело с 

очень быстрой командой. Необходимо было адап-
тироваться к такому темпу.

— Сильный контраст с чемпионатом 
России?

— Дело не в этом. У нас тоже бывают очень 

приличные скорости. Но вот с недавним отбороч-
ным матчем, который я судил в Израиле, разница 
очевидная.

— Неужели и после матча никак не ка-
сались политической темы в беседах с при-
нимающей стороной?

— Мы ее никогда не касаемся, поскольку 
являемся послами спорта и доброй воли. Да и 
касаться-то нечего было — все прошло на высшем 
уровне и очень доброжелательно.

— Как вам Испания: эта команда остается 
одним из главных фаворитов чемпионата 
мира?

— Мне сложно судить однозначно, но ис-
панцы — это всегда топ-уровень. Как, впрочем, 
и итальянцы, англичане или французы, если го-
ворить о европейских сборных.

— Ну и ваши персональные перспективы 
и шансы других российских арбитров попасть 
на домашний ЧМ — от чего они зависят?

— Очевидно, от качества нашей работы. Дви-
жемся от матча к матчу, от назначения к назначе-
нию. Сейчас вот мне предстоит провести поединок 
Лиги Европы. А решать уже не нам. В любом случае 
обязаны достойно представлять советскую школу 
судейства, к коей себя относим.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

БаскОВ — В кРИЗИсЕ, ДЕРЖаВИН — В НЕмИлОстИ

Алексей ЕСЬКОВ: МОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ  
ПИКЕ ВОПРОСОВ НЕ ВЫЗВАЛО
Наш арбитр рассказал о перипетиях решающего матча 
сборной Испании на пути в Россию

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ 
ГОЛОВНОГО МОЗГА?

Самое главное — вы осознаете необходи-
мость заботы о своем головном мозге, и значит, 
проблему можно решить, главное — действовать 
правильно!

Мозг — самый сложный орган во Вселенной 
и потому наиболее уязвим для повреждений и 
старения. Но при этом важно понимать: здоровый 
мозг — залог активности, бодрости и молодости, 
а не наоборот! Помогая мозгу, мы возвращаем 
себе радость жизни. 

Конечно же, такое состояние необходимо 
брать под контроль, иначе оно может развиться 
в старческую деменцию, слабоумие, полную по-
терю и памяти, и интеллекта. Но человеческий 

мозг обладает огромными резервами, главное 
— задействовать их! Наука не стоит на месте, и 
в этой области особенно!

Для тех, кто понимает, что забота о сохран-
ности головного мозга — главный приоритет, что 
это забота о своем счастливом будущем, рабо-
тает наша «горячая линия»! Наши специалисты 
внимательно выслушают каждого и подскажут, 
как сохранить память и интеллект, как оставаться 
собой в самой глубокой старости. Они познако-
мят вас с последними научными разработками 
в этой области и расскажут, как решить именно 
ту проблему, которая беспокоит вас!

Звоните! 8 800 333 57 03

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА. 18+

«Здравствуйте. Меня зовут Михаил Васильевич, мне 
76 лет. Всю жизнь проработал учителем русского 
языка и литературы. Очень люблю свою профессию, 
детей, работал бы и по сей день — здоровье позво-
ляет, коллеги и ученики уважают. Но… Стала подво-
дить память. Поначалу-то я не обращал внимания на 
это, но чем дальше, тем больше беспокоит забыв-
чивость. Забываю стихи, которых, конечно же, знаю 
великое множество, номера телефонов друзей, стал 
очень быстро уставать, появились головные боли, 
головокружение. Мне говорят: что поделаешь — воз-
раст. Неужели с этим нельзя ничего поделать?»

— Ура-а-а!!! Санкции сняли!
— С кого? С России?
— Да при чем тут Россия?! С боярышника!

Дабы не заострять внимание гостей на ше-
стом месяце беременности невесты, тама-
да сразу всех предупредил, что белый цвет 
полнит.

— Мама, можно я кину в него картошку?
— Нет, едой не кидаются. Кинь нож.

— Черепаховый суп, жаркое из страуса, ма-
ринованная змея, филе марала, копченая 
нутрия, паштет из медвежьей печени… А вы, 
батенька, гурман?
— Нет, директор зоопарка.

Сантехник Петрович алкоголь переносил пло-
хо. Иногда даже бутылку водки из магазина 
не мог донести, выпивал по дороге.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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Главные неудачники европейской квалификации  
к чемпионату мира по футболу

Тренер: Андрей Шевченко (Украина)

ЛИЧНАЯ ДРАМА МХИТАРЯНА

В похожих с Бэйлом условиях находится 
и полузащитник «Манчестер Юнайтед» Генрих 
Мхитарян. Гордость армянского футбола, лучший 
бомбардир сборной в отчетном отборочном цикле, 
звезда «МЮ» в свои 28 лет добился в футболе 
многого, но не в составе национальной сборной. 
3 первых матча квалификационного раунда, в 
которых армяне потерпели 3 поражения, Генрих 
пропустил, а вернувшись, с ходу обеспечил победы 
над Черногорией и Казахстаном. Темпераментные 
болельщики даже было заговорили о возможности 

побороться если не за первую, то за вторую строчку 
в турнирной таблице группы Е, но команде так и не 
удалось подняться выше предпоследнего места 
в своей отборочной группе.

Сборная Армении никогда не принимала 
участие в финальных стадиях чемпионатов мира 
или Европы. Лучшим ее достижением в квалифи-
кационных раундах остается 3-е место в отбо-
рочной группе к Евро-2012. А Мхитаряну можно 
лишь посочувствовать, ведь шансов сыграть на 
ЧМ-2022 в силу возраста у него еще меньше, 
чем сейчас.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Украина— Хорватия.

Испания — Албания.

Алексей Еськов.

Гарет Бэйл.

Генрих 
Мхитарян.
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